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ПРОЕКТ Лимит беспошлинного 
ввоза товаров могут снизить 
до 22 евро

Оставят за порогом

Ярослав Николаев

ПОРОГ беспошлинного ввоза 
товаров, купленных в Интерне-
те, необходимо понизить. Пись-
мо с таким предложением Феде-
ральная таможенная служба 
(ФТС) направила в минфин. В 
Минэкономразвития говорят, 
что если и понижать планку, то 
только в рамках ЕАЭС. Но пока 
согласия по этому вопросу нет.

«Мы были готовы на проме-
жуточную величину — 400, 500 
евро, казахи жестко за тысячу 
евро, белорусы —  за 20, 30, 40», 
— сказал первый замглавы Ми-
нэкономразвития Алексей Ли-
хачев. - Теоретически мы мо-
жем понизить его на нацио-
нальном уровне, но практиче-

ски это решение будет неэф-
фективным». Лихачев пояснил, 
что тогда поток товаров может 
пойти через Казахстан. 

По мнению экспертов «Рос-
сийской газеты», порог нужно 
сделать, как во многих странах 
ЕС, — на уровне 22 евро. Если 
стоимость посылки превышает 
эту сумму, то получатель пла-
тит пошлину. 

Сейчас порог беспошлинной 
Интернет-торговли в большин-
стве стран ЕАЭС, в том числе 
России, установлен на уровне 
одной тысячи евро при условии 
заказа не более 31 килограмма 
в месяц, напомнил эксперт в 
сфере таможенной дея-
тельности Владимир 
Чекин. 

КОНФЛИКТ В Кузбассе 
прокуратура опротестовала 
местный закон о запрете 
коллекторов 

Забежали вперед

Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемерово

МЕСТНЫЙ закон о запрете кол-
лекторской деятельности приня-
ли в начале апреля. Восприняли 
его неоднозначно: одни — с радо-
стью, другие — с недоумением. 
Да и по сути, как отмечали юри-
сты, он носил двусмысленный 
характер. Одним коллекторам 
он запрещал работать, другим 
разрешал, чем вносил в умы куз-
бассовцев немалую смуту. И это 
прокуратура, надо полагать, ре-
шила исправить.

Представители местного пар-
ламента полны решимости от-
стоять свое детище: «Пока рас-
сматривается протест, закон бу-
дет действовать». По словам 

председателя комитета по во-
просам государственного 
устройства и местного самоу-
правления облсовета Алексея 
Синицына, детально доводы над-
зорного ведомства еще не изуче-
ны. Этим займется специальная 
рабочая группа в составе депута-
тов и представителей заинтере-
сованных органов власти, в том 
числе обладминистрации.

В прокуратуре же сообщили, 
что их протест был вызван тем, 
что правовое регулирование де-
ятельности по взысканию долгов 
(как, впрочем, и всех граждан-
ско-правовых отношений), в со-
ответствии с Конституцией РФ, 
должно осуществлять-
ся исключительно на 
федеральном уровне.
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Австралийский доллар  49,6859
Азербайджанский манат  43,3458
Армянский драм**  13,5867
Белорусский рубль****  33,3411
Болгарский лев  37,7268
Бразильский реал  18,4793

Венгерский форинт**  23,6458
Вон Республики Корея***  56,7226
Датская крона*  99,1567
Доллар США  65,1618
Евро  73,8023
Индийская рупия**  98,0762

Казахстанский тенге** 19,6926
Канадский доллар  51,6993
Киргизский сом**  95,0573
Китайский юань  10,0362
Молдавский лей*  33,0771
Новый туркменский манат  19,2570

Норвежская крона*  79,9433
Польский злотый  16,8177
Румынский лей  16,5440
СДР  91,7537
Сингапурский доллар  48,2966
Таджикский сомони*  82,3270

Турецкая лира  23,1046
Узбекский сум***  22,4696
Украинская гривна*  25,8322
Фунт стерлингов  94,9407
Чешская крона*  27,2952
Шведская крона*  80,3485

Швейцарский франк  67,0320
Южноафриканский рэнд*  45,1760
Японская иена**  58,6436

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.04.16 
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Право Юрий Чайка: За нарушение прав и свобод 
граждан наказан почти один миллион должностных лиц 

Словами о делах

Роман Маркелов

Б
анк России на заседании со-
вета директоров в пятницу 
определится, снижать ли 

ключевую ставку, которая дер-
жится на уровне 11 процентов с 
августа прошлого года. Аргумен-
тов «за» и «против» накопилось 
предостаточно, что может за-
труднить мегарегулятору приня-
тие решения. Банковские ставки 
по вкладам и кредитам для насе-
ления уже начали снижаться, не 
дожидаясь решений ЦБ.

Ключевая ставка не менялась 
почти девять месяцев из-за высо-
ких инфляционных рисков во 
второй половине 2015 года и в на-
чале 2016-го. Потребительские 
цены, стабильность которых 
контролирует ЦБ, выросли за 
прошлый год на 12,9 процента. 

Но в этом году инфляционная 
картина начала меняться. В мар-
те показатель годовой инфляции 
(к марту 2015 года) опустился до 
7,3 процента. С января по март 
2016 года цены в России выросли 

всего на 2,07 процента. Такая ди-
намика пока позволяет ЦБ рас-
считывать на достижение цели 
по инфляции в четыре процента к 
концу 2017 года. 

Теоретически сложившаяся 
ситуация с нисходящей кривой 
роста цен может простимулиро-
вать ЦБ к снижению ключевой 
ставки в пятницу. Однако в сере-
дине апреля Росстат зафиксиро-
вал ускорение недельной инфля-
ции с 0,1 до 0,2 процента, что мо-
жет стать аргументом против 
спешки в понижении ключевой 
ставки (по итогам прошлой неде-
ли рост цен снова составил 0,1 
процента). В конце марта глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина заявля-
ла, что мегарегулятор не намерен 
менять ставку в ущерб обузда-
нию инфляции. Кроме того, в 
пресс-релизе по итогам мартов-

ского заседания совета директо-
ров ЦБ было указано, что риски 
ускорения роста цен все еще 
остаются большими в том числе 
из-за неопределенности ряда па-
раметров бюджета на 2016 год.

Однако де-факто разрыв меж-
ду уровнем ключевой ставки и 
реальной годовой инфляции при-
близился к четырем процентам. 
«Текущий уровень ставки явно 
нацелен не на нынешние показа-
тели роста цен, а только на ожи-
дания по ним», — говорит дирек-
тор Центра структурных иссле-
дований Института экономиче-
ской политики им. Гайдара Миха-
ил Хромов. По его мнению, ны-
нешняя инфляционная картина 
должна завтра простимулиро-
вать ЦБ к снижению 
ключевой ставки на 0,5 
процентного пункта.

Наталья Козлова, Виталий Петров

В
чера Генеральный про-
курор России Юрий 
Чайка затронул самые 
острые социальные 
проблемы  в своем еже-

годном докладе Совету Федера-
ции. В выборе приоритетов Ген-
прокурор не отступил от главно-
го направления в работе проку-
ратуры — защиты интересов и 
прав граждан. 

И на первое место поставил 
три самые больные для людей 
темы — квартплата, доступность 
медицины и рост цен. Удается ли 
прокурорам защитить кошелек 
граждан от незаконных поборов? 
В одной только Саратовской об-
ласти прокуроры заставили ком-
мунальщиков вернуть населе-
нию 27 миллионов рублей неза-
конно взятой  квартплаты. Такие 

же поборы служителей ЖКХ с 
миллионной ошибкой в свою 
пользу  заметили прокуроры в 
Приморском крае, Свердловской 
области и других регионах.  

По сути, Юрий Чайка докла-
дывал о прокурорской оценке тех 
безобразий, о которых граждане 
совсем недавно спрашивали пре-
зидента: ЖКХ, коррупция среди 
высшего чиновничества, здраво-

охранение, оборонка и проблемы 
семей с маленькими детьми. 

В стране еще есть «заповед-
ные» уголки, в которых не удает-
ся навести порядок. Один из та-
ких «заповедников» — сфера 
ЖКХ. По словам Генерального 
прокурора, несмотря на прини-
маемые федеральными ведомст-
вами и правоохранителями уси-
лия,  там по-прежнему с соблюде-

нием законов большие пробле-
мы. А  число только найденных 
нарушений считается уже в со-
тнях тысяч. Пока не помогло и 
введенное в прошлом году  ли-
цензирование управления дома-
ми. Да и со сборами за капремонт 
тоже не все гладко.

 — Привлечение народных 
средств сопровождается много-
численными нарушениями, — 
сказал Генпрокурор и привел ди-
кий пример. — В Ханты-Мансий-
ском округе 10 млн. рублей, со-
бранных жильцами на капре-
монт, пошли на зарплату руково-
дителя местного оператора. По 
инициативе прокурора он уво-
лен, деньги возвращены 
в региональный фонд 
капремонта. 

ПРОГНОЗ Завтрашнее решение Банка России по ключевой ставке 
может стать самым непредсказуемым с начала года

Инфляция покидает цену

В выборе приоритетов 
Генпрокуратура осталась верна 
главному — защите прав граждан.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Может ли россиянин 
поехать в Белоруссию 

по загранпаспорту? / 
стр. 4
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ЦИФРА
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ПРОЦЕНТА
составил средний рост 
потребительских цен в России 
с января по март 2016 года

Акцент

 10 миллионов рублей, собран-
ных жильцами на капремонт, 
ушли на зарплату руководи-
теля местного оператора
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ИНТЕРНЕТ «Российская
газета» возглавила
рейтинг СМИ в соцсетях 

Первые 
среди равных

Антон Благовещенский

КОМПАНИЯ «Медиалогия» опубликовала рейтинг 
средств массовой информации, которые наиболее часто 
цитировались в социальных медиа в марте 2016 года. 
Первое место в рейтинге заняла «Российская газета».

Согласно подсчетам экспертов «Медиалогии», за пер-
вый весенний месяц ссылки на материалы «Российской 
газеты» опубликовали в блогах и соцсетях более 148 ты-
сяч раз. Наиболее популярными в блогерской среде ма-
териалами стали статья о том, что Верховный суд России 
разрешил не уступать дорогу автомобилям, которые 
движутся по обочинам, и новость о «прощении» части 
ипотечного долга после рождения ребенка.

Второе место в мартовском рейтинге занял сайт газе-
ты «Комсомольская правда» — от лидера он отстал более 
чем на 10 тысяч упоминаний, набрав за месяц около 136 
тысяч ссылок в социальных сетях. За ним с заметным от-
рывом следует сайт «Московского комсомольца» с 94 
тысячами ссылок.

В десятку лучших сайтов газет также вошли «Коммер-
сантъ» (52 тысячи ссылок), «Аргументы и факты» (46 
тысяч ссылок), «Ведомости» (42 тысячи ссылок), «Изве-
стия» (41 тысяча ссылок) и ряд других изданий.

В общей сложности на издания, занявшие в рейтинге 
«Медиалогии» с первого по десятое места, в марте сосла-
лись в социальных сетях почти 670 тысяч раз.

На сегодняшний день «РГ» ведет несколько страниц в 
наиболее популярных социальных сетях. Общее число 
пользователей превышает 680 тысяч.

ДУМА Ученые рассказали
депутатам, как укреплять
парламентаризм

Право 
на законность 

Татьяна Замахина

В «ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ» праздник — День российско-
го парламентаризма — депутаты выслушали советы от уче-
ных Российской академии наук (РАН). Среди рекомендаций 
от науки — ввести уроки парламентаризма в школах, а также 
должным образом подготовить законодательство к выбо-
рам. В этой сфере есть пробелы, заметили академики.

110 лет назад состоялось первое заседание Госдумы пер-
вого созыва, когда, по выражению нынешнего спикер ГД 
Сергея Нарышкина, «российский парламент стал реально-
стью». Основные торжества пройдут 29 апреля в Тавриче-
ском дворце Санкт-Петербурга — там же заседала и первая 
Дума. А вчера Сергей Нарышкин начал рабочий день с воз-
ложения цветов к могиле предшественника — первого пред-
седателя ГД Сергея Муромцева.

На расширенном заседании Научного совета по правот-
ворчеству говорили как о прошлом, так и о будущем россий-
ского парламентаризма. В частности, вице-президент РАН 
Талия Хабриева предсказала, что в перспективе «мы придем 
к евразийскому парламентскому праву». Уже сейчас для 
этого закладываются основы — гармонизируется законода-
тельство стран Евразийского экономического союза, в кото-
рый кроме России входят Белоруссия, Казахстан, Армения и 
Киргизия. «У них — нарастающая разобщенность, у нас — ин-
теграция», — сравнила Хабриева с Евросоюзом. В перспекти-
ве, по ее мнению, речь может пойти не только об общем пар-
ламентском праве, но и об общей судебной системе.

Пока все это только перспективы, и есть что совершенст-
вовать, сказали ученые. В частности, советник РАН Юрий 
Осипов рекомендовал конкретизировать закон о парла-
ментском контроле, который ранее приняла Госдума. Еще 
одна рекомендация – «усилить канал связи с политическими 
силами страны». Осипов объяснил, что законодательство не 
в полной мере готово к выборам. Речь идет о мажоритарных 
округах и работе избранных по этой системе депутатов, ска-
зал советник РАН. Поправки необходимы в закон о статусе 
депутата.

Активнее нужно проводить научную, юридическую эк-
спертизу законодательных актов — особенно технически 
сложных, советуют в РАН. Это повысит их качество.

Сергей Нарышкин согласился, что «белые пятна» в орга-
низации работы парламента действительно есть. Он считает, 
что именно правоведы должны составлять основной костяк 
Госдумы. Весомое присутствие в депутатском корпусе уче-
ных повышает его профессионализм, подчеркнул спикер.

Юбилей Госдумы — хороший повод начать уроки парла-
ментаризма в школах. С этой идеей на заседании выступил 
руководитель центра «История России в XIX - начале XX в.» 
Института российской истории РАН Валентин Шелохаев.

Изучение основ парламентаризма можно ввести в рам-
ках предмета обществознание, сказал вчера в разговоре с 
журналистами член Высшего совета «Единой России», со-
ветник спикера Госдумы Юрий Шувалов. По его мнению, это 
поможет вырастить поколение «ответственных и осознан-
ных граждан». «Очень важно, чтобы наше молодое поколе-
ние воспитывалось в ценностях правового государства», — 
сказал он. А чтобы школьники на собственном примере мо-
гли понять, как функционирует законодательная ветвь влас-
ти, можно развивать систему школьных и районных парла-
ментов, считает Шувалов.

Словами о делах
Еще больная точка — 
наше здравоохранение. 
По словам Генпрокуро-

ра, там не все получается без до-
гляда прокуратуры. Закрываются 
фельдшерско-акушерские пун-
кты и аптеки в отдаленных мест-
ностях. Больные в глуши оказа-
лись по сути брошенными. После 
вмешательства прокуроров в Бу-
рятии и Иркутской области рабо-
та медучреждений в труднодо-
ступных районах была возобнов-
лена. На Алтае, в Якутии, Забай-
кальском крае, Калининградской 
области (всего в 11 субъектах) 
местные чиновники от здравоох-
ранения занижали объем финан-
сирования программ госгарантий 
бесплатной медицинской помо-
щи. Такая экономия на пациентах, 
сказал Чайка, оставляла людей 
фактически один на один с тяжки-
ми недугами. 

В Пензенской области по тре-
бованию прокурора в бюджет 
были заложены 313 млн рублей 
на лекарства льготникам. 

Интересные вещи рассказал 
Генпрокурор, когда речь зашла о 
защите бизнеса. Для помощи биз-
несу, в том числе и для льготного 
кредитования, был создан Рос-
сийский Банк поддержки малого 
и среднего предпринимательства. 
Генпрокуратура проверила этот 
банк.

Результаты нас, мягко говоря, 
удивили, сказал Чайка. Проверка 
показала, что вместо поддержки 
банк и его посредники фактиче-

ски обирали бизнесменов. Креди-
ты давали под завышенные про-
центы, иногда достигавшие более 
26 процентов годовых. Зато полу-
ченные деньги банком направля-

лись на финансовую поддержку 
частных кредитных учреждений, 
далеких от малого и среднего биз-
неса. Так, более 8,3 млрд рублей 
ушли на покупку облигаций бан-
ков.

Чайка рассказал сенаторам 
про проверки в крупнейших отра-
слевых корпорациях и акционер-
ных обществах оборонки. Нашли 
общие недостатки — нарушение 
сроков контрактов, погоня за 
прибылью в ущерб качеству ра-
бот. 

Но всплыла и проблема обо-
снованности выбора организа-
ций, оказавшихся единственны-
ми исполнителями миллиардных 
госконтрактов. Часто у них нет 
возможности для исполнения 
обязательств. Тогда все передает-
ся на субподряд. Рождается мно-

гоуровневая система посредни-
ков, а стоимость работ «взлета-
ет». По этой причине сроки около 
500 госконтрактов минобороны 
перенесены на 2 года.

Как пример Чайка назвал 
предприятие «Спецстройинжи-
ниринг» — единственный постав-
щик строительных работ для ми-
нобороны. Но своей базы у него 
нет. Получив в 2015 году из казны 
на строительство аэродрома Эн-
гельс в Саратовской области 7,7 
млрд рублей, руководство этого 
предприятия, через цепочку 
структур передало выполнение 
строительства другой организа-
ции. При этом 500 миллионов осе-
ли у посредников.

После доклада Юрий Чайка от-
ветил на вопросы членов Совета 
Федерации. Так, сенатор Олег 
Цепкин поинтересовался, прово-
дит ли Генпрокуратура проверку 
информации, опубликованную в 
отечественных и зарубежных 
СМИ о ряде российских физиче-

ских и юридических лиц, якобы 
владеющих офшорными компа-
ниями и счетами.

Юрий Чайка ответил утверди-
тельно. «Мы направили запрос в 
Панаму. Проверка находится еще 
в начальной стадии, а ее результа-
ты будут доложены руководству 
страны и опубликованы», — зая-
вил он. «Это спланированная спе-
цоперация. Никаких сомнений у 
меня здесь нет», — подчеркнул 
Чайка, добавив, что случившаяся 
утечка документов была бы абсо-
лютно невозможна без участия 
специальных служб.

При этом, по его словам, 
основную работу по систематиза-
ции документов должны выпол-
нять профессиональные юристы 
и финансисты, а не журналисты, 
которые «подают такие данные 
как жареные пирожки». «Задача 
же журналистов состояла в том, 
чтобы перевести готовые резуль-
таты на общедоступный язык, со-
здать ажиотаж и раскрутить исто-
рию», — пояснил Генпрокурор. Он 
убежден, что Россия находится в 
состоянии информационной вой-
ны с западным миром.

У члена Совфеда Светланы Го-
рячевой возник вопрос по поводу 
переизбытка контролирующих 
органов, к которым, по ее мне-
нию, с недоверием относятся как 
граждане, так и бизнес-сообщест-
во. Юрий Чайка согласился с ней, 
сказав, что Генпрокуратура ста-
вила вопрос о сокращении числа 
таких органов перед президентом 

Владимиром Путиным. «Мы ча-
сто пересекаемся на одной поля-
не. Органы прокуратуры ежегод-
но проводят сотни проверок 
контролирующих органов, кото-
рые обязаны доказывать свою 
нужность», — пояснил Чайка. 

Сенатор Владимир Полетаев в 
свою очередь напомнил про боль-
шой общественный резонанс, ко-
торый получило уголовное дело в 
отношении бывшего директора 
Федеральной службы исполнения 
наказаний Александра Реймера. 
Его арестовали за миллиардные 
махинации с браслетами, пред-
назначенными для контроля за 
заключенными, осужденными к 
ограничению свободы. «Такое 
средство, как электронные бра-
слеты, работает, на наш взгляд, 
достаточно эффективно. В прош-
лом году они применялись в отно-
шении 17—18 тысяч лиц, осужден-
ных к ограничению свободы и на-
ходящихся под домашним аре-
стом, хотя это крайне мало», — 
сказал Чайка. 

В заключение спикер Валенти-
на Матвиенко похвалила Генпро-
курора за «колоссальный объем 
проделанной в прошлом году ра-
боты: «Цифры очень убедитель-
ные, и я хочу поблагодарить вас, 
ваших коллег за ту большую рабо-
ту, которую вы проводите по за-
щите законности. Можно под-
твердить, что граждане восприни-
мают прокуратуру как один из тех 
органов, которые защищают их 
права». 
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Совфед
одобрил
законопроект
о депутатах-
прогульщиках

ГОЛОСУЙ — ИЛИ 
ПРОИГРАЕШЬ 

Виталий Петров

ВЧЕРА Совет Федерации одо-
брил на заседании резонансный 
законопроект о досрочном ли-
шении мандата депутата Госу-
дарственной Думы, если он в те-
чение 30 и более календарных 
дней не исполняет свои обязан-
ности.

Документ инициировали де-
путаты от «Справедливой Рос-
сии» во главе с Сергеем Мироно-
вым. Эсеры были недовольны 
тем, что находящиеся за грани-
цей депутаты Илья Пономарев и 
Алексей Митрофанов уже долгое 
время не принимают участия в 
работе нижней палаты. Если за-
конопроект подпишет президент 
Владимир Путин, то они, по всей 
видимости, станут первыми, к 
кому будут применены новые 
нормы. 

Согласно законопроекту пол-
номочия депутата могут быть 
прекращены досрочно решени-
ем Госдумы по инициативе фрак-
ции, в которой он состоит, или 
комитета, членом которого де-
путат является, в случае неи-
сполнения им в течение 30 и бо-
лее календарных дней обязан-
ностей, предусмотренных дейст-
вующим законом. Среди этих 
обязанностей: рассмотрение об-
ращений избирателей, личный 
прием граждан в порядке и в сро-
ки, которые установлены регла-
ментом Думы, но не реже чем 
один раз в два месяца, а также 
встречи с избирателями не реже 
чем один раз в полгода. 

Кроме того, депутат обязан 
принимать личное участие в за-
седании палаты парламента, ко-
митета, комиссии, согласитель-
ной и специальной комиссий, 
членами которых он является. В 
случае невозможности присут-
ствовать на заседании палаты, 
комитета, комиссии по уважи-
тельной причине депутат Госду-
мы обязан заблаговременно ин-
формировать об этом председа-
теля нижней палаты, руководи-
теля комитета, комиссии, со-
председателя согласительной и 
специальной комиссий.

Этот документ настолько 
вдохновил председателя Коми-
тета Совфеда по регламенту Ва-
дима Тюльпанова, что он сооб-
щил о намерении инициировать 
федеральный закон о лишении 
мандатов за прогулы и в отноше-
нии местных парламентариев. 
По словам сенатора, когда он 
возглавлял Заксобрание Петер-
бурга, там было несколько депу-
татов, «которые за пять лет со-
зыва появлялись в здании Мари-
инского дворца считаные разы, 
и мы ничего не могли с этим сде-
лать». 

Сенаторы также поддержали 
упрощенный порядок выдачи 
вида на жительство в России для 
беженцев с Украины и приняли 
законопроект о введении тюрем-
ных сроков до 5 лет за обман 
дольщиков. Крупным размером 
привлеченных средств предлага-
ется считать сделку на сумму от 
3 миллионов рублей, особо 
крупным — от 5 миллионов ру-
блей.

В рамках «правительственно-
го часа» в Совфеде выступила 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. Члены верхней палаты 
обратили ее внимание на доклад 
Генпрокуратуры о результатах 
проверки в ведомстве. Как отме-
чается в документе, службой 
ослаблен санитарно-эпидемио-
логический надзор, необосно-
ванно создаются администра-
тивные барьеры для ведения за-
конной предпринимательской 
деятельности, а также наруша-
ются порядок и сроки рассмо-
трения обращений граждан.

«Мы не могли не отреагиро-
вать на опубликованный доклад 
Генеральной прокуратуры. И я 
бы хотела вас сегодня заверить, 
что мы проанализируем все опу-
бликованные замечания», — поо-
бещала Попова. «Мы вниматель-
но разберемся и доложим о ситу-
ации профильным комитетам», 
— заключила глава Роспотреб-
надзора. 

Президент Владимир Путин призвал сделать выводы из сбоев 
в ракетных запусках

К звездам через тернии

Кира Латухина, Благовещенск — 

космодром Восточный 

Р
акетная отрасль демон-
стрирует хорошие тем-
пы, но есть очевидные 
сбои, и когда их много — 
нужна своевременная 

реакция, считает Владимир Пу-
тин. Президент убежден, что раз-
гильдяйства в этой отрасли быть 
не должно.

Вчера президент дважды посе-
тил космодром Восточный. Вла-
димир Путин прибыл в Благове-
щенск рано утром по местному 
времени и сразу отправился на 
космодром, что наблюдать запуск 
ракеты-носителя «Союз-2.1а». 
Однако запуск был отложен. 
Представители Роскосмоса зая-
вили, что произошел «определен-
ный сбой» и в ситуации «необхо-
димо разобраться». После этого 
глава государства уже в своей 
амурской резиденции провел со-
вещание по социально-экономи-
ческому развитию Амурской об-
ласти. Однако поздно вечером 
президент вернулся на Восточ-
ный и на заседании госкомиссии 
по летным испытаниям сделал 
сразу несколько важных заявле-
ний. 

Владимир Путин вспомнил, 
как в 2007 году впервые заговори-
ли о строительстве нового космо-
дрома, был подписан указ, а по-
том в 2010 году он уже лично по-
бывал на месте: «Посмотрел на 
тайгу, где собирались строить».

«Целью сегодняшней поездки 
было убедиться в том, что строи-
тельство космодрома достигло 
своих нормативных параме-

тров», — пояснил президент. «Дей-
ствительно, сделано очень мно-
гое, хотя не без проблем», — оце-
нил он, добавив, что надеется, 
возможность сказать спасибо 
тем, кто работал здесь, еще пред-
ставится.

«Пуск нового, первого в Рос-
сии гражданского назначения 
космодрома — огромный шаг в 
развитии российской ракетно-
космической отрасли», — продол-
жил глава государства. «Но на-
помню, что было немало про-
блем», — привел он в пример 
шесть уголовных дел и четырех 
арестованных, двое из которых 
находятся под домашним аре-
стом, а двое — в СИЗО. «Если вина 
их будет доказана, придется ме-
нять теплую домашнюю постель 
на тюремные нары», — сказал Пу-
тин.

«Несмотря на все сложности и 
проблемные вопросы, в целом 
движение до нормативного состо-
яния строительства достигнуто», 
— заметил президент. «Сегодняш-
ний сбой пуска связан, насколько 
я понимаю и мне докладывали, не 

с состоянием космодрома, а с са-
мим ракетным комплексом», — 
сказал он.

«В 90-е мы вообще чуть не 
утратили эту отрасль, — напомнил 
Владимир Путин. — И специали-
сты, которые работают в этой 
сфере, посвятили этому всю свою 
жизнь, знают, что раздавались 
даже голоса — и вроде бы на пер-
вый взгляд ответственных людей 
— о том, что нужна ли нам вообще 
такая отрасль, это дорогая от-
расль, нам бы побольше колбасы 
и хлеба. Это явно недалекие люди, 
потому что с утратой таких высо-
котехнологичных сфер, таких как 
ракетно-космическая, у нас в 
стране не станет больше ни колба-
сы, ни хлеба, ни масла, а наобо-
рот, мы утратим перспективы 
развития. Слава богу, что вовремя 
опомнились, сориентировались».

В последнее десятилетие госу-
дарство вкладывает в эту сферу 
большие средства. «И ракетная 
отрасль демонстрирует хорошие 
темпы, но есть и очевидные сбои в 
работе», — заметил он. «Пришлось 
приложить героические усилия, 

чтобы выковыривать государст-
венные деньги отрасли из карман-
ных банков, но это не единствен-
ная вещь, на которую пришлось 
обратить внимание и которая не 
имеет прямого отношения к высо-
котехнологичному производству, 
науке и технологии», — привел 
пример президент.

«При освоении новой техники 
возможны сбои, это естественно 
и само собой разумеется», — счи-
тает Путин. В этих случаях нужно 
поддержать людей, которые стал-
киваются с проблемами. «И та-
кая поддержка будет», — пообе-
щал он. Но есть и другая сторона 
проблемы. По словам Путина, 
если глава Роскосмоса рассказы-
вает, что из четырех пусков на 
космодроме Куру два не состоя-
лись из-за непогоды, а два раза 
агрегат был в ненадлежащем со-
стоянии, то возникает вопрос: в 
Роскосмосе не могли проверить 
аппаратуру перед тем, как мон-
тировать? «Это что, разве слож-
ные математические расчеты? 
На мой взгляд, это связано с раз-
гильдяйством и с недостаточным 
контролем над всеми элементар-
ными, но такими важными в дан-
ной отрасли процессами», — за-
метил Путин.

«Сейчас послушаю ваши до-
клады, — обратился к участникам 
госкомиссии Путин. — Не буду 
вмешиваться: хочу понять и по-
слушать, как идет разбор полетов 
в таких случаях». «Без всякого 
сомнения, нужно делать выводы», 
— призвал президент и заметил, 
что готов скорректировать свои 
планы — оставаться или приехать 
еще раз. Позже пресс-секретарь 

главы государства Дмитрий Пе-
сков заявил, что Владимир Путин 
вновь решил задержаться до по-
вторной попытки пуска ракеты-
носителя «Союз», разумеется, в 
случае если Госкомиссия примет 
соответствующее решение.

Что касается совещания по 
развитию Амурской области, то в 
нем приняли участие полпред 
президента в ДФО Юрий Трутнев, 
губернатор области Александр 
Козлов, а также ряд региональных 
бизнесменов. Губернатор расска-
зал, что приняты законодатель-
ные акты по территориям опере-
жающего развития (ТОР). Таких 
территорий в области пока две. 
Один из наиболее ярких проектов 
— цементный завод, причем рези-
дент готов участвовать и в разра-
ботке месторождения. Другая 
компания реализует проект не-
фтеперерабатывающего завода, 
где будет 1200 рабочих мест. Есть 
также площадка, расположенная 
в 11 км от строительства предпо-
лагаемого моста в Китай. Резиден-
ты второй ТОР займутся глубокой 
переработкой сои (проект будет 
реализован к концу года), а также 
производством хлебобулочных 
изделий. «Есть и еще потенциаль-
ные инвесторы на рассмотре-
нии», — заверил Козлов. В планах 
— создание третьей ТОР, где будут 
нефтеперерабатывающий завод и 
предприятие по переработке ме-
танола.

После отмены старта президент 
вернулся на космодром, чтобы 
послушать «разбор полетов».

Акцент

 Пуск нового, первого в России 
космодрома гражданского 
назначения — огромный шаг 
в развитии российской ракет-
но-космической отрасли

Акцент

 Вместо поддержки малого 
и среднего бизнеса банк 
и его посредники фактически 
обирали коммерсантов

Фоторепортаж смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Полномочия депу-
тата могут быть пре-
кращены досрочно 
решением Госдумы 
по инициативе 
фракции, в которой 
он состоит

Сергей Нарышкин и Владимир Фортов с учеными РАН обсу-
дили прошлое и будущее российского парламентаризма.

Больше фото на сайте
www.rg.ru/sujet/3531
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МОСГОРДУМА  Миллиону
москвичей вернули
коммунальные льготы  

Льготная точка 

Богдан Степовой 

ДЕПУТАТЫ Мосгордумы сразу в трех чтениях приняли 
городской закон о льготах для инвалидов и чернобыль-
цев по оплате коммунальных услуг. Льготы коснутся ми-
нимум 1,2 млн москвичей, на нужды которых Москва вы-
делит дополнительно 3,7 млрд рублей.  

В Мосгордуму закон был внесен фракцией партии 
«Единая России». Напомню, что до 1 января 2016 года 
инвалиды и семьи с детьми-инвалидами платили 50% за 
коммунальные услуги, воду и электроэнергию вне зави-
симости от количества использованных в течение меся-
ца ресурсов. Но с января — после изменения федерально-
го законодательства — эта льгота стала распространяться 
только на инвалидов и исходя из социальных норм по-
требления ресурсов. Общая сумма в платежках для инва-
лидов выросла сразу на 120—900 рублей. 

— Просьба вернуть льготы прозвучала в начале 
апреля на инициированном «Единой Россией» фору-
ме «За равные права и равные возможности», делега-
тами которого были люди с ограниченными возмож-
ностями. Мэр Москвы встретился с делегатами фору-
ма, после чего проект закона о льготах обсудили и 
одобрили на заседании столичного правительства, — 
рассказал руководитель парламентской комиссии по 
социальной политике и трудовым отношениям Миха-
ил Антонцев. 

Теперь инвалиды, семьи с детьми-инвалидами, а так-
же чернобыльцы, как и раньше, будут платить за кому-
слуги 50% и без учета норм потребления.

Льготы введут с 1 января 2016 года, то есть задним чи-
слом. Всем, кто исправно оплачивал комуслуги, сделают 
перерасчет.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Военные 
и эксперты обсудили
сотрудничество 
против терроризма

Москва — за. 
А Вашингтон?

Юрий Гаврилов

ПРЕДСТАВИТЕЛИ военных ведомств, эксперты и уче-
ные из более чем 80 государств участвуют в V Москов-
ской конференции по международной безопасности, ко-
торая открылась вчера в российской столице. 

Главные темы дискуссии, организованной Миноборо-
ны России, — борьба с терроризмом, укрепление военного 
сотрудничества в интересах глобальной безопасности и 
оценка ситуации в Азиатско-Тихоокеанском регионе и в 
Центральной Азии. 

Глава российского Совбеза Николай Патрушев зачитал 
обращение к участникам конференции президента России 
Владимира Путина. Там сказано, что международный тер-
роризм обрел «беспрецедентные масштабы и, по сути, 
бросил вызов цивилизации». На борьбу с этой угрозой на-
целена российская инициатива по формированию широ-
кого антитеррористического фронта на универсальной 
международно-правовой основе и под эгидой ООН. 

Глава Совбеза РФ, в свою очередь, призвал мировое со-
общество блокировать каналы финансирования террориз-
ма, который получает подпитку в том числе за счет торгов-
ли нефтью, антиквариатом и оружием. Кроме того, счита-
ет Патрушев, важно пресечь распространение террори-
стических и экстремистских идей через Интернет и обес-
печить защиту от вмешательства во внутренние дела госу-
дарств с помощью информационно-коммуникационных 
технологий. А глава МИД России Сергей Лавров призвал 
коллег провести работу над ошибками и не использовать 
террористов в каче-
стве инструмента для 
достижения полити-
ческих целей. 

Как заявил на кон-
ференции руководи-
тель ФСБ России 
Александр Бортни-
ков, «терроризм рас-
пространился за пре-
делы национальных 
границ и приобрел 
глобальный харак-
тер». Ни одна страна 
мира не застрахова-
на от терактов, бороться с ним в одиночку не под силу ни 
одному государству. Поэтому, сказал Бортников, Россия 
выступает за полноформатное сотрудничество с ино-
странными спецслужбами.  

Министр обороны РФ Сергей Шойгу уверен: любые по-
пытки заигрывать с террористами, делить их на хороших и 
плохих, а тем более вооружать для достижения корыстных 
политических целей не просто недальновидны, но и пре-
ступны. Это в том числе касается запрещенной в РФ терро-
ристической организации ИГИЛ, которой благодаря дей-
ствиям ВКС России нанесен мощный удар. Сейчас наши 
летчики последовательно уничтожают экономическую 
основу этой группировки, главный источник доходов ко-
торой — контрабанда нефти. «Минобороны России неодно-
кратно показывало, кто и кому поставляет ворованную 
нефть, откуда террористы берут деньги, — сказал Шойгу. — 
Совместными решительными действиями мы должны по-
ложить этому конец». 

Он уверен, что Россия и США обязаны более тесно со-
трудничать в борьбе против международного терроризма. 
Москва к этому готова. Слово за Вашингтоном. «Часто 
приходится слышать от наших западных коллег: уйдет 
Асад — и кровопролитие в Сирии прекратится! А коалиция, 
возглавляемая США, тогда поддержит Россию. Однако в 
эти «благие намерения» верится с трудом, — признал ми-
нистр обороны РФ. — Возникает вопрос: а кто помешал вос-
становить мир и навести порядок в Ираке и Ливии после 
устранения Хусейна и Каддафи?».

Среди приоритетов России Шойгу назвал расширение 
военного сотрудничества с государствами СНГ, развитие 
военной составляющей ОДКБ и ШОС, укрепление военной 
организации Союзного государства с Белоруссией. Вместе 
с тем он считает плачевной ситуацию с европейской без-
опасностью. Военное сотрудничество России с НАТО и ЕС 
заморожено, причем не по нашей вине. Европа ведет жест-
кую информационную войну против РФ, при этом США и 
НАТО развертывают военную инфраструктуру вблизи 
российских границ. «Такие действия вынуждают нас при-
нимать адекватные ответные военно-технические меры», 
— заявил Шойгу. В то же время он подчеркнул, что Россия 
выступает против гонки вооружений и по-прежнему пред-
почитает общаться с Альянсом за столом переговоров, а не 
через оружейные прицелы. 

ВЫБОРЫ

ЦИК
определился 
с новыми
правилами
работы
журналистов

ГОЛОС ПРЕССЫ

Татьяна Замахина

ЦЕНТРИЗБИРКОМ вчера при-
нял за основу новые правила ра-
боты журналистов на предстоя-
щих выборах. Члены комиссии 
поспорили, не слишком ли «за-
кручиваются гайки» для пред-
ставителей СМИ, ведь тем при-
дется собирать «кипу бумаг» для 
работы на участках. Глава ко-
миссии Элла Памфилова обеща-
ла максимально упростить про-
цедуру и защитить журналист-
ское сообщество от тех, кто его 
дискредитирует.

Проектом предусмотрено, 
что на аккредитацию может рас-
считывать представитель СМИ, 
работающий в редакции на осно-
вании трудового или граждан-
ско-правового договора. Причем 
он должен быть заключен не ме-
нее чем за два месяца до дня офи-
циального опубликования реше-
ния о назначении выборов. Заяв-
ка на аккредитацию в ЦИК Рос-
сии должна быть подана феде-
ральным СМИ не ранее чем за 50 
и не позднее чем за 20 дней до 
дня голосования.

Разбираться, соответствует 
ли журналист указанным требо-
ваниям, будет специальный эк-
спертный орган (с участием 
представителей СМИ).

Успешно прошедшие эту про-
цедуру журналисты получат ак-
кредитационное удостоверение, 
которое будет действовать на 
всей территории РФ и даст до-
ступ к любым выборам, проходя-
щим в стране в это время.

Региональные СМИ при этом 
смогут подавать заявки в мест-
ные избиркомы. И в случае успе-
ха — получать удостоверения для 
работы на территории своего ре-
гиона. Сроки предполагаются 
другие — заявку нужно подать не 
ранее чем за 19 дней до дня голо-
сования, и не позднее чем за 3 
дня до него.

Документов для работы на 
выборах нужно будет предоста-
вить немало — среди них свиде-
тельство регистрации СМИ и ко-
пия редакционного удостовере-
ния, трудовая книжка или трудо-
вой договор. Копию паспорта 
придется заверять у главного ре-
дактора.

Член ЦИК Евгений Колюшин 
на заседании комиссии заявил, 
что список требований избыто-
чен, а «редактор должен будет 
бегать» по избиркомам с кипами 
документов. Он считает, что но-
вые правила сильно ограничива-
ют права журналистов для рабо-
ты на участке. Впрочем, он был 
единственным из 15 членов ко-
миссии, кто голосовал против 
принятия проекта.

Председатель ЦИК Элла Пам-
филова призвала журналистов и 
экспертов не откладывая присы-
лать в комиссию свои отзывы на 
проект. Он может быть дорабо-
тан. В частности, ЦИК России по 
просьбе журналистов может 
предусмотреть возможность ак-
кредитации для журналистов, 
поменявших место работы неза-
долго до выборов. Памфилова 
также не исключила, что список 
документов, которые журнали-
сты должны будут предоставить 
в избирком, может быть сокра-
щен.

ЦИК решил «взять огонь на 
себя», уже сейчас приняв проект 
за основу, чтобы запустить об-
щественное и экспертное обсу-
ждение, объяснила Памфилова. 
А критики немало. 

Фракция КПРФ даже обрати-
лась по этому поводу в Консти-
туционный суд.

Цель введения нового меха-
низма аккредитации — не закру-
тить гайки, а не допустить на вы-
боры «непрофессионалов» под 
видом журналистов. Ведь в на-
стоящее время журналист мо-
жет свободно приходить на уча-
сток, имея при себе редакцион-
ное удостоверение. Как объясня-
ли в Госдуме, ранее принявшей 
поправки на эту тему, под пред-
ставителей СМИ часто «маски-
руются» граждане, вовсе не от-
носящиеся к журналистскому 
цеху. И особенно часто — органи-
зации, осуществляющие наблю-
дение за выборами.

Правительство Дмитрий Медведев провел переговоры 
с премьер-министром Алжира 

Нефтью сыт не будешь 

Владимир Кузьмин

Р
оссии нужны не высо-
кие, а стабильные цены 
на нефть, заявил пре-
мьер-министр Дмитрий 
Медведев. При этом Мо-

сква не драматизирует неудачные 
переговоры по заморозке добычи 
странами-производителями.

Вчера состоялись переговоры 
премьер-министра России с его 
алжирским коллегой Абдельма-
леком Селлялем, на которых об-
суждались как двусторонние от-
ношения, так и глобальные про-
блемы. Глава российского прави-
тельства, открывая встречу, под-
черкнул, что рад возможности 
познакомиться с премьером Ал-
жира и обговорить многогранное 
сотрудничество государств. В по-
следние годы даже на фоне всех 
проблем в мировой экономике 
оно развивается успешно. В 2015 
году товарооборот вырос вдвое и 
достиг почти 2 миллиардов дол-
ларов. «И этот год тоже начался с 
неплохих показателей», — заме-
тил Медведев.

Стороны знают, каким обра-
зом можно дать дополнительный 
импульс товарообороту. «Мы 
можем стать прекрасным пар-
тнером для наших русских дру-
зей в сельскохозяйственной сфе-
ре, — уверен премьер Селляль. — 
На юге Алжира мы снимаем не-
сколько урожаев, на севере так-
же активно сельское хозяйство».

Продовольственная коопе-
рация — это одна из возможно-
стей для диверсификации эко-
номики Алжира, признался гла-
ва правительства страны, что-
бы избавить ее от зависимости 

от цен на нефть. Для России, как 
известно, этот вопрос тоже ак-
туален. Однако от развития 
углеводородных направлений 
государства не только не отка-
зываются, но даже видят воз-
можности для реализации сов-
местных проектов.

«Мы думаем над разработкой 
сланцевого газа. Алжир является 
второй или третьей страной по 
объемам сланцевого газа, и мы 
действительно можем найти ка-
кую-то возможность партнерст-
ва в этой области», — рассказал 
Селляль. Российский «Газпром» 
работает в Алжире с 2009 года, 
небезуспешно занимаясь развед-
кой и разработкой запасов сы-
рья. Сейчас ведутся переговоры о 

возможном совместном марке-
тинге углеводородов.

Участвуют российские компа-
нии и в освоении нефтяных запа-
сов Алжира. Консорциум «Росне-
фти» и «Стройтрансгаза» ведет 

подготовку тендера на аренду бу-
ровых установок для бурения 72 
скважин стоимостью 500 милли-
онов долларов. Впереди предсто-
ит тендер по разработке доку-
ментации и строительству объ-
ектов инфраструктуры еще на 
600 миллионов.

Что не вполне устраивает и 
Россию, и Алжир, так это ситуа-
ция с ценами на нефть на миро-
вых рынках. Делегации обеих 
стран участвовали 17 апреля во 
встрече в Дохе, на которой нефте-
добывающие страны могли при-
нять решение по заморозке уров-
ня добычи, но соглашение сорва-
лось. «Мы считаем необходимым 
урегулировать вопрос цен на 
нефть», — заявил премьер-ми-

нистр Алжира на переговорах с 
Дмитрием Медведевым.

— Конечно, результаты того 
обсуждения, которое произошло 
в Дохе, мягко говоря, не вдохнов-
ляют.., — сказал в свою очередь 
глава правительства России по 
итогам российско-алжирской 
встречи. — Но мы это не драмати-
зируем.

Дмитрий Медведев подчер-
кнул, что для России и, вероятно, 
других нефтедобывающих госу-
дарств принципиальное значе-
ние имеют не высокие цены, а 
стабильность рынков. «Мы заин-
тересованы не в том, чтобы цены 
были максимально высокие, а в 
том, чтобы они были стабильны-
ми, покрывали издержки нефтя-
ных компаний, давали возмож-
ность зарабатывать компаниям и 
получать доходы экономикам», — 
считает глава российского пра-
вительства.

По итогам переговоров сторо-
ны подписали ряд документов, в 
том числе меморандум о взаимо-
понимании и сотрудничестве в 
области использования атомной 
энергии в мирных целях. Россия 
готова заняться атомными про-
ектами в Алжире, если ее позовут. 
«Если наши партнеры готовы бу-
дут развивать свою ядерную 
энергетику, мы будем рады по-
мочь. Если будет принято реше-
ние о том, чтобы строить АЭС, и 
нас пригласят — это зависит от 
алжирских партнеров, — мы с 

удовольствием этим займемся», 
— заявил Медведев.

Еще открывая переговоры, 
российский премьер предложил 
обсудить не только экономиче-
скую повестку, учитывая, что в 
регионе, где находится Алжир, 
существуют определенные про-
блемы с безопасностью. «Мы об-
меняемся соображениями о том, 
как обстоят дела в международ-
ной жизни, в том числе на Ближ-
нем Востоке, на севере Африки, 
где всегда тоже хватает проблем 
и где крайне важно сохранять 
мир и бороться с теми угрозами, 
которые существуют», — сказал 
Медведев.

Он объяснил алжирской сто-
роне, что у конфликтов в Сирии и 
Ливии нет простых решений. 
«Есть необходимость использо-
вать комплексные подходы, опи-
раясь на международные инсти-
туты и апеллируя к международ-
ному праву, проявлять желание 
договариваться, использовать 
различного рода компромиссы 
для достижения договоренно-
стей, — отметил глава российско-
го кабинета министров. — И в ко-
нечном счете опираться на волю 
людей, которые живут в этих го-
сударствах».

Оказалось, что в этом вопросе 
подходы России и Алжира во 
много сходятся.

Дмитрий Медведев и Абдельмалек 
Селляль едины в том, что цены на 
нефть нуждаются в регулировании.

Акцент

 Продовольственная коопера-
ция — это одна из возможно-
стей для диверсификации 
экономики Алжира

Спрашивается: 
кто мешал США 
навести порядок 
в Ираке и Ливии 
после устранения 
Хусейна и Каддафи? 

Элла Памфилова 
обещала макси-
мально упростить 
процедуру 
аккредитации СМИ 
на выборах

Инфляция покидает цену
В такой исход завтраш-
него заседания ЦБ не 
верит аналитик группы 

компаний ТелеТрейд Анастасия 
Игнатенко. Она считает, что ЦБ 
оставит ключевую ставку без из-
менений. Причем на уровне 11 
процентов она останется на гори-
зонте первого полугодия.

«В пресс-релизе после мар-
товского заседания регулятор 
дает довольно четкие ориентиры 
на будущее, говоря о том, что для 
достижения цели по инфляции 
ЦБ может проводить умеренно 
жесткую денежно-кредитную по-
литику в течение более продол-
жительного времени, чем пред-
полагалось ранее. При этом сооб-
щается, что совет директоров 
Банка России принял во внима-
ние, что в результате расходова-
ния средств Резервного фонда 
для финансирования дефицита 
бюджета потребность банков в 
рефинансировании со стороны 
ЦБ РФ снижается», — отмечает 
собеседница «РГ». 

Следовательно, под влиянием 
уменьшения структурного дефи-
цита ликвидности смягчение де-
нежно-кредитной политики в 
России уже происходит даже не-
смотря на неизменность ключе-
вой ставки, делает вывод Анаста-
сия Игнатенко. Сдвиг от дефици-
та ликвидности в банковской си-
стеме к ее профициту (у кредит-
ных организаций скапливается 
большая денежная масса) дейст-
вительно продолжается. Для фи-
нансирования дефицита феде-
рального бюджета, который в 
минфине намерены удержать в 
пределах трех процентов ВВП, 
начинается расходование денег 
из суверенных фондов, что в 
принципе можно считать неким 
аналогом эмиссии. 

На происходящие процессы 
банки начали реагировать сни-
жением ставок по вкладам и кре-
дитам для населения — у них 
больше нет серьезной нужды в 
м а с ш та б н о м  п р и в л е ч е н и и 
средств у физлиц. По мнению ви-
це-президента Ассоциации реги-
ональных банков Олега Иванова, 
такой расклад может означать, 
что даже снижение ключевой 
ставки, например, с 11 до 9 про-
центов не окажет серьезного вли-
яния на ставки для населения.

Поэтому о немедленном влия-
нии уровня ключевой ставки на 
экономику и граждан можно 
пока не рассчитывать. Ранее пер-
вый зампред Банка России Ксе-
ния Юдаева отмечала, что теку-
щие данные, связанные с эконо-

микой и инфляцией, подвержены 
изменениям, и так как могут воз-
никать разовые факторы, кото-
рые влияют на эти показатели, 
ЦБ при регулировании ключевой 
ставки стоит действовать осто-
рожно, чтобы не создавать допол-
нительных рисков. По ее словам, 
ослабления влияния ключевой 
ставки на денежный рынок все 
же не произойдет. Но политика 
регулятора не имеет немедлен-
ного влияния на экономику и ин-
фляцию, оно является отложен-
ным во времени, также говорила 
Ксения Юдаева. «Поэтому, ЦБ 
принимает во внимание не столь-
ко текущую динамику, сколько 
видение будущей динамики на 
горизонте как минимум несколь-
ких кварталов», — заявляла она.

С другой стороны, ЦБ может 
влиться в волну с понижением 
ставок в коммерческом секторе. 
По мнению экс-зампреда Банка 
России, заведующего кафедрой 
фондовых рынков и финансового 
инжиниринга ФФБД РАНХиГС 
Константина Корищенко, ЦБ за-
втра может снизить ключевую 
ставку на 0,5 процентного пун-
кта. «Финансовые и экономиче-
ские предпосылки для этого есть. 
На курс рубля, чего многие опа-
саются, снижение ставки уже не 
повлияет. Гораздо сильнее на 
него влияли цены на нефть и от-
ток капитала», — рассказал  «РГ» 
Константин Корищенко.

О стабилизации финансовых 
и товарных рынков говорили и в 
Банке России. Однако обновлен-
ный базовый сценарий прогноза 
ЦБ предполагает, что средняя 
цена на нефть в 2016 году должна 
составить 30 долларов за баррель 
с ростом до 40 долларов к концу 
2018 года. Пока что реальность 
оптимистичнее прогнозов. Нака-
нуне стоимость нефти европей-
ской марки Brent впервые с ноя-
бря 2015 года достигла отметки 
47 долларов за баррель. На этом 
фоне курс доллара проседал 
ниже 65 рублей. 
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Акцент

 Банковские ставки для насе-
ления начали снижаться 
даже несмотря на застывшую 
ключевую ставку

КОНТРОЛЬ

ОПЕРАЦИИ 
ПРОШЛИ 
НЕУСПЕШНО
В среду Банк России отозвал лицен-

зию у столичного Международного 

банка финансов и инвестиций, зани-

мавшего в рейтинге по величине акти-

вов 567-е место. 

Банк потерял право на работу в том 

числе из-за высокорискованной кре-

дитной политики и проведения сомни-

тельных транзитных операций, отме-

чает пресс-служба ЦБ. 

Вклады населения в Международном 

банке финансов и инвестиций оцени-

ваются примерно в 281,4 миллиона 

рублей. В Агентстве по страхованию 

вкладов заявили, что выплаты клиен-

там этой кредитной организации на-

чнутся не позже 11 мая 2016 года. Воз-

мещение выплачивается с суммы всех 

счетов в банке, но не может превы-

шать 1,4 миллиона рублей.

Не позже 11 мая по тем же правилам 

начнутся выплаты вкладчикам банка 

«БФГ-Кредит». Накануне ЦБ на три ме-

сяца ввел для него мораторий на удов-

летворение требований кредиторов, 

что также по законодательству явля-

ется страховым случаем.

Кроме того, со вчерашнего дня ЦБ за-

претил привлекать вклады физлиц и 

открывать для них счета банку «Фи-

нансовый стандарт». Договор банков-

ского вклада или договор банковско-

го счета, заключенный банком с физ-

лицами до даты введения запрета, не 

подлежит расторжению, за исключе-

нием случая обращения владельца 

вклада с таким требованием, уточни-

ли в ЦБ.
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ДОРОГИ Открыто движение 
на развязке МКАД 
и Каширского шоссе 

Легкий путь 
на юг Москвы

Сергей Жуков 

В МОСКВЕ вчера после рекон-
струкции открылась развязка на 
пересечении МКАД и Каширско-
го шоссе. Движение транспорта 
по ней запустил мэр Москвы 
Сергей Собянин.  

По его словам, это последний 
объект в масштабном проекте 
реконструкции Каширского 
шоссе и один из самых сложных. 

«В предыдущие годы мы сделали 
развязки на пересечении с про-
спектом Андропова, Пролетар-
ским проспектом, эстакаду, ду-
блеры и десятки километров вы-
деленных полос для обществен-
ного транспорта, — уточнил Со-
бянин. — Надеюсь, запуск еще од-
ной развязки значительно улуч-
шит пропускную способность 
этого транспортного узла». 

Реконструкция развязки, на-
помним, началась в декабре 
2013 года. Как рассказал прези-
дент компании-подрядчика 
Дмитрий Симарев, из зоны стро-
ительства полностью вынесли 
высоковольтную линию элек-
тропередачи, переложили более 
полутора километров промыш-
ленного и городского водопрово-

дов, канализацию, перенесли 
сети электроснабжения и связи. 
Рабочие возвели четыре эстака-
ды, построили транспортный 
тоннель вдоль внутренней сто-
роны МКАД и обустроили боко-
вые проезды. Поскольку с их по-
явлением ширина проезжей ча-
сти увеличилась, рядом с торго-
вым центром «Вегас» был возве-
ден пешеходный мост. Строите-
ли говорят, что с запуском раз-
вязки значительно улучшится 
транспортная доступность аэро-
порта Домодедово и дорожная 
ситуация на юге Москвы в це-
лом. А пропускная способность 
объекта, по расчетам, увеличит-
ся сразу на 20—25%. Это связано 
с тем, что потоки автомобилей 
пересекаться здесь больше не бу-
дут — клеверные съезды замени-
ли на направленные. 

Привести в порядок столич-
ные власти обещают и террито-
рию вокруг развязки. Летом 
здесь разобьют газоны и высадят 
более двух тысяч деревьев и ку-
старников. И только тогда можно 
будет сказать, что в пятилетней 
реконструкции Каширки по-
ставлена жирная точка. Осталь-
ная часть шоссе уже благоустро-
ена. Местные жители — а их вдоль 
магистрали проживает более 
300 тысяч человек — получили 
девять зеленых зон для отдыха и 
прогулок, а также новые тротуа-
ры, остановки общественного 
транспорта, уличные светильни-
ки и скамейки. Многочисленные 
провода, болтающиеся в возду-
хе, убрали под землю, а фасады 
близлежащих домов отремонти-
ровали. 

Сергей Собянин: Это был последний и самый сложный объект в масштаб-
ном проекте реконструкции Каширского шоссе. 

Пропускная способ-
ность реконструи-
рованной развязки 
увеличится мини-
мум на 20 процен-
тов 

Оставят за порогом

Или же снижать планку 
постепенно, установив 
ее сначала на уровне 

140 евро.
Но в том, что такое решение 

будет принято, уже никто не сом-
невается. «Надо эти нормы пони-
жать. Мне кажется, мы пока еще 
не очень серьезно продвинулись 
с точки зрения администрирова-
ния. Все зависит, конечно, от тех 
норм, которые существуют. Они, 
на мой взгляд, сверхлибераль-
ные, и мировая практика говорит 
совсем-совсем о другом», — отме-
тил глава ФТС Андрей Бельяни-
нов. Он считает, что подобное ад-
министрирование ставки бес-
пошлинной интернет-торговли 
поможет навести на рынке поря-
док в условиях, когда объемы 
электронного товарооборота 
растут лавинообразно, в геоме-
трической прогрессии. 

По мнению Бельянинова, на 
сегодняшний день электронная 
торговля остается без должного 
государственного надзора не 
только с точки зрения таможен-
ных пошлин, но и с точки зрения 
администрирования налоговых 
сборов. В ведомстве Андрея Бе-
льянинова рассчитывают, что 
поднятая проблема станет во-
просом предметного обсужде-

ния не только в минфине, но и на 
уровне правительства.

Чем сложнее экономическая 
ситуация в той или иной стране, 
тем больше местные потребите-
ли покупают товары за рубежом, 
и россияне здесь не исключение, 
объяснил в разговоре с «Россий-
ской газетой» генеральный ди-
ректор аналитического агентст-
ва Telecom Daily Денис Кусков.

По его словам, ценовые харак-
теристики товаров, уже находя-
щихся на российской таможен-
ной территории, ощутимо завы-
шены по сравнению с теми же то-
варами, которые реализуются 
онлайн. «Люди не хотят перепла-
чивать, приобретая товары в он-
лайн-маркетах США и Китая. Пе-
рекрыв потребительский канал 
низким порогом беспошлинной 
торговли, у ФТС только добавит-
ся работы, ведь будут множиться 
серые схемы такой торговли», — 
предупреждает эксперт.

СЕТЬ В России появятся единые правила обеспечения 
безопасности мобильного Интернета

В сеть без опаски
Юлия Воронина

В 
ближайшее время в России 
могут быть выработаны 
принципы законодательно-

го регулирования мобильных 
операционных систем и обеспе-
чения безопасности информа-
ции в мобильных приложения. 
Об этом сообщил глава Роском-
надзора Александр Жаров на Ме-
ждународном форуме безопасно-
го Интернета. 

Пользователи оставляют по-
сле себя в Сети «информацион-
ный след» — большое количество 
персонифицированной инфор-
мации, которая может быть ис-
пользована как злоумышленни-
ками, так и коммерческими орга-
низациями без согласия самих 
пользователей. А внедрение 
принципов регулирования в мо-
бильный Интернет позволит сде-
лать коммуникации более без-
опасными.

«Стремительными темпами 
растет проникновение мобиль-
ного Интернета, услуги и риски, 
присутствующие в Глобальной 
сети, проникают в эту сферу, — 
отметил Александр Жаров. — Поэ-
тому необходима выработка еди-
ных правил обеспечения безопа-
сности мобильных приложений. 
Принципы регулирования долж-
ны быть такими же, что и в отно-
шении интернет-сайтов. Подхо-
ды к регулированию этой сферы 
обсуждаются сейчас российским 
экспертным сообществом на 
платформе Медиа-коммуника-
ционного союза». 

Кроме того, в Роскомнадзоре 
не исключают необходимости ре-
гулирования в сфере обработки 
больших данных (Big Data). «Без 
законодательного регулирования 
в этой сфере мы в ближайшие 
годы не обойдемся», — заявил 
Александр Жаров. Он отметил, 
что отечественное законодатель-
ство, направленное на безопа-
сность обработки и распростра-
нения информации в Сети, было 
сформировано в последние де-
сять лет. «В первую очередь были 
регламентированы правила сбо-
ра, обработки и хранения личной 
информации российских гра-
ждан. Но сегодня мы уже должны 
говорить об обработке больших 

данных, так как персональная ин-
формация является лишь частью 
Big Data, которые сейчас обраба-
тываются крупными междуна-
родными организациями», — от-
метил Александр Жаров.

В ходе Форума безопасного 
Интернета также прошел первый 
Российско-китайский форум по 
вопросам развития и безопасно-
сти информационно-коммуника-
ционных технологий. Эксперты и 
представители властей двух 
стран обсудили перспективы со-
трудничества в этой сфере. Глава 
Канцелярии руководящей груп-
пы ЦК КПК по информатизации и 
сетевой безопасности Лу Вэй от-
метил, что Россия и Китай сегод-
ня относятся к странам с наибо-
лее развитым Интернетом: 
«Наши страны лидируют в пре-
доставлении всесторонних услуг 
в сфере ИКТ, аппаратного обес-
печения и разработки програм-
мных продуктов». 

Китайская Народная Респу-
блика уже двадцать лет работает 
над развитием безопасного Ин-
тернета и уделяет большое вни-
мание законодательному регули-
рованию этой сферы. 

По словам Лу Вэй, вопросы ад-
министративного регулирова-
ния безопасности в Сети должны 
обсуждаться в рамках междуна-
родного сотрудничества с Рос-
сией. «Свобода в Интернете — это 
и большая ответственность каж-
дого гражданина. Полная свобо-
да может нести не только терро-
ристическую угрозу, но и опа-
сности жизни и свободе граждан, 
— считает Лу Вэй. — Сейчас наши 
страны сталкиваются с активной 
информационной пропагандой 
против экономики. Поэтому мы 
должны уделять серьезное вни-
мание проверке и фильтрации 
входящей информации». 

Лу Вэй добавил, что главная 
задача государства — обеспечить 
безопасность данных граждан. 
«Без регулирования невозможно 
противостоять интернет-мошен-
ничеству и террористической 
пропаганде», — добавил предста-
витель китайской делегации.

По словам Александра Жаро-
ва, Россия уже приняла исклю-
чительные меры для безопасно-

сти своих граждан — закон, по ко-
торому все персональные дан-
ные российских интернет-поль-
зователей должны храниться на 
территории РФ. «Большинство 
компаний, которые обрабатыва-
ют данные россиян, этот закон 
исполнили, — отметил Жаров. — 
И, кстати, китайские компании 
были одними из первых, кото-
рые локализовали персональ-
ные данные россиян на террито-
рии РФ».

Еще одной проблемой безопа-
сности для интернет-пользовате-
лей является то, что сейчас в Ру-
нете увеличивается количество 
шифрованного трафика. По раз-
ным оценкам, его объем в рос-
сийском сегменте Интернета со-
ставляет до 30 процентов. «И в 
этом направлении тоже необхо-
димо найти «золотое сечение» 
регулирования, — считает руко-
водитель Роскомнадзора. — В про-
цессе обсуждения и анализа раз-
личных подходов можно выраба-
тывать различные механизмы 
противодействия информацион-
ным угрозам, но важно сохра-
нить принципы свободы распро-
странения информации». 

По словам экспертов отрасли, 
сейчас наступает переломный 
момент в управлении Интерне-
том. «Мировое интернет-сооб-
щество ведет переговоры о пере-
даче управления сетью Интернет 
всем заинтересованным участ-
никам, сейчас управление в ру-
ках США, — отметил помощник 
президента РФ Игорь Щеголев. — 
Напрашивается вывод,  что 
остальным государствам отведе-
на роль миноритарных акционе-
ров, несмотря на то, что на их 
территории проживают милли-
арды интернет-пользователей». 
Говоря об этом, Щеголев обра-
тил внимание на историческую 
близость народов России и Ки-
тая. «Для отстаивания своих 
прав и интересов нам нужно объ-
единяться, а многосторонняя 
модель управления Интернетом 
имеет право на существование», 
— констатировал Щеголев. 

Почти 90 процентов интернет-поку-
пок за рубежом — мелкие. Их заказ-
чикам любой порог по силам.

Акцент

 Сейчас порог беспошлинной 
интернет-торговли в России — 
1 тысяча евро, это самый 
высокий лимит в мире
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Троица» объявляет о проведении 30 мая 2016 года обще-
ственных обсуждений в форме общественных слушаний на тему 
экологической безопасности материалов ПЛАРН на нефтебазе 
АО «Троица», расположенной по адресу: 164500, Архангельская 
область, г. Северодвинск, проезд Чаячий, д. 18, включающей ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). 
Планирование действий по предупреждению и ликвидации раз-
ливов нефти и нефтепродуктов проводится в целях заблаговре-
менного проведения мероприятий по предупреждению чрезвы-
чайных ситуаций, поддержанию в постоянной готовности сил и 
средств их ликвидации для обеспечения безопасности населения 
и территории.

Заказчик и ответственный за организацию общественных об-
суждений: АО «Троица» (164500, Архангельская обл., г. Северо-
двинск, Чаячий проезд, д. 18, тел: (8184) 500-509, e-mail: office@
fttrinity.com).

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Отдел экологии и природопользования Администрации 
Северодвинска, ул. Плюснина, д. 7, г. Северодвинск, Архангель-
ская область, тел.: (8184)58-43-38, (8184)58-40-06.

Общественные слушания состоятся 30 мая 2016 г. в 16.00 по 
адресу: 164500, Архангельская обл., г. Северодвинск, Чаячий 
проезд, д. 29.

Материалы документации ПЛАРН, включая ОВОС, доступны 
для ознакомления по адресу: 164520, Архангельская обл., г. Севе-
родвинск, Архангельское шоссе 31А, офис 403, тел. (8184) 500-
509, а также в отделе экологии и природопользования Админи-
страции Северодвинска по адресу: Архангельская область, г. Се-
веродвинск, ул. Плюснина, д. 7, каб. 308, тел.: (8184)58-43-38, 
(8184)58-40-06 для просмотра и внесения замечаний в письмен-
ном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

О проведении общественного обсуждения 
материалов оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной деятельности 

по проектной документации: 
«Реконструкция существующих полигонов 

ТБО (ТКО) «Ленино», «Багерово», «Советский» 
и «Евпатория» Республики Крым в современные 
объекты размещения ТБО (ТКО) с увеличением 

емкости, последующим закрытием 
и рекультивацией».

Администрация с.п. Ленино, с.п. Багерово Ленинского райо-
на, с.п. Некрасовское Советского района, с.п. Суворовское Сак-
ского района Республики Крым сообщает о проведении обще-
ственного обсуждения в форме сбора замечаний и предложе-
ний по материалам оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной деятельности по проектной доку-
ментации: «Реконструкция существующих полигонов 
ТБО (ТКО) «Ленино», «Багерово», «Советский» и «Евпато-
рия» Республики Крым в современные объекты разме-
щения ТБО (ТКО) с увеличением емкости, последующим 
закрытием и рекультивацией». 

Заказчик: Федеральное Государственное бюджетное уч-
реждение «Всероссийский научно-исследовательский инсти-
тут охраны окружающей среды (ФГБУ «ВНИИ Экология»). 

Адрес: 194021, г. Санкт-Петербург, ул. Карбышева, д. 7, ли-
тер А. тел.: (812) 633-32-25. 

E-mail: vnii_eco@mail.ru
Исполнитель (проектная организация): ЗАО «Экрос-

Инжиниринг».
Адрес: 199178, Санкт-Петербург, Малый пр., В.О., д. 58 лит. 

«А». Тел.: (812) 322-71-77, E-mail: info@ingecros.ru.
Предварительные материалы по оценке воздействия на ок-

ружающую среду (ОВОС) будут представлены для рассмотре-
ния и подготовки замечаний и предложений заинтересованных 
лиц в течение 30 дней со дня опубликования данного информа-
ционного сообщения в общественных приемных с 9.00 до 
17.00:

— по полигону ТБО «Ленино» в здании администрации Ле-
ниновского сельского поселения по адресу: 298200, Республи-
ка Крым, Ленинский район, п.г.т. Ленино, улица Дзержинско-
го, дом 6. 

Тел.: (36557) 6-09-58. E-mail: leninopossovet@rambler.ru
— по полигону ТБО «Багерово» в здании администрации Ба-

геровского сельского поселения по адресу: 298227, Республика 
Крым, Ленинский район, п.г.т. Багерово, улица Парковая, 
д. 1А. 

— по полигону ТБО «Советский» в здании администрации 
Некрасовского сельского поселения по адресу: 297211, Респуб-
лика Крым, Советский район, с. Некрасовка, ул. Совет ская, 33.

Тел.: (36551) 9-66-18. E-mail: nekrasovskiiselsovet@mail.ru
— по полигону ТБО «Евпатория» в здании администрации 

Суворовского сельского поселения по адресу: 296526, Респуб-
лика Крым, Сакский район, село Суворовское, улица Суворов-
ская, дом 4а. 

Тел.: (36563) 95-3-24. E-mail: suvorovskii_ss@rambler.ru
Замечания и предложения заинтересованных лиц принима-

ются в письменном виде в течение 45 дней со дня опубликова-
ния данного информационного сообщения в общественных 
приемных.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

о проведении общественного обсуждения 
материалов оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной деятельности 

по проекту: «Разработка проектов рекультивации, 
предусматривающих перемещение отходов 
на действующие объекты размещения ТБО, 
с последующей рекультивацией свободного 

от отходов земельного участка, по 4 объектам ТБО, 
расположенным в Нахимовском, Гагаринском 
и Балаклавском районах города федерального 

значения Севастополе».

Департамент Гагаринского, Нахимовского и Балаклавс-
кого районов города Севастополя сообщают о проведении 
общественных обсуждений в форме сбора замечаний и пред-
ложений по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной деятельности по проекту:  
«Разработка проектов рекультивации, предусматриваю-
щих перемещение отходов на действующие объекты раз-
мещения ТБО, с последующей рекультивацией свободно-
го от отходов земельного участка, по 4 объектам ТБО, раз-
мещенным в Нахимовском, Гагаринском и Балаклавском 
районах города федерального значения Севастополе».

Заказчик: Федеральное Государственное бюджетное уч-
реждение «Всероссийский научно-исследовательский институт 
охраны окружающей среды (ФГБУ «ВНИИ Экология»). 

Адрес: 194021, г. Санкт-Петербург, ул. Карбышева, д. 7, ли-
тер А. тел.: (812) 633-32-25. 

E-mail: vnii_eco@mail.ru
Исполнитель (проектная организация): ЗАО «Экрос-

Инжиниринг».
Адрес: 199178, Санкт-Петербург, Малый пр., В.О., д. 58 лит. 

«А». Тел.: (812) 322-71-77, E-mail: info@ingecros.ru.
Предварительные материалы по оценке воздействия на ок-

ружающую среду (ОВОС) будут представлены для рассмотре-
ния и подготовки замечаний и предложений заинтересованных 
лиц в течение 30 дней со дня опубликования данного инфор-
мационного сообщения в общественных приемных с 9.00 до 
17.00:

— по свалке ТБО СТ «КАМАЗ» в Гагаринском районе в зда-
нии Департамента Гагаринского района города Севастополя по 
адресу: 299038, г. Севастополь, пр. Октябрьской Революции, 8. 
Тел.: (8692) 43-30-32;

— по свалке ТБО «ул. Синопская» в Нахимовском районе: в 
здании Департамента Нахимовского района по адресу: 299001, 
г. Севастополь, ул. Горького, 3. Тел.: (8692) 54-64-50;

— по свалке ТБО «Суздальские высоты» и «Трензина балка» 
в Балаклавском районе: в здании Департамента Балаклавско-
го района по адресу: 299042, г. Севастополь, ул. Новикова, 14. 
Тел.: (8692) 63-22-20. 

Замечания и предложения заинтересованных лиц прини-
маются в письменном виде в течение 45 дней со дня опублико-
вания данного информационного сообщения в общественных 
приемных.
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Узнайте больше: 
Ретейлеры предложили 
таможенникам вскрывать 
посылки из-за рубежа
www.rg.ru/art/1211459

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/4755

Александр Жаров: Принципы регу-
лирования мобильных приложений 
будут такими же, как у сайтов.

Читайте также: Детям 
до 16 запретят выходить 
в соцсети без родителей
www.rg.ru/art/1249998

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Погода на майские праздники»

28 апреля (четверг) в 12.30 состоится пресс-конференция  

директора Гидрометцентра России Романа Вильфанда.  

В рамках пресс-конференции будут освещены следующие вопросы:
—  Прогноз погоды на майские праздники на всей территории России, 

в Москве и Подмосковье;
—  Причины и последствия больших паводков в европейской части России 

и Сибири весной 2016 г.;
—  Прогноз погоды на весенне-летний сезон на курортах России.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU.

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Как школьница 
смогла обойти систему 
авиабезопасности

Охрана 
вне ведомства

Вера Черенева, Василий Миронов

МОСКОВСКАЯ пятиклассница без билета, документов 
и денег смогла сесть на самолет и долететь до Петербур-
га. Правда, посмотреть на красоты города ей не удалось: 
девочку задержали в Пулково и доставили в приют, а в 
Москве и Питере начались проверки, призванные выя-
снить, как такое путешествие вообще стало возможным.

Официальный представитель управления полиции на 
транспорте по СЗФО Светлана Песковская сообщила 
«РГ», что в Пулково на девочку сразу же обратили вни-
мание сотрудники полиции и работники аэропорта. Гла-
ва комитета по социальной политике Петербурга Алек-
сандр Ржаненков заявил на брифинге, что с родителями 
школьницы удалось связаться, они обещали приехать за 
дочерью. Также рассматривается возможность отпра-
вить девочку в Москву за счет города поездом. 

На момент публи-
кации пятиклассни-
ца находилась в при-
юте «Транзит». Его 
директор Марина 
Рябко сообщила 
«РГ», что девочка 
чувствует себя хоро-
шо. В приюте отмеча-
ют, что у девочки при 
себе не было ни де-
нег, ни документов, 
ни багажа. Сотруд-
ники, проводившие с 
ней беседы, призна-
ются, что школьница 
очень мечтательная, 
впечатлительная и вроде как на путешествие она реши-
лась из-за любви к небу: раньше она никогда не летала са-
молетами. Сама девочка путается в показаниях. То она го-
ворит, что ее на полет «подбил» друг, который якобы «сто 
раз так сам делал». Другим дознавателям она говорит, что 
провожала знакомых, а потом заблудилась.

Правда, источники, близкие к расследованию, призы-
вают не умалять способностей девочки. Предваритель-
ный анализ камер видеонаблюдения показал, что она 
действовала в лучших традициях шпионских фильмов. 

Как сообщил «РГ» источник, имеющий доступ к мате-
риалам проверки, школьница прошла во Внуково вслед 
за группой взрослых. Потом от них отбилась. На этапе 
паспортного контроля она в прямом смысле спряталась 
за пассажиром и сотрудник аэровокзала ее попросту не 
заметил из-за своей стойки. Личный досмотр школьница 
прошла в общем потоке. При посадке она «прибилась» к 
многодетной семье. У взрослых пассажиров и их детей 
проверили билеты, школьница прошмыгнула вслед за 
ними. На этапе посадки в самолет она очень быстро забе-
жала в салон, и талон у нее не спросили.

Во всей этой истории есть один нюанс. Подрядная ор-
ганизация, которая формирует списки и проверяет их, 
перед вылетом передает стюардессам данные о пассажи-
рах. Количество покупателей билетов, людей прошед-
ших регистрацию и зашедших в самолет в идеале должно 
совпадать. И как ни странно, на рейсе, на котором летела 
школьница, цифры совпали. Из-за чего это произошло, 
сейчас выясняется. Рассматривается две основные вер-
сии, что на самолет кто-то опоздал, либо сотрудники под-
рядной организации ни на одном из этапов девочку не 
посчитали.

РАЗБОР ПОЛЕТОВ

Теперь будут проверять посадочный талон 
у каждого пассажира
Как сообщили в авиакомпании «Россия», которой принадлежит 

самолет с беглянкой, контролем за перемещением пассажиров в 

аэропорту занимаются работники оператора по наземному об-

служиванию перевозок. Во Внуково это компания UTG. 

Правда, в авиакомпании подчеркивают, что не снимают с себя от-

ветственности за случившееся. И сейчас на всех рейсах введены 

меры дополнительного контроля. В частности, отныне бортпро-

водники компании будут проверять посадочный талон у каждого 

пассажира, который заходит в самолет. В «России» признаются, 

что граждане не очень жалуют такие проверки, ведь на входе в са-

молет возникают очередь, да и самим пассажирам приходится по 

несколько раз предъявлять посадочные талоны.

Главный редактор портала Avia.ru Роман Гусаров тоже считает, что 

делать выводы о серьезных проблемах в безопасности Внуково 

пока преждевременно. Во-первых, рассказал он «РГ», стоит до-

ждаться официальных данных относительно инцидента. Во-вто-

рых, без определенного таланта и подготовки проделать такое 

весьма непросто, говорит он.

«Я лично в последний раз, когда был во Внуково, считал, что по 

пути на самолет билет у меня проверили пять раз», — рассказывает 

эксперт. Вероятнее всего, причина произошедшего — халатность 

персонала. Например, сотрудники авиакомпании, прежде чем за-

крывать дверь самолета, должны пересчитывать всех пассажи-

ров. И подписывать акт, согласно которому, все они находятся на 

своих местах.

По словам Гусарова, избежать человеческих ошибок в подобных 

случаях можно только с помощью системного подхода. В пример 

эксперт приводит систему в некоторых европейских аэропор-

тах. Там при переходе из одной зоны в другую стоят турникеты 

или сплошные стеклянные двери. Пройти через них невозможно, 

не приложив к сканеру штрихкод на посадочном талоне. «Подоб-

ный опыт неплохо было бы применить и у нас», — говорит собе-

седник «РГ».

Законопроект В России создадут реестр товаров 
с генно-модифицированными организмами (ГМО)

Изменениям 
не подлежит

Алена Узбекова

В 
России хотят создать 
реестр продуктов с 
ГМО. Пока речь идет о 
госрегистрации кор-
мов с генно-модифици-

рованными организмами, кото-
рые используют для производст-
ва молока и мяса, в том числе 
мяса птицы.

Документ об этом, подготов-
ленный минсельхозом, разме-
щен для ознакомления и обсу-
ждения на сайте regulation.gov.ru. 
Речь идет о проекте администра-
тивного регламента. Как следует 
из его текста, использование ген-
но-модифицированных организ-
мов в производстве кормов для 
животных без госрегистрации 
будет невозможно. 

В перечне документов, кото-
рые надо будет подавать на ре-
гистрацию, производитель то-
вара, в частности, должен ука-
зывать сведения о «трансфор-
мационном событии». То есть о 
характеристике совершенной 
генетической модификации в 
виде кода по Общероссийскому 
классификатору трансформа-
ционных событий, утвержден-
ному Министерством образова-
ния и науки РФ. Оказывать услу-
гу госрегистрации может Рос-
сельхознадзор, сказано в доку-
менте.

Официальный представитель 
Россельхознадзора Алексей 

Алексеенко в беседе с «РГ» уточ-
нил, что никаких конкретных 
распоряжений по этой теме пока 
не поступало. Вместе с тем он 
подтвердил, что ведомство имеет 
возможности для анализа гене-
тического состава продукции — 
большая лаборатория находится 
в Москве. «Однако я напомню, 
что в России использование ГМО 
запрещено законом. Речь, веро-
ятно, идет не о российском про-
изводстве, а о ввозе сырья с ис-
пользованием ГМО для произ-
водства комбикормов из-за рубе-
жа», — отметил Алексей Алексе-
енко. Сейчас, по его словам, ген-
но-модифицированные организ-
мы (ГМО) используются при вы-
ращивании кормовой кукурузы 
и сои, в том числе для повышения 
урожайности.

Вместе с тем не стоит недоо-
ценивать влияния кормов в жи-
вотноводстве на качество мя-

сной продукции и здоровье лю-
дей, отмечают эксперты «РГ». 
При этом производителям кор-
ма с ГМО выгодны — они дешев-
ле. «Доля кормов в себестоимо-
сти производства мяса, птицы и 
рыбы достигает 70 процентов. 
Снижение затрат на корма по-
зволит удешевить себестои-
мость животноводческой про-
дукции на 30 процентов», — от-
метил в беседе с «РГ» Яков Лю-
боведский, эксперт профессио-
нального экодвижения «Опыт-
ное поле» и член Общественного 
cовета Минсельхоза России.

По мнению эксперта, пока из 
размещенного документа мож-
но сделать вывод, что произво-
дители модифицированных кор-
мов могут пройти госрегистра-
цию по упрощенной схеме. «Од-
нако надо понимать, что это не 
Россия производит ГМО-корма, 
они все импортные. Лоббизмом 

ГМО занимаются США, и уро-
вень этого лоббизма ошеломля-
ющий в мире, — говорит Любо-
ведский. — При этом зарегистри-
ровать семена, биопрепараты 
российского  производства 
очень дорого и долго, сроки мо-
гут превышать три года, а стои-
мость — около миллиона рублей. 
И нет господдержки для наших 
отечественных разработчиков».

Россия импортирует синте-
тические кормовые премиксы, в 
то время как собственные при-
родные ресурсы — 91 миллион 
гектаров естественных кормо-
вых угодий и около 40 миллио-
нов гектаров неиспользуемых 
сельхозугодий практически не 
задействованы в кормопроиз-
водстве, добавляет Любовед-
ский. 

«Мы используем импортные 
породы, кормим их дорого и не-
эффективно, вместо того, чтобы 
использовать местные породы и 
взращивать их на естественных 
кормах, что существенно повы-
шает маржинальность», — гово-
рит эксперт. По оценкам Союза 
органического земледелия, упу-
щенная выгода составляет более 
2,5 триллиона рублей ежегодно.
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ГМО, так пугающие некоторых 
потребителей, используют при 
выращивании кормовой кукурузы.

Акцент

 ГМО-корма в России — 
все импортные. В мире 
лоббизмом ГМО занимаются 
США, и его уровень — 
ошеломляющий 

ТЕХНОЛОГИИ В России уничтожено 
93 процента химоружия

Иприт ушел 
в историю

Сергей Птичкин

ДЕЛЕГАЦИЯ Исполнительного 
совета Организации по запреще-
нию химического оружия (ОЗХО) 
подтвердила: наша страна завер-
шает программу безопасной лик-
видации всех запасов боевых от-
равляющих веществ.

Вчера состоялась встреча 
полномочного представителя 
президента РФ в Приволжском 
федеральном округе, председа-
теля Госкомиссии по химическо-
му разоружению Михаила Баби-
ча с делегацией Исполнительно-
го совета ОЗХО. Речь шла о ходе 
ликвидации военно-химическо-
го потенциала в России.  Михаил 
Бабич сообщил, что в настоящее 
время с соблюдением всех норм 

технологической и экологиче-
ской безопасности уничтожено 
37,14 тысячи тонн боевых отрав-
ляющих веществ — 93 процента 
от общих запасов. Процесс лик-
видации полностью завершен на 
шести из семи объектов. Сейчас 
работы идут лишь на объекте 
«Кизнер» в Удмуртии, где унич-
тожаются так называемые слож-
ные боеприпасы. 

В то, что Россия справится с за-
дачей уничтожения своих запа-
сов химоружия в заявленные сро-
ки, мало кто верил, как в нашей 
стране, так и за рубежом. Ведь 
очень богатые и технологически 
продвинутые США свое химору-
жие уничтожить так и не смогли. 
И обещают это сделать не ранее 
2025 года. А вот наши специали-
сты сумели разработать техноло-
гию уничтожения самых опасных 
ОВ и построить, надо признать, 

уникальные промышленные 
предприятия, где шла эта работа. 

И в этой связи нельзя не ска-
зать добрых слов в адрес двух ге-
нерал-полковников — Валерия Ка-
пашина и Виктора Холстова, ко-
торые практически руководили и 
руководят всем процессом. Оба 
они — ветераны ликвидации ава-
рии на Чернобыльской АЭС. Ва-
лерий Капашин еще в строю, а 
Виктор Холстов работает в мин-
промторге.

Сейчас на повестке дня — ввод 
в гражданский оборот тех пред-
приятий, на которых шло уничто-
жение иприта, люизита, зарина, 
зомана и страшных Vx газов. Гото-
вится к запуску целевая програм-
ма «Ликвидация последствий дея-
тельности объектов по хранению 
и уничтожению химического ору-
жия в РФ на 2017—2022 годы. Уже 
в этом году из бюджета на эти 
цели планируется выделить 2,7 
млрд рублей. Вчера вечером пред-
ставители ОЗХО в сопровожде-
нии российских коллег выехали 
на объект «Кизнер», где своими 
глазами увидят процесс уничто-
жения наиболее опасных остат-
ков химического оружия.

К сожалению, вероятность 
применения боевых отравляю-
щих веществ в мире сохраняется 
и даже растет. В связи с этим пред-
седатель Госкомиссии по химра-
зоружению Михаил Бабич в ходе 
прошедшей встречи выразил оза-
боченность тем, что появляется 
весьма достоверная информация 
об использовании террористиче-
скими группировками химиче-
ского оружия на Ближнем Восто-
ке.  По его словам, использование 
радикальными исламистами в 
ходе военных действий боевых 
отравляющих веществ, которое 
приобретает масштабный, си-
стемный и трансграничный ха-
рактер, является крайне тревож-
ным сигналом.  Руководство 
ОЗХО разделило эти опасения и 
заверило, что его наблюдатель-
ные структуры внимательно сле-
дят за развитием ситуации на 
Ближнем Востоке, чтобы не допу-
стить настоящей катастрофы.

На хранение 
и уничтожение 
химоружия у нас
выделяется 
2,7 млрд рублей

Аэропорты снимут ограничения на провоз 
жидкостей — подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1251364

Законопроект читайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1251639

Судя по записям 
с камер видеона-
блюдения, девочка 
действовала 
в лучших традициях 
фильмов 
про шпионов
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СВЯЗЬ ТВ и газеты  обяжут
бесплатно информировать
 россиян о ЧС

На всякий
пожарный

Татьяна Шадрина

МИНКОМСВЯЗЬ представила 
свои предложения по корректи-
ровке законопроекта, касающего-
ся информирования граждан о 
чрезвычайных ситуациях (ЧС). 

В редакции первоначального 
правительственного законопро-
екта, который уже принят Госду-
мой в первом чтении, предусма-
тривалось создание правовой 
основы для использования вы-
шек мобильной связи для разме-
щения и подключения специали-
зированных технических 
средств оповещения населения. 
Предполагалось обязать опера-
торов транслировать информа-
цию о ЧС по своим сетям. Теперь 
подход к регулированию данного 
вопроса смягчился — это ограни-
чение предлагается исключить 
из текста законопроекта, поя-
снили «РГ» в министерстве.  Опе-
раторам разрешили отказывать 
властям в размещении данной 
информации, если для этого у 
них нет технических возможно-
стей. Для всех остальных обязан-
ность передавать в эфире сигна-
лы об опасности, а также сооб-
щать о мерах защиты остается. В 
случае прерывания эфира опове-
щением расходы операторов свя-
зи не будут компенсироваться. 
СМИ должны будут публиковать 
и выпускать в эфир сигналы опо-
вещения «незамедлительно и на 
безвозмездной основе».

Сейчас практически все 
крупные операторы связи кроме 
уже привычных голосовых услуг 
и доступа в Интернет предлага-
ют подключить свой телепакет. 
Конечно, у них блоки рекламы, 
которые идут даже в рамках ве-
щания основных телеканалов, 
отличаются от того, что пускают 
в бесплатном эфире. И сейчас 
они могут не пустить в эфир объ-
явления, которые пойдут вместо 
рекламы. Вот чтобы этого не 

произошло, минкомсвязь и вно-
сит поправки в этот пункт.  

Информацию о том, как надо 
вести себя на воде, в лесу, чтобы 
не создавать угрозу жизни, опера-
торы связи, у которых вещание в 
эфире не является основным ви-
дом услуг, имеют право не разме-
щать без дополнительного дого-
вора с региональными или мест-
ными властями.  В новых поправ-
ках есть пункт, где кроме эфир-
ных радио- и телеканалов пропи-
саны и требования к печатным 
изданиям. Они также обязаны ин-
формировать о ЧС незамедли-
тельно и на безвозмездной осно-
ве. Также газеты должны преду-
преждать об угрозах возникнове-
ния чрезвычайных ситуаций при-
родного и техногенного характе-
ра, а также военных конфликтов. 
Кроме того, СМИ предлагают обя-
зать рассказывать о правилах по-
ведения во время паводка, ледя-
ного дождя, пожара или урагана. 

Фактически речь идет о рас-
ширении возможностей опове-
щения, причем не только для 
сети операторов связи, но и для 
систем оповещения, которые 
есть сегодня на градообразую-
щих предприятиях, электро-
станциях и других крупных объ-
ектах. Они также могут быть ис-
пользованы для информирова-
ния жителей, которые живут ря-
дом, пояснили «РГ» в Россвязи. 

Система радиоточек, которые 
оповещают о ЧС, есть и в жилых 
домах, но только в Москве, 
Санкт-Петербурге и Севастопо-
ле, отметили в службе. Да и то в 
новых кварталах ее не устанав-
ливают. А вот на крупных пред-
приятиях системы оповещения 
развивают и поддерживают в ра-
бочем состоянии.

КСТАТИ

«Зеркала» заблокируют моментально
В минкомсвязи начали обсуждать законопроект о незамедлительной блоки-

ровке «зеркал» пиратских сайтов. Пока в законодательстве не закреплена обя-

занность поисковиков исключать из списка ответов на запросы ссылки на та-

кие сайты-клоны. Выявлены случаи, когда операторы связи даже размещают у 

себя на сайте способы обхода блокировок, доступ к которым должен быть ог-

раничен, отмечают в ведомстве.

«Умный» дом сможет 
оповестить о ЧС — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1249723

«Зайцы» на борту самолета, например, в багаже явление в 
мире не редкое, но мало кому удавалось пробраться в салон.
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ДАТА 28 апреля — 
Всемирный день охраны
труда

Безопасный 
труд 
как стимул 
и требование

Ирина Мансурова

28 АПРЕЛЯ весь мир отмечает  Всемирный день охраны 
труда. Под этими казенными словами скрываются во-
просы, непосредственно касающиеся каждого работаю-
щего человека, независимо от того, занят ли он на произ-
водстве, в сфере обслуживания или в строительстве. В 
любом случае система охраны труда стоит на страже его 
жизни и здоровья.

У России есть полное право гордиться своими дости-
жениями в этой области, ведь за несколько последних 
лет отечественные показатели промышленной безопа-
сности вышли на уровень лучших мировых аналогов, а в 
некоторых отраслях, например, в химической промыш-
ленности — даже превзошли их.

Выступая недавно в рамках Всероссийской недели ох-
раны труда, замминистра труда Григорий Лекарев рас-
сказал, что сегодня такие показатели, как смертность и 
травматизм на производстве, находятся на минималь-
ных для современной России уровнях. «В 2015 году чи-
сло несчастных случаев на производстве снизилось по 
сравнению с 2014 годом на 24%. Число погибших в ре-
зультате несчастных случаев на производстве уменьши-
лось на 27%. Это минимальный уровень в современной 
России. Фактически удалось уберечь от тяжелых увечий 
и гибели более 1,5 тысячи человек... Сохраняется устой-
чивое снижение производственного травматизма», — за-
явил Лекарев.

В авангарде российской системы охраны труда впол-
не закономерно движутся представители таких потенци-
ально опасных производственных сфер, как, например, 
химическая промышленность. Здесь введены наиболее 
жесткие нормативы и ведется тщательный контроль за 
безопасностью условий работы сотрудников. Есть в хим-
проме и свои лидеры, хорошо известные коллегам.

Одним из таких предприятий является ОАО «Тольят-
тиазот». Российский союз химиков не первый год вклю-
чает его в весьма ко-
роткий список пред-
приятий, на которых 
внедрен комплек-
сный подход к охра-
не труда и здоровья 
персонала. Важной 
составляющей про-
цесса на ТоАЗе стало 
активное привлече-
ние к этой работе об-
щественных сил.

«На апрельском 
заседании ЦК Рос-
химпрофсоюза пре-
зидент Российского 
союза химиков Вик-
тор Иванов поставил 
наше предприятие в 
пример, отметив, 
что представитель 
администрации и 
председатель про-
фкома вместе прие-
хали на Пленум — в 
вопросах охраны 
труда действуем со-
обща. Задача у нас одна: улучшение условий труда и ох-
раны здоровья работников, профилактика травматизма 
и опасных происшествий. Совместные действия позво-
лили укрепить движение общественных уполномочен-
ных, вовлечь коллектив в работу по охране труда», — рас-
сказал «Российской газете» заместитель директора по 
операционной деятельности по вопросам промышлен-
ной и экологической безопасности и охране труда «То-
льяттиазота» Виталий Дмитрук.

Результатом такой синергии стала высокая оценка де-
ятельности сотрудников ТоАЗа. Например, по итогам 
прошедшего в 2015 году смотра-конкурса на звание 
«Лучшее уполномоченное лицо Росхимпрофсоюза по ох-
ране труда» старшая уполномоченная по охране труда 
цеха № 16 ОАО «Тольяттиазот» Светлана Ткаченко заня-
ла почетное третье место. До этого она же стала лучшей 
по Самарской области.

Не отстают от «Тольяттиазота» и другие лидеры отра-
сли. Нефтехимический холдинг «Сибур» в целях повы-
шения производственной безопасности запустил целе-
вые программы по снижению травматизма работников. 
Коэффициент травматизма в компании по международ-
ной шкале LTIFR в 2014 году составил 0,73, что находит-
ся на уровне лучших мировых нефтехимических компа-
ний. На охрану труда в «Сибуре» тратятся сотни миллио-
нов рублей, причем компания активно делится своим 
опытом с коллегами по отрасли.

Крупнейший в России производитель минеральных 
удобрений «Еврохим» в конце прошлого года успешно 
прошел международный аудит авторитетной компа-
нии-сертификатора BureauVeritasGroup. Решение 
контролирующего органа подтвердило полное соответ-
ствие условий работы «Еврохима» международным 
стандартам.

Высоко оценил современное состояние охраны тру-
да известный эксперт по трудовым отношениям, дирек-
тор Института глобализации и социальных движений 
Борис Кагарлицкий. «В 90-е годы был жуткий упадок в 
этой сфере, на протяжении 2000-х годов ситуация стала 
улучшаться, и в целом, среднестатистически, сегодня 
она стала значительно лучше. Другой вопрос — что эта 
ситуация разнится по отраслям и предприятиям, при-
чем иногда очень сильно. Это зависит от работодателя, 
от профсоюза, от коллектива, от технологий, традиций. 
Есть очень тяжелые отрасли, например, строительная. 
Мы знаем, — подчеркнул Кагарлицкий, — что там все 
очень неважно. Позитивный пример — химическая про-
мышленность, сохранившая еще советскую дисципли-
ну труда и производства. Тот же «Тольяттиазот» можно 
привести в качестве примера привлечения работников 
к контролю за обеспечением условий и безопасности 
труда, такой подход эффективно работает».

ПРАВО Обсуждается идея введения обязательного нотариального удостоверения 
сделок с недвижимостью

Серебром одарят
Владислав Куликов

Ц
ентральный банк России 
выпустит серебряную мо-
нету, посвященную 150-ле-

тию российского нотариата. Вче-
ра эта новость прозвучала на 
торжественной церемонии, по-
священной полуторавековому 
юбилею нотариата в России.

Для правового института 
полтора века не такой большой 
срок. Эксперты уверены, что 
для нотариата в нашей стране 
все только начинается.

« С о  в р е м е н е м  м е н я л а с ь 
структура и форма нашего ин-
ститута, — сказал вчера прези-
дент Федеральной нотариаль-
ной палаты Константин Корсик, 
— но неизменными остаются за-
дачи нотариата: предотвратить 
судебные споры, обеспечить 
объективные доказательства 
фактов, защитить права гра-
ждан».

Накануне президент России 
подписал указ, устанавливаю-
щий День нотариата, который 
будет отмечаться 26 апреля. 
Точка отсчета ведется с апреля 
1866 года, когда император 
Александр II подписал «Положе-
ние о нотариальной части», со-
гласно которому нотариат стал 
самостоятельным правовым ин-
ститутом.

Вчера Константин Корсик от-
метил, что действующие Осно-

вы законодательства Россий-
ской Федерации о нотариате, 
принятые в 1993 году и возро-
дившие эффективную модель 
небюджетного нотариата, во 
многом основываются на прин-
ципах того самого Положения о 
нотариальной части.

При этом активно внедряют-
ся и технологии XXI века. Ника-
кие электронные системы не от-
меняют человеческий фактор, 
поэтому человек с печатью бу-
дет нужен всегда, уверены эк-
сперты.

«В эпоху цифровых комму-
никаций потребность в обеспе-
чении достоверности актов гра-
жданского оборота будет только 
возрастать, — сказал Констан-
тин Корсик. — Возможность со-
вершать нотариальные дейст-
вия в электронной форме уже 
сегодня определена законом. 
Это открывает новые горизонты 
для развития нотариата в инте-
ресах общества и государства. 
Мы создаем комфортные совре-
менные сервисы для граждан и 
предпринимателей, работая в 
режиме одного окна. Идет рас-
ширение полномочий нотариу-
сов в корпоративной сфере и в 
сфере оборота недвижимости».

Заместитель председателя 
Банка России Александр Торшин 
сообщил вчера, что, как плани-
руется, в сентябре Центральной 
банк России выпустит серебря-

ную монету,  посвященную 
150-летию нотариата. Монета 
номиналом три рубля будет со-
держать 31,1 грамма драгоцен-
ного металла и будет выпущена 
ограниченным тиражом.

Кроме того, в юридическом 
сообществе активно обсуждает-
ся идея возвращения обязатель-
ного нотариального удостовере-
ния сделок с недвижимостью. 
Советник президента России 
Вениамин Яковлев подчеркнул, 
что это необходимо сделать для 
наведения правового порядка в 
стране. 

Представители минюста со-
общили, что также поддержива-
ют идею перевода сделок с не-
движимостью нотариату, аргу-
ментировав позицию тем, что 
такие сделки станут более защи-
щенными. Кстати, как напомнил 
заместитель министра юстиции 
России Юрий Любимов, в этом 
году нотариусу для обязатель-
ного удостоверения были пере-
даны три вида сделок с недвижи-
мостью, которые были наиболее 
уязвимы и требовали защиты, в 
том числе сделки по продаже 
доли в праве общей собственно-
сти на недвижимое имущество, 
сделки с земельными долями с 
участием несовершеннолетних.

ОПК

Концерн 
«Калашников» 
завершил 
второй этап 
модернизации 
производства

БАТАЛЬОНЫ 
ЖДУТ

Иван Макаров, Ижевск

ВЧЕРА в Ижевске на заводе кон-
церна «Калашников» состоялось 
открытие обновленных цехов и 
новых корпусов производства 
стрелкового оружия, спецтехни-
ки и инструмента, а также логи-
стического центра и админи-
стративного комплекса. В бли-
жайшее время в несколько рос-
сийских воинских частей посту-
пят на испытания автоматы АК-
12 и АК-15, а в 2017 году начнет-
ся серийное производство пи-
столетов Лебедева.

Площадь новых корпусов со-
ставляет 49 тысяч квадратных 
метров, затраты на их строитель-
ство и техническое оснащение 
составили 2,3 миллиарда рублей. 
Гендиректор концерна «Калаш-
ников» Алексей Криворучко рас-
сказал, что в планах предприя-
тия удвоить к 2017 году объем 
продаж стрелкового оружия и до-
вести его до 5,8 миллиарда ру-
блей, а также запустить в серий-
ное производство не менее деся-
ти новых продуктов. До конца 
этого года завод намерен увели-
чить общий объем производства 
в два раза, до 18 миллиардов ру-
блей.

Реализуя планы развития за-
вода, ижевские оружейники на-
мерены сократить время освое-
ния новых изделий с шести до 
трех месяцев. Для этого на пред-
приятии провели комплексную 
модернизацию сборочного цеха 
оружейного производства. Здесь 
полностью заменили устаревшие 
системы управления конвейер-
ными линиями и построили но-
вые потоки сборки.

Общая стоимость модерниза-
ции производства, по словам гла-
вы «Ростеха» Сергея Чемезова, 
может составить 6 миллиардов 
рублей. Третий этап модерниза-
ции предприятия планируется 
завершить в сентябре 2016 года. 
Концерн планирует вернуть ин-
вестиции за счет дополнитель-
ных доходов от возвращения на 
внешние рынки, а также за счет 
гособоронзаказа и экспортных 
контрактов.

На экспортные поставки вы-
сокоточного оружия в концерне 
делают особую ставку. По словам 
Алексея Криворучко, доля такого 
оружия в общем производствен-
ном объеме «Калашникова» мо-
жет составить до 60 процентов в 
денежном выражении, в том чи-
сле и по международным кон-
трактам предприятия.

Еще одной новой строкой до-
хода оборонного предприятия 
может стать запуск в серийное 
производство в 2017 году писто-
лета Лебедева. Его отличает осо-
бая эргономика и баланс, наибо-
лее полно соответствующие сов-
ременным представлениям о би-
омеханике человека и производ-
стве меткого выстрела. По сло-
вам Криворучко, испытания ору-
жия уже начались. Несмотря на 
то что пистолет разрабатывается 
по заказу минобороны, в планах 
производство его гражданской 
версии. 

К осени этого года должна 
определиться и судьба ижевско-
го автомата АК-12, который уча-
ствует в конкурсе на включение 
в состав боевой экипировки 
«солдата будущего» «Ратник». 
Конкурентом «Калашникова» в 
конкурсе минобороны остается 
автомат АЕК-971 Завода имени 
Дегтярева. Ранее оба образца 
прошли государственные испы-
тания, но в апреле 2016 года 
представители военного ведом-
ства сообщили, что в «Ратник» 
войдет то оружие, разработчики 
которого смогут снизить его сто-
имость, не меняя технических 
характеристик.

Забежали вперед
— Мы не подвергаем 
критике инициативу 
облсовета, — пояснила 

старший помощник прокурора 
Кемеровской области по взаимо-
действию со СМИ Елена Тушке-
вич. — Более того, органы проку-
ратуры активно противодейст-
вовали нарушителям законов в 
этой сфере. 

Впрочем, и авторы норматив-
но-правового акта изначально 
не скрывали, что этот документ, 
призванный «приостановить де-
ятельность юридических и фи-
зических лиц, направленную на 
систематическое получение 
прибыли от взыскания задол-
женности» и «нарушающую 
права и законные интересы фи-
зических лиц», носит времен-
ный характер. 

— Предполагалось, что этот за-
кон должен действовать до вступ-
ления в силу соответствующего 
федерального документа, — уточ-
нил Алексей Синицын. — И он, как 
известно, уже принят в первом 
чтении. Мы очень надеемся, что 
окончательно Госдума рассмо-
трит его уже в ближайшее время. 
Тогда и протест прокуратуры ста-
нет неактуален.

Напомним, формальным по-
водом для принятия областного 
закона явился вопиющий слу-
чай, произошедший в городе 
Искитиме Новосибирской обла-
сти. Там было совершено нападе-
ние на семью, задолжавшую по 
кредиту небольшую сумму. По-
сле этого губернатор Кемеров-
ской области Аман Тулеев ини-
циировал запрет коллекторской 
деятельности в регионе, сопро-
водив свое обращение словами: 
«Другого выхода нет. Мы не мо-
жем допустить, чтобы наших лю-
дей убивали».

Уже на следующий день внео-
чередная сессия облсовета при-
няла закон «О неотложных ме-
рах по противодействию кол-
лекторской деятельности (дея-
тельности по возврату долгов), 
нарушающей права и законные 
интересы физических лиц». При 
этом было подчеркнуто, что за-
кон разработан в целях защиты 
прав и законных интересов гра-
ждан на охрану жизни, здоро-
вья, обеспечения законности, 
правопорядка и общественной 
безопасности.

Одновременно в Госдуму и 
Совет Федерации было направ-
лено обращение с просьбой уско-
рить процесс рассмотрения фе-
дерального закона. Заодно пра-
воохранительным органам пору-
чили проверить, не нарушают ли 
нормы права при взыскании дол-
гов и представители банков, кре-
дитных кооперативов, а также 
микрофинансовых организаций. 
А материалы по итогам проверок 

направить в следственные орга-
ны и Центробанк.  

В свою очередь, выход област-
ного закона спровоцировал по-
ток жалоб от представителей 
коллекторского сообщества. По 
словам директора Национальной 

ассоциации профессиональных 
коллекторских агентств (НАП-
КА) Бориса Воронина, должники, 
с которыми раньше как-то удава-
лось договориться, теперь вооб-
ще перестали идти на контакт и 
начали массово отказываться от 

общения с коллекторами, ссыла-
ясь на запрет их деятельности. В 
итоге ассоциация 21 апреля на-
правила в Генпрокуратуру РФ и 
прокуратуру Кемеровской обла-
сти обращения с просьбой оспо-
рить региональный акт. По мне-
нию ассоциации, он нарушает 
права, свободы и законные инте-
ресы неопределенного круга лиц, 
осуществляющих деятельность 
по возврату задолженности.  

Павел Бухтояров, прокурор Кеме-
ровской области:

— Прокуратура региона зани-
мает позицию активного проти-
водействия незаконной деятель-
ности коллекторов. За каждое на-
рушение закона коллекторы, как 
и любые иные лица, должны не-
сти ответственность, предусмо-
тренную законом. Прокуратура 
области  осуществляет надзор за 

исполнением законов, в том чи-
сле при взыскании задолженно-
сти коллекторскими организаци-
ями, и реагирует на каждое нару-
шение прав человека. Более того, 
именно органы прокуратуры вы-
ступили инициаторами активно-
го противодействия нарушите-
лям законов в этой сфере. 

Наш протест на региональный 
закон вызван тем, что правовое 
регулирование этой деятельности 
должно осуществляться исключи-
тельно на федеральном уровне. В 
настоящее время проект закона 
«О коллекторской деятельности» 
активно рассматривается Госу-
дарственной Думой Российской 
Федерации, прошел первое чте-
ние, и мы надеемся, что он будет 
принят в ближайшее время.

Ограничение деятельности коллек-
торов во многом зависит от приня-
тия федерального закона.

Министерство юстиции наградило президента ФНП Константина Корсика 
медалью Анатолия Кони — высшей ведомственной медалью минюста.

Акцент

 «Наш протест на региональ-
ный закон вызван тем, что 
правовое регулирование этой 
деятельности должно осу-
ществляться исключительно 
на федеральном уровне»

Площадь новых 
корпусов 
составляет 49 тысяч 
квадратных 
метров

В 2015 году число 
несчастных случаев 
на производстве 
снизилось 
по сравнению 
с 2014 годом 
на 24 процента. 
Сохраняется 
устойчивое 
снижение 
производственного 
травматизма
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ТРАНСПОРТ 

В Москве 
заработают 
двести новых 
маршруток

ЛЬГОТЫ ЕСТЬ 

Светлана Батова 

СТОЛИЧНЫЕ власти обнародо-
вали график замены старых ком-
мерческих маршрутов на новые 
автобусы, работающие по город-
ским правилам. Первые шесть за-
работают 9 мая, затем в течение 
полутора месяцев в рейсы вый-
дут автобусы остальных 200 мар-
шрутов. 

Напомним, в Москве проходит 
реформа наземного транспорта, 
в рамках которой маршруты 
частников разыграли на конкур-
сах. Победитель тендера обязан 
работать по городским правилам, 
как «Мосгортранс»: автобусы 
должны ходить по жесткому рас-
писанию, принимать городские 
билеты, предоставлять льготы, 
перевозчик обязан обеспечить 
комфортный новый подвижной 
состав не старше двух лет, видео-
наблюдение и т.д. Сейчас рефор-
ма вступает в завершающую ста-
дию. В ближайшие два месяца на 
улицы Москвы выйдут новые ав-
тобусы, раскрашенных в «фир-
менный» голубой маршруточ-
ный цвет. 

По словам Сергея Дьякова, ру-
ководителя ГКУ «Организатор 
перевозок», чьими силами про-
водится реформа наземного 
транспорта, первым будет новый 
маршрут № 434, следующий от 
метро «Сходненская» до 1-го Ту-
шинского проезда. Он сменит 
маршрутку 232м. Два новых мар-
шрута пойдут от «Бабушкин-
ской» (483 вместо 483м и 346 
вместо 46м), один от «Отрадно-
го» (309 вместо 609м), и еще два 
появятся на юго-западе города 
(540 вместо 540м и 361 вместо 
161м). На всех городских оста-
новках появятся новые номера 
автобусов, а также разместят 
подробную информацию и спе-
циальные плакаты с оповещени-
ем жителей об изменениях. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Если  на дорогах  
возникнут  проблемы — 
звоните

Телефон 
в помощь

Владимир Баршев

БОЛЕЕ 17 тысяч сотрудников МВД примут участие в 
обеспечении порядка на улицах во время проведения 
праздничных мероприятий. 

Еще бы, ведь, по скромным оценкам, более миллиона 
человек выйдут на улицы и вообще тем или иным спосо-
бом поучаствуют в праздниках. Тем более что праздни-
ков на майские выходные намечается даже не два, а це-
лых три. Добавляется пасхальное воскресенье. А тради-
ционные религиозные праздники, как правило, вызыва-
ют больший ажиотаж среди населения в отличие от тра-
диционных патриотических праздников. 

1 Мая — на Пасху — ожидается более 200 тысяч чело-
век, которые примут участие в различных мероприяти-
ях. Эти мероприятия пройдут в 800 храмах, церквах и 
монастырях.  8 мая — Красная горка. И снова огромное 
количество народа поедет в церкви и на кладбища. 

По словам начальника Управления обеспечения охра-
ны общественного порядка ГУ МВД России по Москов-
ской области Андрея Стрыгина, каждый год количество 
пребывающих в Московской области вырастает до 
10 миллионов человек. То есть на 70 процентов больше, 
чем постоянных жителей Подмосковья.  По словам зам-
начальника УГИБДД ГУ МВД России по Московской об-
ласти Александра Иванова, многие в эти дни отправятся 
на дачу. Стоит напомнить, что на 20 дорогах идут мас-
штабные работы по их реконструкции. В частности, на 
Ярославском, Симферопольском и Новорязанском шос-
се. Это создаст проблемы на дороге. Но опытный води-
тель всегда думает «за три машины впереди», утвержда-
ет Александр Иванов.  Также Иванов сообщил, что если 
на праздники водители попадут в сложную ситуацию на 
дорогах Подмосковья, то у них есть возможность сооб-
щить в оперативный штаб, который будет находиться не-
посредственно в самом управлении, по телефонам: 
8-495-688-64-10 или 8-495-688-81-71. Никто также не 
отменял мобильный вызов: 112.  

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС России 
вдвое сократит 
количество проверок

Гостей не ждите

Тимофей Борисов

В 2016 ГОДУ число проверяемых МЧС объектов намече-
но сократить вдвое. Об это заявил вчера на открытии об-
щественных слушаний глава МЧС России Владимир Пуч-
ков. Так министр определил вектор развития надзорной 
деятельности министерства. 

Спасателей не раз критиковали как раз за реформу в 
надзорной сфере. Причем, МЧС доставалось с разных 
сторон. То министерство обвиняли в излишней придир-
чивости к коммерсантам, в постоянных и ненужных про-
верках, от которых можно было откупиться. Одновре-
менно кое-кто критиковал спасательное ведомство как 
раз за добровольный отказ от надзорной деятельности. 
Министру не раз приходилось объяснять, что МЧС от 
надзора не устраняется, а реформа идет по пути ослабле-
ния нагрузки на коммерческие структуры. 

И вот вчера в Национальном антикризисном центре 
руководство МЧС провело масштабные слушания сов-
местно с министром по вопросам Открытого правитель-
ства Михаилом Абызовым на тему «Внедрение нового 
формата организации контрольно-надзорной деятель-
ности в МЧС России». 

Слушания должны были снять вопросы относительно 
того, как будет трансформироваться надзорная деятель-
ность министерства. Золотая середина, как выяснилось, 
состоит в сокращении количества проверяемых объек-
тов. 

Но это не единст-
венная мера. Ми-
нистр не раз говорил 
о бессмысленности 
завышенных штра-
фов для малого биз-
неса. Этими мерами 
можно легко заду-
шить частника. Но с 
другой стороны, за 
нарушения нельзя и 
по головке гладить. 
Если коммерсанты 
почувствуют безна-
казанность, то это и будет фактическим отказом от над-
зорной деятельности. Как же быть? 

По словам министра, будет внедрен новый подход: 
первая проверка повлечет за собой оказание практиче-
ской помощи и поддержки. В случае необходимости бу-
дут выдаваться соответствующие предписания. Это не-
обходимо также и для того, чтобы сотрудники министер-
ства не становились орудием в конкурентной борьбе не-
добросовестных предпринимателей.

— На особый контроль мы взяли внеплановые провер-
ки. К сожалению, зачастую один предприниматель жалу-
ется на другого предпринимателя, чтобы затруднить ему 
работу. И мы шаг за шагом, я думаю, совместно с Откры-
тым правительством эту проблему разрешим, — сказал 
министр. 

Владимир Пучков  подчеркнул, что одним из важных 
приоритетов МЧС России в настоящее время является 
внедрение риск-ориентированного подхода в организа-
цию надзорных функций. 

То, что звучит на слух очень непонятно, на самом 
деле — довольно простая вещь. МЧС будет проводить 
проверки с разной степенью интенсивности в зависимо-
сти от степени социального риска и риска причинения 
вреда чужому имуществу. Проблема в одном — для вне-
дрения такого подхода должна быть создана система 
оценки рисков. Согласно действующему законодатель-
ству она должна заработать с 1 января 2018 года.

Но до этого срока еще много воды утечет. Как быть 
сейчас? Учитывая значительную работу по прекраще-
нию избыточного регулирования в надзорной сфере, 
МЧС выступило с инициативой о внедрении новых под-
ходов уже в текущем году. Для этого МЧС досрочно вклю-
чено в перечень «пилотных» ведомств по внедрению но-
вой модели осуществления контрольно-надзорной дея-
тельности. 

В 2015 году в территориальных органах МЧС России 
внедрена методика планирования проверок, которая по-
зволила в текущем году вывести из сферы надзора более 
400 тыс. объектов, сократив проведение надзорных ме-
роприятий более чем на 25 процентов.

ДОСТИЖЕНИЯ Участники экспедиции к Северному полюсу прошли 
80 км через льды и полыньи 

Торосы без колес 
Никита Лашкул, 
Евгения Стышнева

26 
апреля в Москву при-
летели участники IX 
молодежной экспеди-

ции «На лыжах — к Северному по-
люсу». На следующий день в 
«Российскую газету» пришли ее 
участники: известный полярник 
Матвей Шпаро и семеро подрост-
ков из разных регионов нашей 
страны — старшеклассники, сту-
денты и воспитанники кадетских 
школ.

На пресс-конференции также 
присутствовали Дмитрий Шпа-
ро, полярник, директор клуба 
«Приключение», руководитель 
Федерального центра детского и 
юношеского туризма и краеведе-
ния Михаил Бостанжогло, а так-
же зампред общества «Динамо» 
Владимир Тимошин.

Матвей Шпаро рассказал, что 
самым сложным было начать эк-
спедицию. «Затруднительная си-
туация была на дрейфующей 
станции «Барнео» — несколько 
раз «рвалась» ледовая взлетно-
посадочная полоса. Это задержа-
ло нас на неделю, вместо 12 апре-
ля мы стартовали 19-го. Из-за 
этого пришлось решать, идти 

полный маршрут в 110 киломе-
тров, выжимая максимум из 
участников, или сократить рас-
стояние. В итоге мы согласовали 
проведение экспедиции с Дмит-
рием Ливановым — министр про-
сил уделить особое внимание 
безопасности детей.

Окончательный маршрут со-
ставил 80 километров плюс не-
большой дрейф. На пути встреча-
лись торосы и полыньи. Девушки 
выказали непреодолимое жела-
ние окунуться в специальном ги-
дрокостюме, а ребята пересекли 
полынью по льдинам».

Матвей Шпаро рассказал, как 
менялись ребята во время похо-
да. «Отношения в коллективе в 
арктических условиях становят-
ся очень добрыми. Ребята стали 

более бережными друг к другу. 
Не только мальчики помогали де-
вочкам, но и наоборот. С каждым 
днем чувства дружбы и нежности 
только росли».

Дмитрий Шпаро отметил, что 
нынешняя экспедиция стала уже 
девятой: «Это тот случай, когда 
количество перешло в качество». 
Дмитрий Игоревич отметил под-
держку со стороны министерства 
образования и авиации ФСБ. В 
прошлом году Дмитрий Ливанов 
сам принимал участие в такой 
экспедиции на Северный полюс, 
после чего организацию и финан-
сирование дальнейших походов 
взяло на себя минобрнауки. 

«Арктика может быть ареной 
как для военных, так и граждан-
ских достижений. И в этом смы-

сле подобные экспедиции бес-
ценны», — заключил Дмитрий 
Шпаро. 

За 9 лет на Северном полюсе 
побывали 63 ребенка из 42 реги-
онов России, пройдя почти 1000 
километров по льдам.

Все участники пресс-конфе-
ренции отметили мужество, силу 
и выносливость молодого поко-
ления. «Они могли пройти любое 
расстояние, это сильные ребята, 
быстрые, умелые и инициатив-
ные. Они не делают ничего лиш-
него. С ними можно пойти в лю-
бое путешествие», — подчеркнул 
Дмитрий Шпаро.

После этого о своих впечатле-
ниях рассказали и главные участ-
ники похода.

«Северный полюс, безуслов-
но, стал самым значимым момен-
том моей жизни. Больше всего 
мне запомнилось явление гало, 
во время которого видно три сол-
нца и которое сопровождается 
радугами», — рассказал Дмитрий 
Шапкин из кадетского пожарно-
спасательного корпуса Санкт-
Петербурга. 

А кадет из Москвы Алексей 
Колпачев признался, что еще не-
сколько месяцев назад и не меч-
тал о полюсе. «К только сказали, 
что есть возможность попасть 
туда, я сразу загорелся. Прошел 
отбор, приехал на сборы в Каре-
лию. Сначала поставил цель по-
пасть в итоговую команду, а по-
том успешно дойти до конца. Ко-
нечно, трудности были, а где-то 
нам повезло: например, медведи 
близко не подошли. Был инци-
дент, когда один из участников 
провалился под лед, но его бы-
стро достали и уже через 15 ми-
нут продолжили движение», — 
рассказал Алексей.

В конце мероприятия присут-
ствующие поздравили руководи-
теля экспедиции Матвея Шпаро с 
днем рождения, а также с тем, 
что за несколько часов до пресс-
конференции ему было присвое-
но звание «Почетный полярник».

СОТРУДНИЧЕСТВО 

Столичные 
власти 
гарантируют  
бизнесу 
безопасность 

КЛЮЧ ДЛЯ 
ИНВЕСТОРА 

Любовь Проценко 

ТЫСЯЧА австрийских компаний 
работает в российской столице, и 
ни одна из них не ушла из города, 
несмотря на экономический кри-
зис. Об этом сообщил руководи-
тель департамента внешнеэконо-
мических и международных свя-
зей Москвы Сергей Черемин на 
открывшейся вчера в Вене эконо-
мической конференции «Москва 
— город для бизнеса». 

«Москва, как и вся Россия, по-
прежнему относится к числу са-
мых важных для Австрии партне-
ров», — заявил вице-президент 
Федеральной палаты экономики 
Австрии Рихард Шенц. Позже, 
уже подводя итоги конференции, 
глава палаты Кристоф Ляйтл на-
помнил, что лично он был всегда 
противником санкций против 
России и их нужно как можно 
скорее отменить: «Санкции на-
носят ущерб экономике не толь-
ко России, но и Австрии». Кра-
сноречивое свидетельство тому 
— статистика. Если до 2014 года 
товарооборот двух стран рос ре-
кордными темпами, то начиная с 
2014 года падает. В целом по Рос-
сии он снизился на 40%, а в Мо-
скве — в 1,7 раза. 

Московские власти со своей 
стороны делают все для того, что-
бы создать условия для благо-
приятной работы инвесторам. 
В мире это не осталось незаме-
ченным. По итогам рейтинга, со-
ставленного изданием британ-
ской газеты Financial Times, Мо-
сква заняла 1-е место среди вос-
точноевропейских городов по 
устойчивому развитию, включе-
на в ТОП-10 мировых мегаполи-
сов с точки зрения экономиче-
ского потенциала и дружелюбно-
го отношения к бизнесу. 

Но правительство города не 
обольщается: «Многое сделав 
для снижения административ-
ных барьеров, по скорости полу-
чения разрешения на строитель-
ство Москва пока занимает 119-е 
место среди мегаполисов мира. 
Так что нам есть куда двигаться 
вперед», — сказал Черемин. Но 
факт и то, что именно сейчас в 
российской столице как никогда 
много возможностей для прило-
жения сил инвесторов. Малое 
кольцо Московской железной до-
роги, бывшее прежде грузовым, 
в сентябре войдет в строй для пе-
ревозки пассажиров. Вдоль МК 
МЖД планируется построить по-
рядка 100 транспортно-переса-
дочных узлов, 30 из которых на-
ходятся в стадии проектирова-
ния. В районе их создания может 
быть построено 15 млн кв. м офи-
сной, торговой и жилой недви-
жимости, что, безусловно, делает 
этот проект, по мнению Сергея 
Черемина, интересным и для ав-
стрийских компаний. 

Еще одним драйвером для ин-
вестиций могут стать 18 тыс. га 
промзон, освободившихся после 
выведения из города предприя-
тий. Часть их расположена вдоль 
Москвы-реки, освоение берегов 
которой теперь тоже приоритет 
столичных властей. А ведь есть 
еще и Новая Москва с ее потен-
циалом создания новых центров 
деловой и общественной актив-
ности с числом работающих до 
1 миллиона человек. 

«Главное, что ни один проект, 
реализуемый в Москве с участи-
ем зарубежных инвесторов, не 
заморожен, — заключил Сергей 
Черемин. — Многие объекты уже 
находятся в высокой степени го-
товности или в стадии активного 
строительства». Что тоже неуди-
вительно, так как мер поддержки 
бизнеса в Москве год от года ста-
новится больше. Например, с на-
чала 2016 года начал действо-
вать целый пакет налоговых 
льгот. Налог на прибыль в части, 
подлежащей зачислению в город-
ской бюджет, снижен с 18 до 
13,5%, налог на имущество пред-
приятий и организаций обнулен, 
до 10% снижена ставка арендной 
платы на землю. Все риски веде-
ния бизнеса по новому закону го-
рода Москва взяла на себя. 
То есть, случись что по вине вла-
стей, Москва возместит все поте-
ри из своего бюджета. Ну, а что-
бы совсем было не страшно от-
правляться в российскую столи-
цу, москвичи вручили участни-
кам конференции по сувениру — 
флешке в виде ключа к успеху. 

Память На 92-м году жизни скончался патриарх советской, 
российской журналистики Валентин Зорин

Ушел корифей
Леонид Млечин 

В 
советской журналисти-
ке существовала особая 
когорта людей, которые 
поразительным обра-
зом нравились не толь-

ко читателям, зрителям, слушате-
лям, но и самому высокому на-
чальству.  Равным образом и чле-
ны Политбюро, и самые простые 
читатели по всей стране с одина-
ковым невероятным интересом 
слушали и читали этих людей. Это 
были журналисты-международ-
ники. Это была совсем небольшая 
когорта, в которой Валентин Сер-
геевич  Зорин  занимал особое по-
ложение, потому что  он был пер-
вым, кто оценил невероятную вы-
разительность телевидения, теле-
визионной журналистики.

Всех этих людей отличало не 
только поразительное знание 
того, о чем они писали и  говори-
ли, о чем рассказывали, знание 
иностранных языков, стран, по-
литических режимов, политиков. 
Все они были невероятно талан-
тливыми людьми, которые писа-
ли, говорили, рассказывали так, 
что все это сильно отличалось от 
достаточно серой в ту пору отече-
ственной журналистики.

Эти люди, среди которых Ва-
лентин Сергеевич Зорин занимал 
одно из  заметных мест,  появи-
лись как бы одномоментно, и дей-
ствительно вся эта когорта при-
надлежала одному и тому же поко-
лению. Эти люди стали професси-
ональными журналистами в тот 
исторический момент, когда наша 
страна открывалась миру и от-
крывала для себя мир.  Когда со-
ветские руководители заинтере-
совались тем, что происходит  за 
нашими границами, и особенно в 
тот момент, когда  главой страны 
стал Леонид Ильич Брежнев.  Это 
фигура, которую оценивают по-
разному.  Но как биограф Леонида 
Ильича, державшего в руках его 
личный архив, я могу сказать, что 
его очень интересовал внешний 
мир.  Не без волнения он поехал 
когда-то в Соединенные Штаты, 
не зная, как его там примут, ожи-
дая подвоха.  Но ему там понрави-
лось.  Он оценил то государство, 
которое было и остается главным 
партнером нашей страны, несмо-
тря на все наши разногласия, спо-
ры и противоречия.  И Брежнев 
сделал все, чтобы наша страна, 
партнерствуя с ведущими  госу-
дарствами мира, заняла столь за-
метное место в мировой политике.  

И Брежнев, конечно же, был 
главным зрителем  Валентина Сер-
геевич Зорина.  Его программа на-
зывалась «9-я студия». И такого 
никогда до него не было: в телеви-
зионную студию приходили под-
линные  руководители внешней по-
литики страны и на глазах зрите-
лей рассказывали, что происходит 
в мире и как на это реагирует наша 
страна. Брежнев смотрел эту про-
грамму.  И ему было интересно.  Во-
первых, Зорин был невероятным 
знатоком Соединенных Штатов.   

Докторская степень и профессор-
ское звание были получены им не 
случайно.  Всякий, кто читал его 
книги, знает, что они основаны на 
глубоком знании материала.  Кро-
ме того, он очень хорошо писал и 
говорил.  И я думаю, что говорил он 
даже лучше, чем писал.  Наделен-
ный от природы замечательным  
тембром,  Зорин обладал голосом, 
который  был известен каждому в 
нашей стране,  кто в 70-е годы обза-
велся телевизором.  И его внешний 
облик вызывал доверие.  Это осо-

бый дар. И Валентин Сергеевич 
был наделен им.  

Выпускник Института между-
народных отношений, он прора-
ботал в международной  журна-
листике, думаю,  больше своих 
коллег. И до последнего момента 
продолжал  трудиться в иновеща-
нии.  Сохранял невероятный оп-
тимизм и здравость суждения.  У 

него было чудесное чувство юмо-
ра, и он принадлежал к тому ред-
кому типу людей, которые с удо-
вольствием рассказывают анек-
доты о самом себе. Нам будет не 
хватать  Валентина Сергеевича 
Зорина.  

Валентину Зорину довелось встречаться со многими мировыми лидерами — от Леонида Брежнева, который был его главным зрителем.....

Дмитрий Шпаро: С этими ребятами можно пойти в любое путешествие.

Акцент

 Арктический климат способ-
ствует тому, чтобы отношения 
в коллективе стали добрыми 
и очень теплыми

Акцент

 Наделенный от природы 
замечательным  тембром,  
Зорин обладал голосом, 
который  был известен 
каждому в нашей стране

Количество 
внеплановых 
проверок в ближай-
шие годы предпола-
гается сократить 
в десятки раз

Мер поддержки 
бизнеса в Москве 
год от года стано-
вится все больше
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... до «железной леди» Маргарет 
Тэтчер, у которой корифей совет-
ской журналистики брал интервью.
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ВЫБОРЫ Миллиардер объявил о поражении
 соперников и готовности к «отличным 
отношениям» с Россией

Трамплин для Трампа

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон 

В 
США очередной супервтор-
ник прошел под звездами 
экс-госсекретаря Хиллари 

Клинтон и бизнесмена Дональда 
Трампа. И у демократов, и у ре-
спубликанцев праймериз состоя-
лись в пяти северо-восточных 
штатах — Делавэр, Коннектикут, 
Мэриленд, Пенсильвания, Род-
Айленд.

Бульдозер Трампа буквально 
раздавил соперников. Во всех 
пяти штатах бизнесмен набрал 
больше 55 процентов голосов, а 
его отрыв от ближайшего пресле-
дователя составлял не менее 30 
процентов. «Это не победа, это 
большая победа», — объявил 
Трамп на митинге, добавив, что 
для его соперников «это конец». 
«Я считаю себя предполагаемым 
победителем в борьбе за номина-
цию, — подчеркнул он. — Это точ-
но». Трамп сделал серию выпа-
дов и в сторону вероятного со-
перника от демократов Хиллари 
Клинтон, назвав ее «кривящей 
душой» и «дискредитирован-
ной», а также заявив, что ее един-
ственный козырь — женский пол. 
На митинге Трамп вновь выразил 
уверенность в том, что в случае 
его избрания «у США будут от-
личные отношения с Россией и ее 
президентом», а также настаивал 
на сокращении участия США в 
финансировании «устаревшего» 
НАТО.

И оптимизм Трампа небез-
основателен. Победа позволила 
ему сделать существенный ры-
вок по числу голосов делегатов, 
за которые и идет борьба. Согла-

сно предварительным итогам, 
ему досталось 105 голосов (всего 
950), в то время как губернатор 
Огайо Джон Кейсик получил 
лишь 5 (всего 153), а сенатор Тед 
Круз только один (всего 560). 
Чтобы стать официальным кан-
дидатом республиканцев необхо-
димо набрать по итогам прайме-
риз 50 процентов плюс один го-
лос — 1237 голосов делегатов.

Круз и Кейсик уже лишились 
теоретических шансов на победу 
путем праймериз, им не хватит 
даже всех остающихся голосов 
делегатов. Теперь оба конкурен-
та Трампа и его многочисленные 
недоброжелатели в рядах пар-
тийной элиты уповают на то, что-
бы не дать и самому магнату до-
стичь заветной отметки. Днем ра-
нее Круз и Кейсик объявили об 
объединении усилий против 
Трампа. Пока эксперты оценива-
ют шансы бизнесмена получить 
абсолютное большинство как 50 
на 50.

В противном случае победи-
тель будет определен на съезде 
республиканской партии в июле 
в Кливленде (штат Огайо). При 
этом результаты праймериз су-
щественно влияют только на пер-
вый раунд голосования, а затем 
участники съезда вольны голосо-
вать по своему усмотрению. Эк-
сперты полагают, что такой рас-
клад будет на руку Крузу, по-
скольку делегаты съезда — в 
основном функционеры партии, 
верхушка которой настроена 
против Трампа. Так, в процессе 
отбора делегатов от штатов маг-
нат потерпел ряд досадных пора-
жений от более организованной 
и отлаженной кампании Круза. 

Сам магнат называл такую си-
стему отбора кандидатов «кор-
румпированной и несправедли-
вой», однако вдохновленный по-
бедой во вторник заявил: «Луч-
ший способ победить систему, 
это такие победы, как сегодня». 
Если он наберет заветные 1237 
голосов, интриги Круза лишатся 
смысла.

У демократов исход борьбы в 
целом не вызывает сомнений уже 
давно. Преимущество Клинтон 
над сенатором Бернардом Сан-
дерсом выглядит прочным, и 
только чудо способно перевер-
нуть расклад в его пользу. Во 
вторник Клинтон нарастила и без 
того комфортное преимущество 
в борьбе за голоса делегатов, уве-
ренно победив в четырех из пяти 
штатов, включая крупные Мэри-
ленд и Пенсильванию, и уступив 
лишь в небольшом Род-Айленде. 
Теперь у нее 2141 голос делегатов 
и суперделегатов, в то время как 
у Сандерса — 1321 (для победы 
кандидату от демократов необхо-
димо заручиться поддержкой 
2383 делегатов).

Как и ранее, Клинтон на по-
бедном митинге вновь демон-
стрировала «прицел» на основ-
ные выборы в ноябре, не сомне-
ваясь в своей победе у демокра-
тов. Основной мишенью стал ли-
дер республиканских праймериз 
Дональд Трамп. Следующие 
праймериз у обеих партий прой-
дут 3 мая в штате Индиана.

СКАНДАЛ Главу германской 
разведки отправили 
в отставку

Запутался 
в связях

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

ГЛАВУ Федеральной разведывательной службы ФРГ 
(BND) Герхарда Шиндлера отправляют в отставку. Как 
сообщили «РГ» в пресс-службе федерального правитель-
ства, с 1 июля он уходит на досрочную пенсию — мера до-
вольно постыдная для высших государственных чинов в 
Германии.

Шефу немецкой разведки не могут простить утаива-
ние от общественности фактов сотрудничества с Агент-
ством национальной безопасности США (АНБ). Прослу-
шивание граждан ФРГ, европейских и немецких офици-
альных ведомств и государственных лиц, а также кон-
цернов, выполняющих оборонные заказы, осуществля-
лось с нарушением конституции Германии. Ведь получа-
ется, что либо глава немецкой разведки систематически 
утаивал информацию и администрация канцлера об 
этом не знала, либо знала и теперь надо уволить главного 
свидетеля, который не справился с заданием. Шиндлер 
уже достаточно запутался в своих ложных показаниях 
перед парламентским комитетом расследования дея-
тельности АНБ на территории Германии. 

Так или иначе, Шиндлера уходят. Новым шефом раз-
ведки будет назначен скорее всего Бруно Каль, который 
ранее занимал пост заведующего отделом в министерст-
ве финансов ФРГ. То есть не замешан и не привлекался. 

АВТОРИТЕТНО Парламент
Франции обсудит 
возможную отмену 
санкций против РФ

Фермеры 
устали ждать

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В ЧЕТВЕРГ в Национальном собрании, нижней палате 
французского парламента, проводятся дебаты на тему 
возможной отмены санкций ЕС в отношении России. Со-
ответствующий документ был разработан депутатом от 
главной оппозиционной правой партии «Республикан-
цы» Тьерри Мариани. Накануне этого неординарного со-
бытия «Российская газета» задала ему несколько вопро-
сов.

Господин Мариани, вы были инициатором проекта резо-
люции, в которой французскому правительству реко-
мендуется отменить санкции против России. Чем руко-
водствовались?
ТЬЕРРИ МАРИАНИ: Конституция Пятой республики дает пра-
во действующему правительству определять повестку 
дня Национального собрания. Однако раз в полгода оп-
позиция имеет воз-
можность представ-
лять на рассмотре-
ние депутатов свои 
предложения. У нас 
это называется пар-
ламентской «ни-
шей». Этим и вос-
пользовалась наша 
фракция партии «Ре-
спубликанцы». Я со-
ставил текст резо-
люции. В чем осо-
бенность? Впервые французский парламент рассматри-
вает вопрос санкций. Правда, резолюция, будь она одо-
брена, не станет иметь обязывающую силу для прави-
тельства.

И вот еще что замечу. Социалисты во власти оказа-
лись в сложном положении. С одной стороны, когда 
встречаются с российскими партнерами, как это было с 
министрами экономики и сельского хозяйства Эмманю-
элем Макроном и Стефаном Ле Фолем в ходе их визитов 
в Москву, они высказываются за отмену санкций. Во 
Франции же говорят: да, мы против санкций, но во всем 
виноват Евросоюз. Однако это не так. Достаточно, чтобы 
правительство одной страны—члена ЕС высказалось про-
тив, и санкции были бы заблокированы. И у Франции 
есть средства это сделать. Проблема в политической сме-
лости пойти на такой шаг.

Так что депутаты-социалисты оказались перед лицом 
явного противоречия. Ведь они не могут постоянно объя-
снять фермерам, которые пострадали от российского от-
ветного эмбарго на их продукцию, что они против евро-
санкций, и одновременно поддерживать эти ограничи-
тельные меры, навязанные ЕС, не проголосовав вместе с 
нами.

В резолюции перечисляется немалый вред, который был 
причинен не только сельскому хозяйству Франции, но и 
другим отраслям экономики, поставив под вопрос ряд 
совместных двусторонних проектов.
ТЬЕРРИ МАРИАНИ: В целом эти санкции бесполезны. Под ка-
ким предлогом Брюссель их ввел? Чтобы якобы разре-
шить украинский кризис. Что мы видим сегодня? Киев 
упорно не вносит изменения в свою Конституцию, что 
было прописано в минских договоренностях. Ситуация 
парадоксальная: украинцы не выполняют взятые на 
себя обязательства, а под санкциями ЕС продолжает на-
ходиться Россия. Ведь яснее ясного, что эти санкции со-
вершенно бессмысленны и направлены против страны, 
которая не отвечает за создавшуюся на Украине ситуа-
цию. Санкции также контрпродуктивны, ибо бьют по 
Франции, по всем европейским странам, по России. Ев-
росоюз оказался в положении, как у нас говорят, «поли-
вальщика, который сам себя окатил водой». Все евро-
пейские крестьяне, и наши, и немецкие, и прибалты те-
ряют многие сотни миллионов евро. Французские про-
мышленники в этих условиях утрачивают позиции на 
огромном и перспективном российском рынке, чем 
пользуются конкуренты из других, в частности, азиат-
ских стран.

В какой степени дух резолюции отражает настроения 
французов?
ТЬЕРРИ МАРИАНИ: Все больше моих соотечественников отда-
ют себе отчет в том, что на санкциях следует поставить 
крест, что они никак не повлияли на обстановку на Укра-
ине.  Страна в тяжелом положении, она почти потеряла 
управляемость. 

НОВИНКА В Германии издали четырехтомный 
«путеводитель» по местам Гитлера

Шаги психопата
Екатерина Забродина

Н
е успели утихнуть страсти 
вокруг переиздания в Гер-
мании скандальной книги 

Адольфа Гитлера «Майн кампф», 
как на полках немецких книжных 
появился новый бестселлер — че-
тырехтомник под названием 
«Гитлер. Путеводитель» с под-
робнейшим описанием ежеднев-
ных маршрутов нацистского во-
ждя. 

Над беспрецедентным иссле-
дованием немецкий историк-лю-
битель Харальд Занднер трудил-
ся 20 лет. Специалиста по IT-тех-
нологиям и предпринимателя из 
баварского Кобурга, который по-

святил весь свой досуг изучению 
немецких и зарубежных архивов, 
не сразу всерьез восприняли в 
научном сообществе.

С немецкой щепетильностью 
Занднер воспроизвел хроноло-
гию перемещений Гитлера с 1889 
по 1945 год — они описаны на 
2400 страницах с многочислен-
ными историческими фотогра-
фиями. Автору удалось развен-
чать многие мифы, например, 
рассказать о тайных поездках 
фюрера, которые прежде не были 
зафиксированы в исторической 
литературе. В частности, речь 
идет о посещениях знаменитого 
металлургического концерна 
Круппа.

Одной из своих задач Харальд 
Занднер видел «примирение не-
мецких городов с их нацистским 
прошлым». В том же Кобурге Гит-
лер бывал более 40 раз. «Там поя-
вился первый обербургомистр — 
национал-социалист, там нача-
лись первые преследования евре-
ев. И я был первым, кто 15 лет на-
зад это открыл», — цитирует За-
нднера журнал «Шпигель».

«Мы постоянно имеем дело с 
последствиями поступков Гитле-
ра, и лучшей прививкой против 
национал-социализма было бы 
изучение последствий этих дея-
ний», — признает он.

В ходе своих изысканий иссле-
дователь пришел к выводу, что 
поведение Адольфа Гитлера име-
ло все признаки ярко выражен-
ных психических расстройств. 
Отдавая приказ об убийстве ты-
сяч человек, он мог проявить сен-
тиментальность в быту. Кроме 
того, повседневная жизнь дикта-
тора была крайне регламентиро-
вана — Гитлер окружил себя теа-
трализованными ритуалами, 
призванными подчеркнуть недо-
сягаемую ипостась вождя.

Но главный вопрос, над кото-
рым Харальд Занднер размыш-
лял все эти годы, разглядывая 
многочисленные фотографии 
времен Третьего рейха, касается 
не только и не столько личности 
Гитлера.

«Мои предки были нормаль-
ными людьми,  они любили 
жизнь. Но в конечном счете стали 
нацистами. Они могли не состо-
ять в партии, но до самого конца 
придерживались ее линии», — го-
ворит Занднер , пытавшийся по-
нять, почему так вышло. И ответа 
на этот самый трудный для Гер-
мании вопрос у него нет.

Накануне Саакашвили просит ввести войска в Одессу и грозит распадом Украины

Переживет ли Одесса 2 Мая?
Петр Лихоманов 

Т
радиционное весеннее 
перевозбуждение и по-
вышенная эмоцио-
нальность с опоздани-
ем захлестнули укра-

инскую политику. Ожидаемая 
президентом Порошенко после 
смены правительства стабиль-
ность так и не наступила. Вчера 
самый популярный телеведущий 
обвинил демократа Порошенко в 
«сталинщине», а губернатор 
Одесской области Саакашвили 
призвал его до 2 мая ввести вой-
ска в регион, мотивируя это «уг-
розой развала страны». Причем в 
своей губернаторской немощи, 
скрывающейся за алармистски-
ми заявлениями, Саакашвили 
также обвинил Порошенко. 

Стая черных кошек пробежал 
между Петром Порошенко и из-
вестным на Украине телеведущим 
Савиком Шустером не вчера. Еще 
в январе бывший бесспорный ли-
дер общественного мнения и ма-
нипулятор украинским массовым 
сознанием Шустер обвинил По-
рошенко в наступлении на свобо-
ду слова в его, Савика, лице. 
Именно злую волю президента он 
рассмотрел в своем принудитель-
ном уходе с телеканала «1+1», 
принадлежащего скандальному 
олигарху и до прошлой осени — со-
пернику главы государства Иго-
рю Коломойскому. Собственно, 
расторжением контракта с Шу-
стером в сентябре прошлого года 
и было закреплено перемирие Ко-
ломойского и Порошенко, позже 
проявившееся, например, в голо-
совании подконтрольных олигар-
ху депутатов из группы «Возро-
ждение» за назначение Владими-
ра Гройсмана премьер-мини-
стром. Причем без этих двух де-
сятков голосов шансов на утвер-
ждение у последнего не было — 
правящая коалиция в реальности 
не имела и не имеет сегодня боль-
шинства в 226 мандатов. 

С тех пор Шустер, не нашед-
ший себе места ни на одном 
эфирном телеканале, хотя за де-
сять лет карьеры на Украине от-
метился со своим ток-шоу «Шу-
стер Live» почти на всех «кноп-
ках», ушел в интернет-вещание. 
Создал канал 3S.TV и в ежеднев-
ном режиме давал неограничен-
ную возможность высказаться 
многочисленным критикам пре-
зидента, включая Михаила Саа-
кашвили, Юлию Тимошенко и 
Олега Ляшко. Во вторник кон-
фликт между пропагандистом и 
президентом перешел в острую 
фазу: Киевский центр занятости 
лишил гражданина Канады и 
Италии Шевелиса Михайловича 
Шустериса, именно так звучат 
паспортные данные 63-летнего 
Савика, разрешения на работу, а 
Государственная фискальная 

служба Украины подтвердила 
информацию, что против него 
расследуется уголовное дело об 
уклонении от уплаты налогов на 
общую сумму в полмиллиона 
долларов. 

В ответ Шустер в эфире свое-
го телеканала объявил бессроч-
ную голодовку и уподобил Поро-
шенко Сталину, «но с офшора-
ми». Картина получилась фан-
тасмагорическая: деятель, начи-
навший работу еще в Афганиста-
не с антисоветской пропаганды 
на стороне моджахедов, годами 
получавший баснословные го-
норары от политических проти-
воречий украинских элит, внес-
ший колоссальный вклад в на-
гнетание русофобской истерии 
и в государственный переворот, 
вдруг оказался не нужен новой 
«демократической власти» и 
объявил себя жертвой репрес-
сий. Причем главным его врагом 
стал «президент мира» и видный 
демократ, когда-то завсегдатай 
его ток-шоу. 

Вероятно, Савик боится себе 
признаться, что в условиях со-
зданной при его деятельном уча-
стии антироссийской информа-
ционной и политической моно-
полии он потерял возможность 
лавировать между олигархиче-
скими центрами влияния. И по-
тому оказался не нужен Поро-
шенко, у которого есть собствен-
ный пропагандистский рупор — 
«Пятый канал», со штатом куда 
менее жадных «савиков». 

Зато теперь Шустер заполу-
чил в свою программу популяр-
ного спикера — губернатора 
Одессы Михаила Саакашвили, 
такого же непримиримого кри-
тика и с недавних пор — полити-
ческого соперника Порошенко. 
Сейчас только в гостях у Савика 
Саакашвили может обвинять По-
рошенко в потакании коррупции 
и «ползучему сепаратизму», без-
удержно рекламировать себя, 
устраивать драки и оскорблять 
умеренных по сравнению с со-
бою политиков. Биться Саакаш-
вили есть за что: менее чем за год 
губернаторства он действитель-
но довел область до предреволю-
ционного состояния — жители 
бессарабских сел уже бьют по-
сланных им для сноса памятни-
ков Ленину боевиков, а сам город 
его стараниями превратился по-
чти во фронтовую зону. Теперь 
Саакашвили шантажирует Поро-
шенко «ползучим сепаратиз-
мом» и призывает ввести в город 
Национальную гвардию, дабы не 
допустить терактов и беспоряд-
ков 2 мая, в годовщину массового 
убийства в Доме Профсоюзов. 

И  д е й ст в и тел ь н о,  ч а ст и 
нацгвардии в город введены, как 
и объявил во вторник Саакашви-
ли. И хотя в среду МВД Украины 
эту информацию опровергло, за-

явив о неких локальных «анти-
террористических мероприяти-
ях», местные СМИ уже сфотогра-
фировали броневики и бойцов с 
оружием в форме Национальной 
гвардии на улицах города. Кто в 
данном случае врет, МВД или Са-
акашвили, — не суть важно. Глав-
ное, что город находится факти-
чески в осадном положении, в 
ожидании повторения событий 
двухлетней давности. И примет 

тому немало: как сообщают оче-
видцы, в санаториях под горо-
дом, как и в 2014 году, размеща-
ются боевики из так называемо-
го гражданского корпуса полка 
«Азов», а «ультрас» харьковско-
го «Металлиста» — принимавшие 
деятельное участие в сожжении 
Дома профсоюзов, вновь анонси-
ровали свой приезд в Одессу к на-
значенной дате. И в целом «тури-
стов» в камуфляже с символикой 

карательных батальонов в Одес-
се сегодня едва ли не больше, чем 
самих одесситов. 

«Саакашвили ненавидит 
Одессу и чувствует, что ему от-
платят тем же. Ему необходимо 
загнать горожан 2 мая по кварти-
рам, не допустив их даже близко 
к Дому профсоюзов. Он говорит о 
сепаратизме, возможных прово-
кациях и терактах. Кто и против 
кого это будет делать? Матери и 
жены погибших, пришедшие воз-
ложить цветы, ветераны и просто 
нормальные безоружные люди? 
Зачем им это нужно? Или он ждет 
терактов от американских пра-
возащитников, которые намере-
ны посетить Одессу 2 мая? Если 
кто-то здесь и террорист, то это 
скорее он. Потому что «террор» 

— это в первую очередь нагнета-
ние страха, чем Саакашвили, 
чувствующий, что под ногами го-
рит земля, и занимается», — про-
комментировал «РГ» ситуацию в 
городе одесский политолог Ар-
тем Бузилла, сам проведший по-
чти год в одесском СИЗО как «се-
паратист» и недавно перебрав-
шийся в Москву. 

Но есть у этой ситуации и 
иное измерение, по имени Генна-
дий Труханов, избранный мэр 
Одессы, союзник Петра Поро-
шенко, и компромиссная фигура 
для местных хозяйственников и 
бизнесменов. Поддерживаемый 
не только элитами, но и город-
ским советом, на который Саа-
кашвили не только не имеет вли-
яния, но откуда его советников 
буквально выносят. Губернатор 
объявил Труханову войну: обви-
нил в том, что тот «агент Кремля» 
устроил против него локальный 
«майдан» и натравил на горсовет 
нацистов, угрожающих сжечь 
представительный орган. Труха-
нов проявил характер, и в ночь на 
вторник неизвестные жестоко 
разогнали губернаторский пала-
точный городок и в целом не сте-
сняются применять силу против 
групп поддержки Саакашвили. 
Причем, как заявляют в город-
ской полиции, с обеих сторон во-
юют «патриоты» — бывшие «ев-
ромайдановцы» и откровенные 
нацисты. 

«При всем моем уважении к 
вам, одесские евромайдановцы, 
вы породили монстров, которые 
теперь вас же мочат. Вы закрыва-
ли глаза на их «подвиги», вы им 
аплодировали, когда они грубо 
нарушали закон, прикрываясь 
патриотическими лозунгами, вы 
их «отмазывали», когда под ви-
дом борьбы с сепаратизмом они 
зарабатывали деньги на уголов-
щине. Расхлебывайте» — так про-
комментировал продолжающие-
ся с воскресенья стычки в городе 
советник главы областного 
управления полиции Владислав 
Сердюк. 

По мнению украинских поли-
тологов, этим, искусственно со-
здаваемым хаосом, Саакашвили 
хочет добиться от Порошенко 
своей отставки, после которой 
он, уже в статусе непонятого и 
обиженного президентом «ре-
форматора», начнет политиче-
скую карьеру. Однако в Киеве не 
желают давать ему такого шанса 
и ждут, когда Саакашвили уйдет 
сам с потерями для репутации. И 
пока ни того ни другого не прои-
зошло, обстановка в Одессе, а 
значит и в Украине будет только 
накаляться независимо от весен-
него авитаминоза. 

В Одессу, которая, по сути, превра-
тилась в прифронтовую зону, уже 
введены части нацгвардии.

Посетители пивной в Мюнхене вряд ли помнят, что здесь бывал Гитлер.

Акцент

 Менее чем за год Одесская 
область дошла до предрево-
люционного состояния 
и стала почти прифронтовой 

Американский историк рассказал о «начале конца» 
санкций — подробности на сайте
www.rg.ru/art/1244614

Все больше францу-
зов приходят 
к выводу, 
что на санкциях 
пора ставить крест

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5113

Читайте также: Трамп 
заявил о возможности 
«купить» президентские 
выборы
www.rg.ru/art/1249502
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От первого лица Сергей Кузнецов о Венецианской биеннале, Захе Хадид и других новых проектах в столице 

Высотный стиль
Любовь Проценко 

Н
есмотря на свою по-
ч т и  8 7 0 -л е т н ю ю 
историю, Москва 
продолжает строить-
ся и развиваться. И 

то, как она это делает, интересно 
всему миру. Одно то, что на «Де-
ловой завтрак» в «РГ» с главным 
архитектором Москвы Сергеем 
Кузнецовым наши читатели при-
слали сотни вопросов, говорит, 
как любят они Москву и как тре-
петно относятся почти к каждой 
новостройке. Итак, что измени-
лось в облике Москвы за послед-
нее время, каких перемен ожи-
дать в скором будущем? 

Как на линии фронта 
 Сергей Олегович! На биеннале 
архитектуры в Венеции, которая 
пройдет с 28 мая по 27 ноября, 
экспозиция павильона России 
будет посвящена ВДНХ. Чем об-
условлен такой выбор?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Венецианскую би-
еннале характеризует как раз то, 
что на ней демонстрируются 
проекты, которые отвечают на 
существующие сегодня в мире 
вызовы. Не случайно тема ее 
сформулирована как «Репортаж 
с линии фронта». Куратор вы-
ставки чилийский архитектор  
Алехандро Аравена трактует эту 
тему как новую реальность, кото-
рая приходит в архитектуру и 
культуру. Но ведь именно это и 
происходит сейчас с нашей 
ВДНХ. Созданная в 1939 году, она 
была не просто Выставкой дости-
жений народного хозяйства 
СССР, а социальным проектом, 
моделью идеального мира, объе-
диняющего людей разных народ-
ностей. Потеряв после распада 
Советского Союза идеологиче-
скую составляющую, она начала 
терять и архитектуру. И вот с 
2014 года по инициативе прави-
тельства Москвы началась рено-
вация территории, наступил ее 
ренессанс. Причем это не музей-
ный проект, когда просто рестав-
рируются памятники: здесь про-
исходит наполнение новой 
жизнью — интеллектуальной, 
культурной, образовательной. И 
мы об этом расскажем. 

Студентка Российского государ-
ственного аграрного универси-
тета Надежда Федосова написа-
ла в «РГ»: «Мне очень понравил-
ся ваш проект к 15-й Венециан-
ской биеннале, и я искренне же-
лаю, чтобы он реализовался на 
100%». Но девушку волнует пла-
чевное состояние, в котором на-
ходятся знаменитые фонтаны 
ВДНХ и особенно «Золотой ко-
лос». Не потеряем ли мы уни-
кальный шедевр?
С Е Р Г Е Й  К УЗ Н Е Ц О В : По поручению 
мэра Москвы Сергея Собянина 
ведется очень большая работа по 
реновации ВДНХ. Думаю, что и 
«Золотой колос» в процессе ее не 
обойдут вниманием. 

Вы были у нас на «Деловом за-
втраке» два года тому назад. Что 
интересного построено за это 
время с архитектурной точки 
зрения? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Архитектура, к со-
жалению, так быстро не создает-
ся. Два года для нее срок неболь-
шой. И все-таки город явно посве-
жел. Изменилась, к примеру, 
Триумфальная площадь: из пу-
стого бетонного пространства 
превратилась в обжитое место, 
где молодежь с удовольствием 
качается на качелях, поэты у под-
ножия памятника снова читают 
стихи. Безусловно, архитектур-
ным событием для Москвы стал 
бизнес-центр на Шарикопод-
шипниковской улице, построен-
ный по проекту бюро знамени-
той Захи Хадид. Но еще более 
урожайными на выдающиеся 
стройки будут ближайшие два 
года — 2017—2018 гг. В частности, 
к концу 2017-го будет готов парк 
«Зарядье», построенный на ме-
сте снесенной гостиницы «Рос-
сия». Завершится реконструкция 
спорткомплекса «Лужники», до-
страивается стадион «Динамо», 
«Ледовый дворец» на террито-
рии ЗИЛа. Мы увидим результа-
ты крупнейших архитектурных 
конкурсов — Центр современного 
искусства на Ходынке, новое зда-
ние Третьяковки на Кадашевской 
набережной, первые результаты 
по строительству Музейного го-
родка Пушкинского музея и об-
новленный Политехнический. 
Москва очень много сейчас стро-
ит, причем не только такие зна-
ковые вещи, но и инфраструк-
турные объекты — школы и детса-
ды, которые больше не выглядят 
безликими новостройками. По 
поручению мэра мы активно ра-
ботаем над повышением качест-
ва проектирования социально 
важных зданий. 

Вновь, как из небытия, в письмах 
москвичей возникла тема точеч-
ной застройки. А ведь казалось, 
она давно в прошлом… 

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Новые дома в виде 
точечной застройки не проекти-
руются и не строятся. Если где-то 
и идет такое строительство, то 
лишь по проектам, доставшимся 
от прежнего правительства Мо-
сквы, где стройка была уже нача-
та, у застройщиков открыты кре-
дитные линии и так далее. Город 
— очень сложный механизм, по 
одному щелчку все не отменишь. 
Смысл нынешней политики Мо-
сквы — только комплексное осво-
ение территории.  

Тогда зачем планируется возле 
гостиницы «Советской» на Ле-
нинградском проспекте, 34, по-
строить еще одну — в виде высот-
ки сталинских времен? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Это тоже из числа 
ранее принятых решений. Высот-
ку планировалось построить еще 
в 70-е годы прошлого века. Но по-
том в проекте она превратилась в 
гигантский «чемодан». На засе-
даниях трех архитектурных сове-
тов мы искали пути, как уйти от 
этого. В итоге сознательно ушли в 
высоту, чтобы уменьшить пятно 
застройки и снизить негативное 
воздействие на окружающую 
среду. Уверен, сейчас выбрано 
оптимальное решение, которое 
не испортит образа Ленинград-
ского проспекта. 

Не сталинки, арт-деко 
Было много дискуссий о том, что 
башенки, украшавшие  ново-
стройки в 90-е годы, изуродова-
ли облик Москвы. Ну, а сейчас в 
городе появились какие-то но-
вые архитектурные тенденции? 
Что, по-вашему, задает тон го-
родской архитектуре в наши 
дни? 
С Е Р Г Е Й  К У З Н Е Ц О В :  В  отличие от 
Санкт-Петербурга или, скажем, 
Парижа, Венеции, Москва — го-
род, в котором много разной ар-
хитектуры. И несколько домов с 
башенками, появившиеся в ту 
пору, всего лишь несколько до-
мов. Строить здесь в каком-то од-
ном заданном стиле просто физи-
чески невозможно из-за большо-
го числа интересантов — владель-
цев земли и недвижимости. Это 
во-первых. Во-вторых, весь ми-
ровой опыт показывает, что по-
настоящему интересные города 
складываются из архитектуры, 
за которой стоят самые разные 
люди — архитекторы, бизнесме-
ны, государственные деятели. 
Это они возводят здания, по ко-
торым потом узнается город. В их 
основе никогда не было и не мо-
жет быть никакой идеологии. Вот 
мы называем высотки 1930-х го-
дов «сталинками», но не Сталин 
же их придумал! Эти дома отно-

сятся к стилю арт-деко, модному 
в 20—30-е годы прошлого столе-
тия. Когда настала пора дальше 
развивать Москву, большая груп-
па архитекторов отправилась по 
миру посмотреть, где и как идет 
высотное строительство. Ярко 
выраженный силуэт, большие 
скульптурные группы и шпили 
на многих произвели впечатле-
ние. Привезли их фотографии. 
Новая современная архитектура 
понравилась и Сталину. Так она 
начала прорастать на москов-
ской земле. 

Вот и я сторонник архитектуры 
современной, адекватной нашему 
времени, высокотехнологичной, с 
использованием интересных но-
вых материалов. Но при этом она 
должна вписываться в город с ува-
жением к наследию, тому, что со-
здано до нас. Примером такого 
подхода может быть парк «Заря-
дье». Он весь строится на том, что-
бы лучше раскрыть виды Кремля. 

Концепцию «Зарядья» разрабо-
тал зарубежный консорциум, вы-
игравший международный кон-
курс. Конкретный же проект — 
плод уже нашего «Мосинжпроек-
та». Сильно он отличается от кон-
цепции? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Концепция — всег-
да лишь эскиз. Но в данном слу-
чае проект максимально сохра-
нил преемственность с тем, что 
было представлено на конкурсе. 
Сейчас он просто углубляется, в 
нем появляется много новых де-
талей, которые его только улуч-
шают. Скажем, появилась пеше-
ходная набережная в силу нового 
взгляда на роль Москвы-реки в 
жизни города. Добавилась фи-
лармония. 

С моста видно все 
Очень привлекательной в «Заря-
дье» кажется идея Парящего мо-
ста, который на 70 метров нави-
сает над Москвой-рекой…
С Е Р Г Е Й  К УЗ Н Е Ц О В : Его появление 
даст еще одну возможность уви-
деть Москву во всей ее красоте. 
Вспомните, откуда у нас откры-
ваются на город лучшие виды? С 
Большого Каменного моста, За-
москворецкого моста… Создает-
ся еще одна такая точка. 

— Недавно в СМИ прошла инфор-
мация, что в Москве может поя-
виться и разводной мост — как в 
Питере…
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Была идея — сде-
лать разводной мост через ста-
рое русло Москвы-реки. Но, как 
показал анализ, она не очень ра-
циональна для Москвы. Во-пер-
вых, разводной мост имеет пере-
рывы в движении, что при на-

шем трафике может лишь доба-
вить  пробок .  Во-вторых,  в 
Санкт-Петербурге такие мосты 
нужны для того, чтобы пропу-
скать большие суда. В Москве же 
нет такого активного судоходст-
ва. Единственный плюс развод-
ного моста состоит для Москвы в  
том, что ему не нужно большого 
пространства под съезды, вые-
зды, развязки. В общем, оконча-
тельная точка в обсуждении 
темы еще не поставлена. 

Но строить мостов больше Мо-
сква все-таки планирует? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Да, в концепцию 
освоения территорий, прилегаю-
щих к Москве-реке, заложено соо-
ружение 18 новых мостов.  

— А новые набережные, по кото-
рым приятно прогуляться, мо-
сквичи и гости столицы скоро 
увидят?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Первой вместе с 
парком откроется пешеходная 
набережная в «Зарядье». Строят-
ся набережные на ЗИЛе. Благоу-
страиваются в рамках програм-
мы «Моя улица» Кремлевская и 
Краснопресненская набережные 
напротив Москвы-Сити. Цель 
всех этих работ — создать на бере-
гах Москвы-реки пространство, 
комфортное для человека, про-
сторное, с хорошим покрытием. 
А Лужнецкая набережная, возле 
реконструируемого сейчас спор-
ткомплекса «Лужники», станет 
еще и по-настоящему спортив-
ной. Там комфортно и, главное, 
абсолютно бесплатно, можно бу-
дет заниматься бегом, катанием 
на велосипедах и роликах. Зимой 
— кататься на коньках. Все это мо-
сквичи смогут оценить не позд-
нее 2018 года, когда город будет 
принимать чемпионат мира по 
футболу. 

Новые дома — 
новые стандарты 
С 2016 года Москва официально 
отказалась от строительства па-
нельных домов устаревших се-
рий. Как пережили это домо-
строительные комбинаты?
С Е Р Г Е Й  К УЗ Н Е Ц О В :  Модернизация 
стройиндустрии, конечно же, по-
требовала больших усилий и от 
города, и от строительного биз-

неса. В каждом из ДСК — огром-
ное количество технологий, ра-
ботающих людей, связанных 
производственными и логисти-
ческими цепочками поставщи-
ков. Работа по их корректировке 
— процесс очень болезненный. 
Началась она за два года до при-
нятия постановления правитель-
ства Москвы и продолжается до 
сих пор. Тем не менее ни один из 
комбинатов не закрылся, все 
продолжают работать. Может 

быть, потому, что строят не толь-
ко в Москве, но и в Подмосковье 
и других регионах страны. Но 
Москва как заказчик сказала: 
нам устаревшие дома не нужны — 
и не дает разрешения на их стро-
ительство на своей территории. 
Причем касается это не отдель-
ных серий. Мы пошли по другому 
пути — разработали 17 требова-
ний к тому, каким должен быть 
жилой дом в столице. И если про-
ект не отвечает хотя бы одному 
из этих стандартов, он не будет 
реализован. 

Напомните, что это за стандар-
ты? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: У каждого дома 
должен быть двор, секции разной 
этажности, в том числе угловые, 
чтобы не вырастали одноликие 
коробки. Первые этажи с окна-
ми-витринами предназначены 

под общественные пространства, 
входные группы расположены на 
нулевой отметке. Кондиционеры 
не должны уродовать фасадов, 
отделка зданий — самая различ-
ная, ярких цветов, ну и так далее. 
Конечно, есть еще дома, которые 
пока достраиваются по старым 
стандартам, но уже к будущему 
году их не останется. 

Где новостройки, возведенные 
по новым стандартам, можно 
увидеть сейчас? В Коровинской 
промзоне? 
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Нет, Коровинская 
промзона — это лишь экспери-
мент, который показал, что 
можно сделать с прежними се-
риями, если улучшить техноло-
гию, привлечь лучших архитек-
торов. В итоге да, удалось сде-
лать этот микрорайон поярче. 
Но в конечном счете стало окон-
чательно ясно, что принципи-
ально он остался из прежних 
17-этажных коробок. Так было 
получено лишь еще одно под-
тверждение, что без глубокой 
модернизации не обойтись, без 
нее невозможно новое качество. 
Увидеть это новое качество 
можно в новостройках на Вар-
шавке, поселениях Сосенское, 
Филимонковское и других в Но-
вой Москве. 

Новые жилые комплексы в Мо-
скве сейчас строятся рядом с 
офисными, деловыми и торговы-
ми центрами. Это тоже входит в 
новые стандарты столицы?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Это не стандарт, 
это новая политика Москвы, по 
которой застройка должна быть 
смешанной, чтобы не появля-
лось больше отдельно спальных 
районов и новых промзон. По-
становлению, по которому эта 

политика реализуется, и года 
нет, а построено в соответствии 
с ним уже более полумиллиона 
квадратов недвижимости. При-
чем большая часть — на средства 
инвесторов. Это лучше всего 
свидетельствует о том, что влас-
ти, принимая такое решение, по-
пали в точку. 

Дороги, дороги…
Еще одно новшество в Москве — 
типовые решения благоустрой-
ства вылетных магистралей. Это 
что же, все въезды в столицу и 
выезды из нее будут похожи как 
братья-близнецы?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Такого не произой-
дет хотя бы потому, что все маги-
страли в Москве застроены, а их 
облик определяет прежде всего 
архитектура. Стандарты же пред-
усмотрены именно для благоу-
стройства. В них четко прописа-
но, на каком расстоянии от домов 
должна находиться пешеходная 
зона. Что такое технический тро-
туар для снегоуборочной маши-
ны? Где может располагаться 
остановка общественного тран-
спорта, как она должна выгля-
деть? Ну и так далее… 

Какая польза от этого для мо-
сквичей? Дороги, например, бу-
дут чище? Ведь сколько их ни 
моют коммунальщики, земля с 
газона сползет в первый же 
дождь…
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Значит, газон раз-
бит с нарушениями правил. На то 
и разработаны требования, что-
бы исключить подобные вещи. 
Новые стандарты вступили в дей-
ствие еще в прошлом сезоне. 

Вот еще один вопрос читатель-
ницы Ольги на тему благоу-
стройства: «Как вы относитесь к 

гранитным изваяниям в центре 
Москвы, которыми заменили де-
ревья в грунте? 
С Е Р Г Е Й  К У З Н Е Ц О В :  По программе 
«Моя улица» в течение этой ве-
сны на Тверской снова высадят 
настоящие деревья и кадки ис-
чезнут. 

Сергей Олегович! Еще одно 
письмо — от москвички Марии 
Байновой: «Может быть, стоит 
отказаться от строительства Се-
верного дублера Кутузовского 
проспекта, который предполага-
ется проложить через москов-
ские районы? Это даже не тран-
спортная развязка, а масштаб-
ный проект, который нарушит 
сложившуюся застройку. Не по-
вторится ли судьба Нового Арба-
та, не случайно получившего у 
москвичей название вставной 
челюсти»?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Слишком наивный 
подход: взять и снять проект. Го-
род — живой организм. Для того 
чтобы в нем можно было нор-
мально жить и работать, Москве, 
в первую очередь, нужны новые 
дороги. Судя по тому, что у до-
рожного строительства гораздо 
больше сторонников, чем про-
тивников, большинство москви-
чей это понимают. Если же у Ма-
рии есть конкретные замечания 
к проекту того же Северного ду-
блера, я советую написать о них 
на портал «Наш город».  Уверяю, 
специалисты рассмотрят про-
блему. Обратная связь с москви-
чами очень важна сегодня для 
правительства Москвы. 

Акцент

 В 2017—2018 годах в Москве 
должны завершиться сразу 
несколько «великих строек» 

На берегах Москвы-реки создадут 
комфортное для горожан простран-
ство. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Последние годы столицу отличало обилие конкурсов, в 
которых участвовали и молодые московские архитекто-
ры, и иностранные «звезды». Но сейчас о нихчто-то не 
слышно…
Сергей Кузнецов | Почему? Буквально на днях подведены 

итоги конкурса на лучшую концепцию Технопарка Сбер-

банка в Сколково. Его победителем стало британское бюро 

Захи Хадид. Легендарный архитектор, первая женщина-ла-

уреат Притцкеровской премии,  лично принимала участие 

в разработке этого проекта. Правда, никто не знал, что он 

будет для нее последним — 31 марта 2016 года Хадид в воз-

расте 65 лет скончалась. Памятью о ней для москвичей ста-

нет удивительный архитектурный ансамбль. Предполага-

ется, что там разместятся все 10—12 тысяч ИТ-специали-

стов Сбербанка. Его глава Герман Греф обещает начать 

стройку через полтора года и построить ансамбль в тече-

ние двух лет. Что касается в целом уменьшения конкурсов, 

то их взрывной эффект, характерный для начала работы 

нового правительства Москвы, во многом объяснялся тем, 

что в городе было много площадок, судьба которых требо-

вала решений. Мы были вынуждены принимать их букваль-

но пачками. Сейчас большинство этих вопросов решено, 

и необходимость частить с конкурсами отпала. 

Архитекторы из Санкт-Петербурга сожалеют, что в их го-
роде промзоны застраиваются вообще без конкурсов. 
Москва сейчас тоже осваивает территории бывших фа-
брик и заводов. Это делается на конкурсных началах? 
Сергей Кузнецов | Где-то да, а где-то нет… Например, 

очень успешный проект в Москве — застройка территории 

ЗИЛа. Его инвесторы провели не один конкурс. Но это их 

личная инициатива. Никакое законодательство России к 

этому не обязывает. Я считаю это серьезной проблемой 

для страны, так как конкурсы, на мой взгляд, могут быть се-

рьезным элементом как для развития архитектуры в це-

лом. Поэтому есть смысл вывести конкурсную практику 

как один из инструментов строительства с регионального 

на федеральный уровень. Мой коллега, главный архитек-

тор Санкт-Петербурга Владимир Григорьев, явно пытается 

что-то сделать в этом плане. Он специально приезжал в Мо-

скву обсудить возникающие у него вопросы. Интерес про-

являют и другие регионы. Следовательно, настает пора вы-

работать общие правила проведения конкурсов.

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1247813

Сергей Кузнецов: Я сторонник сов-
ременной, высокотехнологичной 
архитектуры. 
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ПЕРСОНА Писатель Виктор
Лихоносов готовится
отметить юбилей

Мелодия 
мерцания жизни

Дмитрий Шеваров

В ПОСЛЕДНИЙ день апреля Виктору Ивановичу Лихо-
носову исполнится 80 лет. Его рассказы и небольшие по-
вести одно из тихих чудес отечественной литературы. 

Это о нем Твардовский говорил: «Проза у него светит-
ся...» Это его любили как младшего брата Юрий Казаков, 
Юрий Домбровский, Василий Белов, Виктор Астафьев... 
Это Лихоносову, тогда молодому провинциальному учи-
телю, писали из Парижа великие старики первой волны 
русской эмиграции Борис Зайцев и Георгий Адамович.

Накануне своего юбилея живущий в Краснодаре писа-
тель ответил на вопросы обозревателя «Российской газе-
ты» Дмитрия Шеварова.

Какие дни в детстве вспоминаются вам чаще всего?
ВИКТОР ЛИХОНОСОВ: Те, что связаны с матерью. Я жил в Ново-
сибирске. Вот какой-то день: матушка уехала выкапы-
вать картошку к деревне Ересной, а я, маленький, до ве-
чера жду ее... А в другой раз она поехала через Обь в 
центр, а я с крыши выглядываю появление пригородного 
поезда, боюсь, как бы чего с ней не случилось... В этой 
тревоге мотив всей моей жизни после войны без отца.        

Круг своего детского чтения вы помните?
ВИКТОР ЛИХОНОСОВ: Какой круг? Я в футбол играл. Помню, в 
нашей 73-й школе учительница литературы Антонина 
Ивановна Гитченко вдобавок к программе читала нам 
«Флаги на башнях» Макаренко. То читала, то пересказы-
вала. Но я больше театром интересовался, а книги — так.

Так что же привело вас в литературу?
ВИКТОР ЛИХОНОСОВ: Думаю, меня завела в литературу моя 
душа. После того как я уехал на юг, все способствовало 
одинокому созерцанию. Тогда я открыл для себя Бунина 
и тотчас полюбил его мелодию мерцания жизни.

Полную версию интервью Виктора Лихоносова читайте в 
нашем еженедельнике «РГ—Неделя».

ТЕАТР Международный фестиваль балета Dance open отметил в Петербурге 15-летие

Восемь виртуозов 
с Хрустальной стопой
Лейла Гучмазова 

Ю
билей Международного 
фестиваля балета Dance 
Open собрал в Петер-

бурге именитые труппы, мэтров 
балетного мира и учеников балет-
ных школ от Японии до Панамы. 

Dance Open радовал на сцене 
Александринского театра высту-
плениями Венского Штаатсбале-
та и Пермского театра оперы и ба-
лета с «Ромео и Джульеттой» Кен-
нета Макмиллана на партитуру 
Прокофьева. Балет Дрезденской 
Земперопер представил програм-
му из трех спектаклей, где каж-
дый обозначал целое направле-
ние современной балетной мыс-
ли.

«Танцевальная сюита» Алек-
сея Ратманского на музыку Ри-
харда Штрауса, не идущая на рос-
сийских сценах, выглядела по-
томком его давних «Прелестей 

маньеризма» — двадцать лет спу-
стя очевидно, что эксперименты 
удались, уроки усвоены, опыт до-
формировал вкус и укрепил руку. 
Это «упражнение на тему эпохи 
необарокко» построено как че-
реда соло, квартетов и ансам-
блей, удивляющих то строгим 
достоинством открытых поз и ра-
стительной покорностью корде-
балета, то ироничным взглядом 
на мир в адажио с шестью кавале-
рами — приветом безупречному 
канону старинной «Спящей кра-
савицы».

Как Рихард Штраус в начале 
ХХ века вдохновлялся мелодиями 
Франсуа Куперена,  так и Ратман-
ский играет со старинными сара-
бандой и алемандой, мягко под-
нимая их в воздух и то почтитель-
но цитируя вензеля поклонов, то 
запуская танцовщицу вокруг пар-
тнера стремительным росчерком. 
Светлый, легкий, летучий спек-

такль Ратманского как собрание 
танцев на сборник мелодий фор-
мально сравним с его «Восемь 
русских песен» и лишний раз на-
водит на мысли о разнице культур 
и трагизме отечественного. При-
том собранная с бору по сосенке 
дрезденская труппа отлично по-
нимает, что от нее требуется, и за-
ставляет вздохнуть — этот бы из-
ысканный пустяк да на артистов 
российских театров. 

Второй спектакль Земперопер 
образец искусства глобального 
мира: будущую знаменитость 
шведского хореографа Понтуса 
Лидберга вдохновлял классик 
персидской литературы Джала-
ладдин Руми. Трудно поверить, но 
обошлось без спекуляций и кра-
сивостей, спектакль медитировал 
о человеке, в сети связей и обязан-
ностей не успевающем подумать 
о главном — танец скрестил плава-
ющие по экрану термины класси-
ческой немецкой философии с 
разлитым в движениях и свете ми-
стицизмом Руми. А чтобы публи-
ка не взбунтовалась (слыхано ли 
— думать на балете), третьим стал 
мировой бестселлер от веселого 
хулигана из Норвегии Александра 
Экмана. Его «Кактусы» так ловко 
уживаются с любым набором 
спектаклей, что диву даешься, по-
чему российские театры не купят 

постановку хотя бы в практиче-
ских целях. 

Давний друг фестиваля хоре-
ограф Балета Марибора из Слове-
нии Эдвард Клюг приурочил к 
Dance Open премьеру «Пера Гюн-
та» на музыку Грига. Историю Иб-
сена он перечел по-своему, но в 
его либретто все тот же мятущий-
ся человек все так же делает вы-
бор между высокой целью и до-
вольством, возвращаясь к верной 
Сольвейг как к маяку. Новый сю-
жетный балет в двух актах ныне 
редкость, так что слухи, что Эд-
вард Клюг приглашен перенести 
его на сцену Новосибирского теа-
тра оперы и балета, похожи на 
правду. 

Параллельно с вечерней про-
граммой на Dance Open проходи-
ли выставки и традиционные ма-
стер-классы, где мэтры Ваганов-
ской школы отесывали учеников 
со всего света к итоговому кон-
церту в Эрмитажном театре. И 
«круглый стол», где первые лица 
Dutch National Ballet и Большого 
театра похвастались стабильной 
кассой балетных спектаклей и 
дружно попеняли спонсорам.

Всеми ожидаемый финальный 
гала с мировыми звездами из две-
надцати (!) театров и традицион-
но лихой режиссурой, разбавляю-
щей море балета шутками (прыг-

нувшей из Казани в Цюрих Викой 
Капитоновой), вкусовыми добав-
ками фламенко (от блистательной 
Урсулы Лопес) и стрит-данса (бра-
тья Ломбард) завершился тради-
ционным вручением призов в па-
радном зале Музея этнографии.

Лауреатов Dance Open, полу-
чивших хрустальный слепок сто-
пы Анны Павловой с самыми из-
ящными формулировками в духе 
«мисс виртуозность», в этом году 
было восемь. В том числе прима 

Национального балета Нидерлан-
дов проникновенная Анна Цыган-
кова, пара из Большого Ольга 
Смирнова — Семен Чудин и танцу-
ющая легенда, экс-премьер Гранд 
опера, ныне глава Венского Шта-
атсбалета Мануэль Легри.

Статуэтки вручали живой 
классик хореографии Ханс Ван 
Манен, шеф фестиваля Екатерина 
Галанова и лучшие люди Санкт-
Петербурга, дружно признавав-
шиеся в любви к балету.   
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ОПЕРА Фестиваль камерной
оперы открылся 
в Петербурге

Страсти 
в курляндских 
костюмах

Ольга Штраус

СПЕКТАКЛЬ «Ацис и Галатея» Рижского центра старин-
ной музыки Collegium Musicum Opera стал сенсацией перво-
го Международного фестиваля камерной оперы, устроенно-
го по инициативе театра «Санктъ-Петербургъ опера».

Художественный руководитель театра Collegium 
Musicum Opera Марис Купчс поставил эту оперу Генделя в 
обработке Моцарта, что само по себе необычно. А кроме 
того, коллектив, специализирующийся на аутентичном ис-
полнении музыки барокко, привлек для оформления спекта-
кля удивительных партнеров — художников-костюмеров 
Рундальского дворца (Латвия). Искусствовед Елена Форст и 
ее мастерицы выполняют аутентичные костюмы времен 
герцога Курляндского Бирона, используя в качестве образ-
цов живописные портреты современников герцога. 

«Ацис и Галатея» 
поставлен режиссе-
ром Лаурой Гроза-
Кибере и дириже-
ром Марисом 
Купчсом как «игра в 
реконструкцию». 
Некие молодые 
люди прибывают на 
экскурсию в Рун-
дальский дворец, со 
смехом переодеваются в старинные наряды. А дальше 
начинается незамысловатый сюжет пасторальной опе-
ры: юноша Ацис влюбляется в нимфу Галатею, однако 
страшный великан Полифем,неравнодушный к ним-
фетке, убивает его. Галатея превращает кровь Ациса в 
журчащий ручей. 

Три слагаемых позволяют назвать этот спекаткль выдаю-
щимся. Во-первых, барочная музыка, исполняемая на аутен-
тичных жильных инструментах. Во-вторых, прелестные 
юные голоса (в спектакле задействованы студенты Мариса 
Купчса из Латвийской музыкальной академии и хора 
Collegium Musicum Opera). В-третьих, костюмы, воссоздаю-
щие эпоху.

Международный фестиваль камерных опер в Петер-
бурге намерены сделать традиционным. Для первого 
раза афиша фестиваля составлена предельно широко. В 
нее включена, например, опера Хиндемита «Долгий ро-
ждественский ужин», которую покажет Estonian National 
Opera. Музыка ХХ века будет представлена также опера-
ми «Мавра» Стравинского и «Блудный сын» Бриттена 
(оба — Московский государственный академический те-
атр имени Покровского). А музыку барокко публика 
услышит в опере «Пирам и Фисба» (Московский музы-
кальный театр «Геликон-опера»). Написанная компози-
тором Джоном Лэпмом в XVIII веке как пародия на 
успешные оперы Генделя, она станет очередной «игрой в 
историю», принятой на этом фестивале.

Завершит программу 8 мая «Евгений Онегин» — спек-
такль-долгожитель театра «Санктъ-Петербургъ опера».

Из первых уст Польская актриса Ольшанска, сыгравшая Матильду Кшесинскую — 
о работе с Алексеем Учителем и Данилой Козловским

Михалина — балерина
Сусанна Альперина

О
жидалось, что фильм 
«Матильда» выйдет 
на экраны уже в этом 
году. Однако на про-
шедшей в Москве 

конференции «Индустрия кино» 
режиссер вдруг заявил, что исто-
рия любви балерины Кшесин-
ской и Николая II задержится до 
2017-го, причем картину выпу-
стят в формате IMAX. Обозрева-
тель «РГ» поговорила с польской 
актрисой Михалиной Ольшан-
ской, играющей в фильме глав-
ную роль балерины Матильды 
Кшесинской.

Михалина, вы действительно 
так популярны в Польше, как 
я об этом  слышала? 
МИХАЛИНА ОЛЬШАНСКА: Я снима-
лась в кино, но не в попу-
лярных больших сериа-
лах, где обычно прини-
мают участие звезды. А 
это значит, что не  каж-
дый человек на улице 
знает мое имя.  Но 
люди из киноинду-
стрии меня знают. 
Несколько лет назад 
я снялась в сериале в 
нескольких эпизо-
дах. Это была мыль-
ная опера.  И это был ко-
роткий период моей жиз-
ни.

Знаю,  что вы играете 
на скрипке и окончили 
музыкальную школу.
М И Х А Л И Н А  О Л Ь Ш А Н С К А : 
Да. Я играла 12 лет и 
после школы должна 
была идти в музы-
кальный универ-
ситет, но не сло-
жилось — вы-
б р а л а  те а -
т р а л ь н ы й 
вуз.  Сей-

час иногда играю для себя. Но я 
училась  в очень специфической 
школе — из нас делали хороших 
инструменталистов.  Там нужно 
было работать очень упорно.  
Было трудно, и  в какой-то мо-
мент я поняла, что это не мой 
путь.

Какую музыку вы любите?
МИХАЛИНА ОЛЬШАНСКА: Я люблю клас-
сическую музыку. Но знаете… 
это было моей работой целых 12 
лет! Я люблю джаз, и  свинг, и 
фолк... Для меня музыка — это 
язык души.

А что касается танцев?
МИХАЛИНА ОЛЬШАНСКА: Танцы инте-
ресны, но я ничего  специально 
для этого не делаю. Разве что  за-
нимаюсь белли данс — танцем жи-
вота. Но, как ни странно, я играла 
танцовщицу уже в трех фильмах. 
Может быть, я выгляжу как бале-
рина.

Да нет, они более худосочные
МИХАЛИНА ОЛЬШАНСКА: Это прав-

да. Я раньше была такой. 
Когда я пробовалась на 

роль Матильды Кшесинской, я 
была даже более худенькой, 
чем сама Матильда, потому 
что в то время балерины 
были другими. 

Вы брали специальные 
уроки танцев для фильма 
«Матильда»?
МИХАЛИНА ОЛЬШАНСКА: Да, в 
течение шести месяцев 

я ходила на уроки балета в Рос-
сии. У меня было несколько учи-
телей. И еще  я брала уроки в 
Польше.  В фильме в нескольких 
сценах я танцую сама. 

А говорите сами? В фильме будет 
ваш голос?
МИХАЛИНА ОЛЬШАНСКА: В 20-минут-
ном эпизоде, который показали в 
Каннах,  был мой голос. Но мое 
желание говорить на экране са-
мой еще не означает окончатель-
ное решение. У меня есть неболь-
шой акцент, а без него произно-
сить текст мне тяжело. Так что я 
согласна, чтобы меня переозву-
чивали. Теоретически у Матиль-
ды может быть легкий акцент, но, 
чтобы сделать его достоверным, 
я должна очень стараться, и в 
итоге страдает моя актерская 
игра. 

Во время съемок вы понимали, 
что именно говорите по-русски?
МИХАЛИНА ОЛЬШАНСКА: Не всегда. У 
меня был текст. Я имитировала. 
Зато сейчас я практически все 
понимаю по-русски, но не гово-
рю сама. 

Были ли  вы в Москве в Большом 
театре?
МИХАЛИНА ОЛЬШАНСКА: Мы снимали в 
Большом всего один день, и я 
была потрясена. А основные  
съемки проходили в Санкт-Пе-
тербурге. Там я была в Мариин-
ском театре. Я не видела спекта-
кли, но посмотрела сам театр. Та-
кой старый… Я нашла там зерка-
ло, наверное, еще сама Матильда 
смотрелась в него, столько ему 
лет. Мы снимали в Петербурге в 
потрясающих местах — без филь-
ма  я бы никогда там не побывала 
— Царское Село, Пушкин, Петер-
гоф... Я себя там чувствовала как 
принцесса из сказки, словно сно-
ва стала маленькой девочкой.

Как сложились отношения с 
Алексеем Учителем?
МИХАЛИНА ОЛЬШАНСКА: Это трудный 
вопрос,  потому что, по моему 
мнению, отношения между  ре-
жиссером и актрисой всегда 
очень специфические. И они ча-
сто начинаются трудно, потому 

что нужно уловить настроение. 
Но, думаю, мы с Алексеем сдела-
ли это. В  первый съемочный день 
я очень боялась, потому что  нам 
нужно было к тому же общаться 
через переводчика и мы испыты-
вали от этого определенный 
стресс. Но в середине пути мы на-
шли общий язык, и я  думаю об 
Учителе с большой теплотой. 

Два известных русских киноар-
тиста — ваши партнеры по филь-
му Евгений Миронов, который 
играет начальника балетной 
школы, и Данила Козловский — 
он играет вымышленного персо-
нажа, который влюблен в Кше-
синскую. Как работалось с 
ними? 
МИХАЛИНА ОЛЬШАНСКА: Это была за-
мечательная работа. Мне понра-
вился Данила. Очень веселый па-
рень. Он все время шутил, иногда 
мы смеялись, что выглядим как 
брат и сестра, и это было лучше 
для нас. Вся команда фильма 
была очень доброжелательна по 
отношению ко мне — они помога-
ли мне работать над ролью. И я 
довольна этой работой. Данила 
развлекал, он  делал атмосферу 
очень открытой и доброй. Он вел 
себя иначе, чем популярные  ак-
теры в Польше. С ними порой ра-
ботать очень специфично. А с 
ним было очень легко. 

А что касается Ингеборги Дапку-
найте?
МИХАЛИНА ОЛЬШАНСКА: Она чудесна. 
Очень сильная и одновременно 
хрупкая. 

В России принято верить в исто-
рию любви Ники и Алекс — импе-
ратора и его жены. История люб-
ви  императора и Матильды Кше-
синской разрушает эту веру. Что 
вы сами думаете об этом?
МИХАЛИНА ОЛЬШАНСКА: Я думаю, что 
это классическая история люб-
ви между женой, мужем и тре-
тьей персоной.  В Европе более 
известна история  об Анастасии, 
потому что  это сказка для детей. 
Я не знаю, где  была Матильда 
раньше, потому что она не очень 
известна  в Польше.Но сам по 
себе роман императора и бале-
рины -  поистине шекспиров-
ская трагедия, потому что они 
не могли быть вместе и  лишь 
мечтали об этом.  Сейчас, спу-
стя столько лет, думаешь, что 
это, может, и к лучшему — для 
всех остался пример любящей 
семьи. 

Я слышала, как коллеги вас на-
зывают Миша, но в России это 
мужское имя…
МИХАЛИНА ОЛЬШАНСКА: Это родилось 
на съемках, но я привыкла и мне 
это нравится. По-польски со-
кращенно будет Миха.  У меня 
специфическое имя Михалина — 
женская версия имени Михал. 
Оно распространено во многих 
странах и звучит как Мишель, 
Микалина, Мика… Есть  и дру-
гие варианты.  Так что я не про-
тив. 

Сегодня фигура Кшесинской 
не кажется эталоном балетных 
стандартов — современные балери-
ны куда более худосочные.

Вполне возможно, что вскоре хореограф Эдвард Клюг перенесет балет 
«Пер Гюнт» на сцену Новосибирского театра оперы и балета...

Акцент

 Хореограф Балета Марибора 
Эдвард Клюг приурочил к 
Dance Open премьеру «Пера 
Гюнта» на музыку Грига

Спектакль «Ацис 
и Галатея» постав-
лен как «игра 
в реконструкцию»

Искусствовед Елена Форст создала для «Ациса и Галатеи»  
аутентичные костюмы времен герцога Бирона.
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Польская актриса 
Михалина Ольшанска 
показалась продюсе-

рам лучшей канди-
датурой на роль 

легендарной 
примы 

Мариинского теа-
тра.

Международное жюри Dance Open на этот раз возглавлял Ханс ван Манен. 

83-летний хореограф из Нидерландов, балетная легенда, чьи спектакли уже пол-

века входят в репертуар ведущих театров, а он по-прежнему выпускает премье-

ры.

Как вы считаете, приглашенные на Dance Open труппы и танцовщики дают до-
статочно полное представление о сегодняшнем мировом балете?
Ханс ван Манен | Сейчас в балете много всего интересного. Я на этом фестива-

ле не впервые, меня приглашали неоднократно и с моими спектаклями, и в жюри 

(правда, то, что выбрали в этом году председателем жюри, стало для меня сюр-

призом). Все ребята, которые участвуют здесь в международном гала, очень 

сильные танцовщики, многих я давно знаю. Так что мне здесь интересно.

У нас давно стараются восполнить голод по западной хореографии ХХ века. 
Но ваши спектакли, как никакие другие близкие классической основе, пара-
доксальным образом только начинают входить в репертуар наших театров. 
Почему?
Ханс ван Манен | Лучше позже, чем никогда. Я счастлив, что это наконец прои-

зошло. За прошедший месяц у меня состоялась одна премьера в Большом теа-

тре и две в Мариинском. Таким не может похвастаться больше ни один хореог-

раф! Я горд, что у меня есть возможность представлять свою хореографию в 

двух лучших балетных театрах мира. Если моя хореография появится еще в Па-

риже, в Opera National, я смогу сказать, что она идет везде.

В последнее время я много работаю с Дианой Вишневой. Она фантастическая. 

Мы сделали вместе несколько работ, последняя по времени — Live в Мариинке, 

впервые поставленный мной 36 лет назад. А первой мои балеты начала испол-

нять в России несколько лет назад Ульяна Лопаткина для гала-концерта в Мо-

скве. Публика была невероятная. В антракте вышел в фойе, а когда вернулся, у 

моего кресла было оставлено шесть букетов. Без подписи. Такого в моей жизни 

никогда не было.

Я не понимал, откуда русские люди знают обо мне, почему меня всегда так при-

ветствуют здесь. Мне объяснили: «У нас же есть видео». Есть ведь балеты, кото-

рые шли так давно, что я уже их не помню, в 1960—1970-х, а люди здесь их знают!

Беседовала Анна Галайда

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Акцент

 История любви Николая II 
и Матильды Кшесинской 
выйдет на экраны в 2017 году



11Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 апреля 2016 
четверг №91 (6959)

Регионfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Безопасность Поймать банду домушников помогла специальная экспертиза

Квартирный допрос 

Михаил Фалалеев

Н
е секрет, что москви-
чи, да и почти все 
россияне, согласно 
социальным опро-
сам, больше всего 

опасаются именно квартирных 
краж и автоугонов. Считается, 
что с другими преступлениями 
наша полиция  как-то справляет-
ся. А  эти раскрываются с боль-
шим трудом, да и не всегда. 

 И вот не так давно случилось, 
что в «зоне ответственности» на-
чальника ОВД «Черемушкин-
ский»  подполковника полиции 
Владимира Новикова обчистили 
почти одновременно четыре 
квартиры. Все далеко не роскош-
ные, на первых этажах хрущев-
ских пятиэтажек. 

 Первое ощущение полицей-
ских — очень жалко пострадав-
ших людей, далеко не богатых и 
лишившихся, возможно, послед-
них сбережений. 

Сыщики быстро выяснили 
схемы ограблений — они были 
всегда одинаковы: воры забира-
лись по трубам газопровода на 
подоконник, отжимали оконную 
раму и проникали в квартиру.  
Внимание: такому отжиму под-
лежала далеко не каждая рама, а 
только та, где хоть одна фрамуга 
оставлялась хоть слегка приот-
крытой для проветривания. 

Вот эту лазейку воры и нахо-
дили опытным глазом. Забирали 
грабители шубы, аппаратуру, 
ювелирные изделия и, конечно 
же, деньги. Работали настолько 
профессионально, что без спец-
средств их вряд ли бы поймали — 
отпечатков пальцев ни в одной из 
квартир не нашли. 

 Владимир Новиков не скры-
вает, что не одни сутки просидел, 
разгадывая эту головоломку. 
Причем не умозрительно, а из-
учая различные,  в том числе и 
видеоматериалы. 

Разгадка пришла благодаря 
видеокамерам — попался смут-
ный кадр, где в подержанный 
«Мерседес» садились подозри-
тельные люди. Их вычислили и 
задержали, а затем провели  мало 
кому известную экспертизу — бу-
тоскомию. Это проверка обуви. 
Оказывается, подчиненные Но-
викова, не обнаружив «пальчи-
ки», нашли другие следы — отпе-
чатки обуви и даже саму обувь 
преступников. А в них их ДНК 
(ноги-то потеют). Осталось дока-
зать идентичность и совмести-
мость со следами в ограбленных 
квартирах всех пар найденных 
ботинок, стелек в них и ног во-
ров, что и произошло — кражи 
были раскрыты.  А похищенное 
имущество — почти все — возвра-
щено владельцам. Что и есть са-
мое важное в этой истории.

А еще история эта навела на 
мысль рассказать подробнее о 
том, как проходит служба в са-
мом обычном столичном отделе 
полиции. Да хоть в том же «Чере-
мушкинском». Провести рядом с 
полицейскими весь день. Чтобы 
лучше понять особенности их ра-
боты, проблемы, с которыми со-
трудникам отдела приходится 
сталкиваться постоянно. 

 Подполковник полиции Вла-
димир Новиков прибывает на 
КПП отдела «Черемушкинский» 
всегда в 7.15, впрочем, как и все 
его коллеги — начальники район-
ных отделов Москвы (домой они 
возвращаются около девяти ве-
чера — как повезет). И начинается 
стандартная, недолгая, но при-
страстная процедура. Осматри-
вается помещение самого пункта 
— чисто ли здесь и нет ли посто-
ронних предметов. Обстановка 
спартанская, только маленький 
шкафчик для сменной одежды. 
Здесь нет спальных мест. На по-
сту прапорщик, экипированный 
(по армейским меркам) для «боя 
в городе», вооруженный автома-
том и пистолетом. 

 Затем у начальника беглый, 
не более 5 минут, осмотр вну-
тренней территории. Припарко-
ваны около пяти служебных и 
личных автомобилей и примерно 
с десяток задержанных (по раз-
ным причинам). Есть те, которые 
найдены по ориентировкам об 
угонах (после положенных юри-
дических процедур их вернут за-
конным владельцам), есть те, ко-
торые отобраны у бандитов в мо-
мент грабежей и разбоев (с пере-
битыми номерами), есть и, так 
сказать, «разное». Например, ма-
шина, изъятая с места убийства 
ее владельца — тут уж прокурату-
ра и суд решат, кому ее возвра-
щать. А пока пусть остается здесь.

 Владимир Новиков обяза-
тельно присутствует на занятиях 
по физической подготовке  засту-
пающей на дежурство смены. Это 
почти полноценная тренировка 
по рукопашному бою. Почти — 
потому что она длится не два 
часа, как положено спортсмену-
олимпийцу, а примерно 30 ми-
нут. Но зато в полную силу и ка-
ждую смену. В Черемушках их 
проводит кандидат в мастера 

спорта по самбо капитан Максим 
Тетерин. Именно самбо, особен-
но боевое, считается в России на-
иболее универсальной методи-
кой подготовки для сотрудников 
наших силовых структур.

В этот раз отрабатывались 
приемы защиты от удара ножом 
и конвоирования (с помощью 
этого же отобранного ножа) пре-
ступника в отделение. Что любо-
пытно, сотрудники тренируются 
не в спортивных костюмах, с 
предыдущей разминкой и после-
дующим приемом душа, тонизи-
рующего чая и переодеванием в 
свежее белье. На войне, как на 
войне — все, в том числе и девуш-
ки-полицейские, «разминают-
ся» в том, в чем будут в течение 
ближайших суток нести службу: 
в офисной форме, в кителях, в 
утепленных куртках, бронежи-
летах или — для оперативников 
угрозыска — в гражданском 
«платье». Все как в жизни, надо 
привыкать действовать по об-
стоятельствам в любой ситуа-
ции, тем более одежде. Так что во 
что оделся, в том и в бой пошел. 
Не дай бог, конечно.

Есть, разумеется, и другие за-
нятия по боевой подготовке, на-
пример, стрельба из пистолета 
Макарова. Но это раз или два в 
неделю, по расписанию.

 Чуть позже будет и следую-
щий, тоже обязательный ин-
структаж, совмещенный со стро-
евым смотром, когда и как можно 
применять приобретенные столь 
специфические навыки и как 
надо выглядеть внешне. Всех про-
верят на знание общего законо-
дательства, Уголовного кодекса 
России, служебных инструкций 
МВД и на соответствие формы 
одежды (кому положено ее но-
сить). Оказывается, в Москве 
действует, как в советские време-
на, комендантский патруль, в ко-
торый назначаются сотрудники 
столичного полицейского главка. 
Не дай бог они заметят отсутст-
вие полицейского жетона, невеж-
ливое общение с гражданами, на-
рушение правил ношения фор-
мы, скажем, неопрятный внеш-
ний вид, отсутствие головного 
убора, курение в неположенном 
месте, не говоря уже о состоянии 
опьянения…  Наиболее мягкое 

наказание — взыскание с лишени-
ем премии. А могут и уволить. 

 Самое интересное—  инфор-
мация начальнику райотдела о 
происшествиях за сутки. Условно 
этот процесс можно разделить на 
три части. Первая — очень крат-
кий доклад оперативного дежур-
ного по отделу о происшествиях 
и (это важно!) принятых мерах. 
Вторая — общий обзор крими-
нальных событий в Москве и ин-
структаж заступающей на де-
журство смены. Третья — подроб-
ный разбор в кабинете начальни-
ка принятых мер по раскрытию 
преступлений. 

 Район «Черемушки» не са-
мый криминальный в Москве. Но 
расслабляться не стоит. Вот мас-
штабы. Район занимает пример-
но 430 гектаров площади, из них 
только 246 га жилые. Остальная 
территория — так называемая 
промзона. В том числе завод ме-
таллических сплавов и депо ме-
тро, где, как считают дети, «спят 
вагончики». И вот, когда эти ва-
гончики «спят», здесь может 
произойти всякое. А еще в районе 
размещены головное управление 

«Газпрома» и другие офисы. В об-
щем, днем сюда приезжает вдвое 
больше народа, чем прописано 
жителей. И не все из этих приез-
жих законопослушные.

 А живут здесь примерно 110 
тысяч человек. Сотрудников же 
отдела чуть меньше 140. Из них 18 
участковых уполномоченных. На 
службу каждые сутки заступают 
два штатных экипажа райотдела — 
автопатруль (2 сотрудника) и 
группа немедленного реагирова-
ния (3 сотрудника). Обязательно 
придаются два экипажа вневедом-
ственной охраны и один — ГИБДД. 
Если надо, в особо «интересных» 
точках (у метро, торговых центрах 
или в местах проведения пикетов) 
выставляется пеший патруль — 2 
сотрудника. Понятно, что между 
ними ежесекундная связь. 

 И еще имеется конвойная 
группа — на всякий случай. Вдруг 
потребуется доставить в ближай-
ший изолятор временного содер-
жания задержанного. Или оттуда 
в суд. Обычно за сутки «на райо-
не» случаются 50 — 60 происше-
ствий — как повезет. Основной 
учет по звонкам на всем извест-
ный номер «02».

 Примерно так было и на этот 
раз. В отделение доставили 19 че-
ловек. Среди них двое психиче-
ски больных ( это установили 
специально вызванные медики). 
Больных людей отправили в пси-
хиатрическую клинику № 1, 
остальных отпустили после про-
верки документов и выдачи ад-
министративных предписаний. 
То есть с утра в так называемых в 
народе обезьянниках никого не 
было — корреспонденты «РГ» 
убедились лично. Собственно, 
обезьянниками эти помещения 
для задержанных и не назовешь — 
вполне себе чистенькие, похожие 
на госпитальные палаты, комна-
ты. Есть даже специальные ку-
шетки для осмотра больных. Но 
стать обитателем этих апарта-
ментов не хочется.  

  Уже в кабинете Владимира 
Новикова обсуждали  отдельные 
происшествия. Собрались в том 
числе оперативники «в штат-
ском» и эксперты-криминали-
сты. Разбирали истории, проис-
ходящие, наверное, ежедневно с 
обычными людьми.

 Вот почти деревенский детек-
тив, как ограбили аптеку. По-
страдал от жуликов магазин, тор-
гующий фармацевтикой. Причем 
все произошло по весьма баналь-
ной мошеннической схеме: кто-
то отвлекал продавца, кто-то  
изымал дензнаки. Молодой опе-
ративник, расследующий это 
дело, вполне внятно доложил, что 
удалось выяснить. А такой же мо-
лодой эксперт-криминалист за-
верил, что каждое слово сыщика 
будет подтверждено полицей-
ской наукой — с места преступле-
ния изъяты отпечатки пальцев, 
которые исследуются и будут 
приобщены к делу. Но суть не 
только в «пальцах». Сыщик выя-
снил, что с аптекаршей, дамой 
около 50 лет, общались двое 
30-летних посетителей, мужчина 
и женщина.  Схема «охмурения» 
жертвы, в общем-то, стандартна. 

Пока мужчина просил продавца 
показать образцы зубной пасты 
(очень ему было интересно), 
женщина, видимо, и вскрыла 
сейф магазина — денежный ящик 
оказался открыт и пуст. Даже 
ключ оставила в гнезде.  Ошелом-
ленная продавец сходу даже не 
смогла назвать сумму ущерба — 
не сразу вспомнила от шока. 

 Зато Владимир Новиков 
мгновенно определил общую 
схему розыска (он потомствен-
ный сыщик, чует преступника 
буквально на генетическом уров-
не, причем неважно, какого, мел-
кого жулика или серийного убий-
цу, тут уж как повезет). 

 А схема такова: оперуполно-
моченный угрозыска (тот, кото-
рый полчаса назад тренировал-
ся отражать нападение с ножом 
в штатском костюме) должен 
пройти, как говорится, «своим 

пешком» все возможные мар-
шруты преступников возле ог-
рабленного магазина.  И не 
просто пройти, а запомнить и 
даже зарисовать (от руки, чтобы 
лучше запомнилось!) все пере-
улки, а главное, видеокамеры. 
Это называется  на языке опера-
тивников изучить возможные 
«подходы-отходы» преступни-
ков. Никакой тайны, раскрыва-
ющей секреты ловли грабите-
лей, здесь нет — сыщик просто 
считает количество видеокамер 
на улицах. Ни один преступник и 
даже крупная банда просто не в 
состоянии уничтожить все «гла-
за» в короткое время — хоть что-
то останется. 

 А останется много.   Владимир 
Новиков говорит откровенно: 
только благодаря новым техно-
логиям раскрываемость престу-
плений повысилась в разы.   

В качестве утренней разминки ничего лучше боевого самбо для полицейского нет. Отработанные до автоматиз-
ма навыки обороны, задержания могут пригодиться в любую минуту. 

Всех полицейских во время строевого смотра проверяют не только на соответствие формы одежды и опрятный 
вид, но и на знание общего законодательства, Уголовного кодекса России, а также служебных инструкций МВД.

Служебный день в райотделе полиции «Черемушкинский» начинается, как и в сотнях подобных подразделений полиции, со строевого смотра. Оно и понятно. Граждане должны видеть, что находятся под надежной защитой. 

Акцент

 Воры забирались по трубам 
газопровода на подоконник, 
отжимали оконную раму 
и проникали в квартиру 
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В целях информирования общественности в рамках процесса оцен-
ки воздействии на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятель-
ности «Строительство Приморской ТЭС» по адресу: Калининградская 
область, муниципальное образование (МО) «Светловский городской 
округ» («СГО»), п. Взморье, ул. Заливная, заказчик намечаемой дея-
тельности ООО «Калининградская генерация» (119435, г. Москва, 
ул. Большая Пироговская, д. 27, стр. 1) информирует о продолжении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности и проведении 
общественных слушаний.

Месторасположение намечаемой деятельности: Калининградская 
область, МО «Светловский городской округ», п. Взморье, ул. Залив-
ная. Цель намечаемой деятельности: строительство Приморской ТЭС. 

Предварительный вариант материалов ОВОС, утвержденное тех-
ническое задание на проведение ОВОС по проекту строительства При-
морской ТЭС доступны для ознакомления общественности с 4 мая 
2016 г. по адресам:

-
ный зал МБУК «Светловская централизованная библиотечная систе-
ма»,  время работы: понедельник—четверг с 9.00 до 19.00, суббота—
воскресенье с 10.00 до 17.00;

работы: понедельник—четверг с 8.00 до 16.00, пятница с 8.00 до 15.00;
-

ской округ».
Вопросы, замечания, предложения от общественности и всех заин-

тересованных лиц принимаются в письменной форме в местах озна-
комления, а также могут быть направлены по факсу: 8 (495) 545-34-21, 
электронной почте: obob@shaneco.ru. 

Общественные слушания по материалам проекта «Строительство 
Приморской ТЭС» состоятся 4 июня 2016 года в 11 часов 00 минут в 
здании МАУК МО «СГО» «Культурно-молодежный центр» по адре-
су: Калининградская область, г. Светлый, ул. Калинина, д. 2. Органом, 
ответственным за организацию общественных слушаний, является ад-
министрация МО «Светловский городской округ» Калининградской 
области при содействии ООО «Калининградская генерация».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении (ООО) КБ «НЕОПОЛИС-БАНК»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у Коммерческого банка «НЕОПОЛИС-БАНК» (Общество 
с ограниченной ответственностью) (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций 2809, номер по реестру банков — участников системы обя-
зательного страхования вкладов 656) и завершением Агент-
ством процедуры выплаты возмещения по вкладам Правлени-
ем Агентства 25 апреля 2016 г. (протокол № 58) принято реше-
ние об исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 
с 25 марта 2016 г. на основании информации Банка России 
от 15 апреля 2016 г. № 33-3-10/3459 о государственной реги-
страции банка в связи с его ликвидацией на основании решения 
суда (запись в Едином государственном реестре юридических 
лиц от 25 марта 2016 г. № 2167700111797).

Информационное сообщение
Об исключении КБ «КБЦ» /ООО/ из реестра 
банков — участников системы обязательного 

страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у кредитной организации ТВЕРСКОЙ КОММЕРЧЕСКИЙ 
БАНК «КБЦ» /ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬЮ/ (регистрационный номер по Книге государ-
ственной регистрации кредитных организаций 914, номер по 
реестру банков — участников системы обязательного страхо-
вания вкладов 382) и завершением Агентством процедуры вы-
платы возмещения по вкладам Правлением Агентства 25 апре-
ля 2016 г. (протокол № 58) принято решение об исключении 
указанного банка из реестра банков — участников системы обя-
зательного страхования вкладов с 31 марта 2016 г. на основа-
нии информации Банка России от 22 апреля 2016 г. № 33-3-
10/3685 о государственной регистрации банка в связи с его 
ликвидацией на основании решения суда (запись в Едином го-
сударственном реестре юридических лиц от 31 марта 2016 г. 
№ 2166952211677).

Приказ председателя правления 
Государственной компании «Российские 

автомобильные дороги» от 18 апреля 2016 г. 
№ 56 о признании несостоявшимся 

открытого конкурса на право заключения 
концессионного соглашения 

о финансировании, строительстве 
и эксплуатации на платной основе 

«Центральной кольцевой автомобильной 
дороги Московской области. Пусковой 

комплекс (этап строительства) № 4»

На основании части 7 статьи 32 Федерального закона 
от 21 июля 2005 г. № 115-ФЗ «О концессионных соглаше-
ниях», распоряжения Правительства Российской Феде-
рации от 22.05.2014 № 875-р «О заключении концесси-
онного соглашения в отношении автомобильной дороги 
«Центральная кольцевая автомобильная дорога Москов-
ской области. Пусковой комплекс (этап строительства) 
№ 4» и протокола конкурсной комиссии по проведению 
открытого конкурса на право заключения концессионно-
го соглашения о финансировании, строительстве и экс-
плуатации на платной основе «Центральной кольцевой 
автомобильной дороги Московской области. Пусковой 
комплекс (этап строительства) № 4» от 15 апреля 2016 г. 
№ 3, приказываю:

1.  Признать несостоявшимся открытый конкурс на 
право заключения концессионного соглашения о 
финансировании, строительстве и эксплуатации на 
платной основе «Центральной кольцевой автомо-
бильной дороги Московской области. Пусковой 
комплекс (этап строительства) № 4» (далее – Кон-
курс) в связи с представлением в Конкурсную комис-
сию менее двух конкурсных предложений.

2.  Принять к рассмотрению конкурсное предложение, 
представленное единственным участником конкур-
са ООО «Юго-восточная магистраль», в установлен-
ном порядке.

3.  Контроль за исполнением настоящего приказа остав-
ляю за собой.

Председатель правления С.В. Кельбах
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БАСКЕТБОЛ ЦСКА и «Локо» 
сыграют в Евролиге

Свои на паркете 

Илья Зубко

ВПЕРВЫЕ в истории сразу два российских клуба добра-
лись до «Финала четырех» баскетбольной Евролиги. И 
один из них точно сыграет в главном матче. 

13 мая в Берлине московский ЦСКА встретится с кра-
снодарским «Локомотивом-Кубанью», который накануне 
одолел в пятом матче плей-офф грозную «Барселону». Вто-
рую полуфинальную пару составят турецкий «Фенербах-
че» и испанская «Лабораль Кутча». Узнав будущего сопер-
ника по «Финалу четырех», ЦСКА провел для журналистов 
день открытых дверей. Венчала который пресс-конферен-
ция главного тренера команды Димитриса Итудиса. 

«Локомотив-Кубань» уже сотворил сенсацию и будет иг-
рать раскрепощено. Как быть с таким соперником?  
ДИМИТРИС ИТУДИС: А мы все время играем в таких условиях, 
когда соперник раскрепощен. Потому что, если он проиг-
рает ЦСКА, никто слова не скажет, а выиграет — станет ге-
роем. Так что ничего нового. Ну а вообще «Локо» — отлич-
ная команда, которую мы очень уважаем. Мы встречались 
в этом сезоне дважды, и пока счет 1:1. Так что будет очень 
интересно. По сути, в «Финале четырех» этих финалов три. 
И полуфиналы имеют такую же важность, как финал. На 
этой стадии все команды рассчитывают на титул. Никто не 
поедет в Берлин просто поучаствовать. Каждый ставит пе-
ред собой задачи и все заслужили быть там.

ЦСКА — самая опытная команда из нынешних участников 
«Финала четырех». Это поможет вам в Берлине?
ДИМИТРИС ИТУДИС: Разумеется, это помогает. Потому что боль-
шинство наших игроков представляют себе, с чем они 
столкнутся. И речь тут не столько об игре. «Финал четы-
рех» проходит совсем не так, как обычные матчи. К трене-
рам и игрокам предъявляются определенные требования — 
общение с прессой, болельщиками, открытые тренировки 
и так далее. Огромное количество мероприятий, в которых 
вы обязаны участвовать. Так что в этом плане опыт важен. 
Ну а с точки зрения собственно баскетбола вопрос открыт. 
Вам нужно сделать очень много, чтобы победить. И у всех 
команд на данный момент равные шансы добраться до фи-
нала. 

В прошлом году в Мадриде вы проиграли полуфинал. Что 
планируете изменить сейчас, чтобы достичь другого ре-
зультата?
ДИМИТРИС ИТУДИС: Не думаю, что нам надо так уж многое ме-
нять хотя бы потому, что тогда у нас была немного другая 
команда. И соперник был иной. Разумеется, тот опыт мы 
учтем. Нам нужно внести кое-какие поправки, но в основ-
ном они будут касаться психологии. Надо оставаться со-
бой и играть в свой баскетбол, который приносит победы. 
Мы сделаем все необходимое для этого.

ХОККЕЙ  Сборная России 
проведет репетицию 
перед чемпионатом мира

Финны 
для разогрева

Иван Ильин

СЕГОДНЯ вечером на московской арене «Парк легенд» 
состоится матч Евротура между сборными России и 
Финляндии. Это будет одна из последних возможностей 
для обеих команд проверить свои силы перед стартую-
щим 6 мая чемпионатом мира. 

Составы команд будут более приближенными к бое-
вым, чем во время предыдущих игр Евротура. Однако и их 
не назовешь оптимальными. По традиции, готовиться к 
чемпионату миру в составе сборной России начинают 
одни люди, а на главный турнир едут другие. По ходу Куб-
ка Гагарина команду пополняют игроки, чьи клубы доби-
раются до решающих раундов плей-офф. Ну а затем при-
ходит очередь энхаэловцев, распрощавшихся с надежда-
ми завоевать Кубок Стэнли. 

Часть ребят из клубов НХЛ, не попавших в плей-офф, 
уже успели сыграть за сборную в двух выездных матчах 
Евротура против Швеции. Впечатление они оставили двоя-
кое — первую встречу наши проиграли 1:4, но затем взяли 
убедительный реванш 4:0. Тем временем вызов в нацио-
нальную команду получили еще несколько энхаэловцев, 
освободившихся после первого раунда Кубка Стэнли. К 
сборной должны присоединиться Павел Дацюк и Алексей 
Марченко из «Детройта», Артемий Панарин и Артем Ани-
симов из «Чикаго» и защитник «Флориды» Дмитрий Кули-
ков. Усиление серьезное, но с финнами эти парни наверня-
ка не сыграют — им еще нужно время на адаптацию.

Тем временем большую группу хоккеистов, готовив-
шихся в первой команде, отправили в олимпийскую сбор-
ную. Это новая команда, главная задача которой — дать 
практику ближайшему резерву. 

Отметим, что 30 апреля в «Парке легенд» состоится 
еще один матч против финнов. Он станет для нашей сбор-
ной последним в нынешнем розыгрыше Евротура. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 апреля, четверг
Матч! Игра
19.25 Сборная России — сборная Финляндии. Прямая трансляция.

СОВРЕМЕННОЕ ПЯТИБОРЬЕ На майском чемпионате мира в столичном «Олимпийском» 
зрителей ждет интересное новшество

Конкур под музыку
Илья Трисвятский

М
еньше месяца осталось 
до старта домашнего для 
нас чемпионата мира, 

который пройдет с 23 по 29 мая в 
столичном спорткомплексе 
«Олимпийский». Предстоящему 
событию была посвящена состо-
явшаяся вчера пресс-конферен-
ция с участием президента Олим-
пийского комитета России (ОКР) 
Александра Жукова, руководст-
ва Федерации современного пя-
тиборья России и лидеров нацио-
нальной команды Александра Ле-
суна и Донаты Римшайте. 

— Максимальное число олим-
пийских лицензий наши пяти-

борцы уже завоевали — четыре 
путевки, но число имеющих пра-
во выступить в Рио российских 
спортсменов после чемпионата 
мира может увеличиться, и поя-
вится внутренняя конкуренция. 
Именно по итогам этого турнира 
определится окончательный со-
став сборной на летние Игры, — 
пояснил глава ОКР Александр 
Жуков. — На соревнования в Мо-
скву почти все зарубежные ко-
манды привезут сильнейших ат-
летов, мы в условиях острой 
борьбы надеемся на то, что хозя-
ева порадуют зрителей медалями 
различного достоинства. 

В отличие от Олимпиады, где 
разыгрывается два комплекта 

наград в личных дисциплинах, в 
программе чемпионата мира — 
семь видов. Это мужской и жен-
ский индивидуальные и коман-
дные турниры, три эстафеты — 
мужская, женская и смешанная. 

— Всем понятно, что Олимпиа-
да — главный старт сезона, а чем-
пионат мира становится важней-
шим этапом соревновательной 
подготовки к Играм, — сказал 
президент Федерации современ-
ного пятиборья России (ФСПР) 
Вячеслав Аминов. — Когда мы по-
давали заявку на проведение ЧМ-
2016, конкуренция между жела-
ющими принять турнир была 
очень высокая. В олимпийский 
сезон всем выгодно выступить в 

своих стенах. Надеемся в очеред-
ной раз сработать на популяр-
ность пятиборья у наших спор-
тивных болельщиков. Им будет 
очень удобно — соревнования по 
конкуру, фехтованию и «комбай-
ну» (бег плюс стрельба. — Прим. 
ред.) пройдут на одной арене. 
Плавание — в соседнем бассейне 
«Олимпийский». Хочу расска-
зать о новшестве: впервые на 
чемпионатах мира участники бу-
дут выступать в конкуре под му-
зыку. Это инициатива ФСПР, хотя 
некоторыми она была восприня-
та в штыки, мол, кони могут ис-
пугаться. Но наша задумка в том, 
чтобы зрителю было интереснее. 

Первый номер нашей муж-
ской сборной — трехкратный 
чемпион мира Александр Лесун. 
Квалификацию в Рио также про-
шел Егор Пучкаревский. У деву-
шек олимпийские лицензии име-
ют Доната Римшайте и Гульназ 
Губайдуллина. 

— Я считаю, что если спор-
тсмен едет на Олимпиаду, то его 
целью должно быть место на пье-
дестале, — сказал Лесун. — Подго-
товка к соревнованиям такого 
уровня идет очень длительная. 
Тренировочный процесс, конеч-
но, несколько монотонный и од-
нообразный. Я не жалуюсь, ведь 
обычные люди тоже ходят на ра-
боту каждый день. Московский 
чемпионат мира как раз будет 
для меня отличной встряской — 
новый вызов, новая мотивация. 

Доната Римшайте, до 2010 
года выступавшая за Литву, а за-
тем переехавшая в Россию и при-
нявшая наше гражданство, объя-
снила, что ее коронные виды — 
фехтование и «комбайн». Имен-
но в этих дисциплинах она поста-
рается заработать максимальное 

количество очков. «На предыду-
щем чемпионате мира в Берлине 
я в личном турнире заняла чет-
вертое место и осталась, как го-
ворится, с «деревянной» меда-
лью, — посетовала Римшайте. — 
Разумеется, в Москве мне хочет-
ся исправить этот результат и по-
лучить реальную награду». 

Главный тренер сборной Рос-
сии, двукратный олимпийский 
чемпион Андрей Моисеев, рас-
сказал, что национальная коман-
да готовится к чемпионату мира 
в подмосковном Новогорске. 
Только конные тренировки про-
ходят на других объектах. 

— Мы и после чемпионата 
мира будем готовиться к Рио в 
Новогорске. Тренировочный 
процесс идет ровно, без сбоев, 
нам созданы отличные условия. 
Главное, что мы выбрали макси-
мум возможных лицензий на лет-
ние Игры, — подчеркнул Моисеев. 
— Теперь важно подвести спор-
тсменов к главному старту сезо-
на в оптимальной спортивной 
форме. Естественно, на чемпио-
нате мира в Москве спортивные 
задачи не снимаются. Своих бо-
лельщиков надо обязательно по-
радовать медалями. 

ЦИФРА
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КОМПЛЕКТОВ
наград будет разыграно на чемпи-
онате мира-2016 в Москве.

Футбол «Манчестер Сити» и «Реал» сыграли самый скучный матч 
этой Лиги чемпионов

Голы забьют 
уже в Мадриде
Артур Нанян 

В
чера во втором полу-
финале Лиги чемпио-
нов испанский «Атле-
тико» принимал не-
мецкую «Баварию». 

Встреча в Мадриде завершилась 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.

А днем ранее в Англии «Ман-
честер Сити» и «Реал» провели 
один из самых скучных матчей в 
истории плей-офф Лиги чемпио-
нов (0:0).

— В таких играх важнее всего 
результат. Нам не удалось побе-
дить, но мы и не уступили. В таких 
случаях 0:0 — хороший счет, — под-
вел итог встречи главный тренер 
«Сити» Мануэль Пеллегрини.

Определенная логика в словах 
чилийца есть, но вряд ли 55 тысяч 
зрителей на домашнем стадионе 
«горожан» и миллионы телевизи-
онных болельщиков ожидали уви-
деть такое «зрелище». И если во 
второй половине команды хоть 
немного задвигались, то в старто-
вые 45 минут никаких намеков на 
опасные моменты и вовсе не было. 
О чем говорить, если первый удар 
по воротам был нанесен на 27-й 
минуте, что является антирекор-
дом нынешней Лиги чемпионов. 

В оправдание «Реалу» скажем, 
что их лидер и лучший бомбардир 
Криштиану Роналду пропустил 
встречу из-за травмы ноги. Не 
исключено, что португалец не 
успеет восстановиться и к ответ-
ной игре, которая состоится 4 мая. 
Как в таком случае будет выгля-
деть атака «королевского клуба» 
— загадка. Без Роналду испанцы 
создали 2—3 момента у ворот 
Джо Харта, и то со стандар-
тных положений.

— Во втором тайме у 
нас были моменты, но в 
последний момент что-
то не получалось. Конеч-
но, нам не хватало Ронал-
ду. Играть без него гораздо 

сложнее, — сказал полузащитник 
«Реала» Тони Кроос. 

Немного другого мнения при-
держивается главный тренер ма-
дридцев Зинедин Зидан. К слову, 
француз вновь порвал брюки во 
время матча Лиги чемпионов. 
Впервые это произошло во время 
ответного четвертьфинала про-
тив немецкого «Вольфсбурга». 

— Я хочу разговаривать только 
о футболе, а остальное пусть обсу-
ждает пресса. В целом я доволен 
ходом матча, хотя во втором тай-
ме мы больше владели мячом и 
имели возможность забить. В та-
кой ситуации ничья — приемле-
мый результат. Надеюсь, через не-
делю мы сможем рассчиты-
вать на Роналду, хотя и без 
него мы остаемся очень 
сильной командой. Тот же Лу-
кас Васкес неплохо проявил себя 
сегодня, — отметил Зидан.

На фоне не слишком активного 
«Реала» хозяева выглядели черес-
чур скромными. Вратарь гостей 
Кейлор Навас откровенно скучал, 
вступив в игру лишь несколько 
раз после ударов Кевина Де Брюй-
не. Одна из самых дорогих команд 

Лиги чемпионов за весь 
матч не создала ни од-
ного реального шанса 
для взятия ворот. За-

щита «Реала» практически полно-
стью выключила из игры лучшего 
бомбардира «Сити» Серхио Агуэ-
ро, который еще в бытность фут-
болистом «Атлетико» не одержал 
ни одной победы в 12 матчах про-
тив «королевского клуба». 

При всем при этом Пеллегрини 
ничуть не унывает. Более того, чи-
лиец считает именно свою коман-
ду фаворитом в этом противостоя-
нии. «Реал» приехал к нам за ни-
чьей. Я недоволен результатом, 
поскольку у нас были шан-
сы на победу. Не 

думаю, что «Реал» остается 
фаворитом, скорее мы находимся 
в более выгодном положении», — 
сказал Пеллегрини.

Оптимизму Мануэля можно 
только позавидовать, но при 
этом ему не стоит забы-
вать, что в текущем ро-
зыгрыше Лиги 
чемпионов 

«Реал» одержал пять побед в 
пяти домашних матчах с разни-
цей мячей 18-0. Интересная де-
таль — только московский «Спар-
так» проходил «королевский 
клуб» после счета 0:0 в домаш-
ней игре. Было это в сезоне 
1990/91, когда в ответной встре-
че в Мадриде «красно-белые» по-
бедили 3:1 и вышли в полуфинал 
Кубка европейских чемпионов 
(прежнее название Лиги чемпио-
нов. — Прим. «РГ»). 

Что касается букмекерских 
прогнозов, то однозначным фаво-
ритом на выход в финал Лиги чем-
пионов остается «Реал». 

Премьер-лига
Сегодня двумя матчами стар-

тует программа 26-го тура чем-
пионата России. Московский 
ЦСКА отправится на выезд в 
Екатеринбург к «Уралу», а «Зе-
нит» примет одного из аутсай-
деров турнира «Кубань». 

Перенос этих игр на четверг 
объясняется тем, что уже в сле-
дующий понедельник армейцы с 
питерцами разыграют Кубок 
России. В каком настроении ко-
манды Леонида Слуцкого и Анд-
ре Виллаш-Боаша подходят к 
очередным матчам Премьер-ли-
ги, догадаться нетрудно. Благо-
даря победе в дерби над «Дина-
мо» (1:0) ЦСКА продолжает по-
гоню за лидером «Ростовом». 

В свою очередь «Зенит» по-
сле чувствительного поражения 
от ростовчан (0:3) отстал от пер-
вого места на пять очков и опу-
стился на пятую строчку в тур-
нирной таблице. Другой вопрос, 
что соперник «сине-бело-голу-
бых» по сегодняшнему матчу 

находится в более скверном 
положении. На неделе «Ку-

бань» лишилась главного 
тренера Сергея Ташуева, 
покинувшего клуб по 
собственному жела-
нию. Готовить футбо-

л и с т о в  к  и г р е  в 
Санкт-Петербурге 

будет Арсен Папи-
кян, который стал 
девятым трене-
ром «Кубани»за 
п о с л е д н и е 

шесть лет. 

Лидер российской сборной Александр Лесун уверен, что на Олимпиаду надо ехать за медалями.

Акцент

 Первый удар по воротам 
в этом матче был нанесен 
на 27-й минуте, что является 
антирекордом сезона

Димитрис Итудис везет ЦСКА в Берлин за победой.

НОВОСТИ

«Спартак» 
ответил 
за поведение
фанатов

НАКАЗАЛИ 
УСЛОВНО 

Анна Козина

МОСКОВСКИЙ «Спартак» был 
наказан условным закрытием 
секторов домашнего стадиона на 
одну игру по итогам 25-го тура 
Российской футбольной пре-
мьер-лиги.

Напомним, что во время мат-
ча между «Спартаком» и саран-
ской «Мордовией», который 
прошел 23 апреля в Москве и за-
вершился вничью (2:2), болель-
щики «красно-белых» 17 раз ис-
пользовали пиротехнику, а так-
же развернули баннер с ненор-
мативной лексикой. Рапорт о не-
подобающем поведении фанатов 
составляют уже третий раз в се-
зоне.

По решению Контрольно-дис-
циплинарного комитета Россий-
ского футбольного союза (КДК 
РФС) «Спартак» оштрафовали 
на 300 тысяч рублей и запретили 
допуск в сектора стадиона на 
одну домашнюю игру условно. 
Если в следующем матче подоб-
ные нарушения снова будут за-
фиксированы, то РФС может 
применить реальное наказание. 
Испытательный срок — с 28 апре-
ля по 28 сентября 2016 года.

Назвали 
площадки 
Фестиваля 
болельщиков 

МЕСТО 
ДЛЯ ФУТБОЛА

Анна Бекетова

ПО ИТОГАМ заседания оргко-
митета «Россия-2018» при уча-
стии представителей ФИФА 
были объявлены места проведе-
ния Фестиваля болельщиков во 
всех 11 городах — организаторах 
чемпионата мира.

Площадки будут находиться 
в знаковых местах: в Москве — на 
Воробьевых горах, в Сочи — на 
прогулочной набережной Мор-
ского порта, в Казани — в Центре 
семьи «Казан», в Санкт-Петер-
бурге — на Конюшенной площа-
ди. 

— Начиная с ЧМ-2006, мы 
предлагаем любителям футбола 
уникальную возможность при-
общиться к чемпионату мира, — 
сказал исполняющий обязан-
ности генерального секретаря 
ФИФА Маркус Каттнер. — Неуди-
вительно, что Фестиваль болель-
щиков продолжает набирать в 
масштабе и популярности: ска-
жем, во время ЧМ-2014 в Брази-
лии площадки приняли более 5 
миллионов болельщиков.

Вместимость площадки в Мо-
скве составит 40 тысяч человек, 
в Самаре — 35 тысяч, в Казани и 
Волгограде — 30 тысяч.

Квят надеется
на подиум 
в Гран-при 
Сочи

НЕ СБАВЛЯЯ 
СКОРОСТЬ

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ гонщик коман-
ды «Ред Булл» Даниил Квят уже 
прибыл в Сочи, где с 29 апреля 
по 1 мая пройдет Гран-при Рос-
сии.

Перед гоночным уик-эндом 
Квят уже по традиции приоб-
щился к другим видам спорта. В 
2014 году пилот «Формулы-1» 
участвовал в благотворительном 
футбольном матче, в 2015-м — 
тренировался с ХК «Сочи». А в 
этом году — побывал на олим-
пийской санно-бобслейной 
трассе. Хотя и не рискнул спу-
ститься по желобу перед гонкой, 
на которую у Квята большие пла-
ны. Спортсмен надеется, что на 
Гран-при России сможет снова 
попасть на пьедестал, как на 
Гран-при Китая, где он финиши-
ровал третьим.

— Сезон начался непросто, но 
в Шанхае все выровнялось, ма-
шина выглядит конкурентоспо-
собной, — сказал Квят журнали-
стам. — До этого приезжали в 
Сочи не с лучшими ощущения-
ми, но сейчас ситуация другая. 
Думаю, что сможем навязать 
борьбу лидерам и повторить ре-
зультат китайского этапа.
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Лучшие моменты матча: 
фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1251617

В матче «Манчестер Сити» — «Реал» было много борьбы, но мало красивого футбола. Остается верить, что в Мадриде нас будет ждать другая игра. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 апреля, четверг
Матч ТВ
16.45 «Урал» — ЦСКА. Прямая трансляция.

19.15 «Зенит» — «Кубань». Прямая трансляция.
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